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単組における仲間づくりの必要性 
 

 

  1. はじめに 

 

 この「仲間づくり実践セミナー」は任用、雇用形態に関係なく単組における仲間づくり、

組織拡大の推進にむけて開催しています。 

 新しい仲間を迎えるにあたって組合役員がどのような準備をして、どのように声掛けを

していけばよいのかなど、仲間を増やしていくプロセスについて学んでいただきます。こ

のセミナーで学んだことを明日からの仲間づくりに活かしてください。 

 

(１) 自治労組織の現状 

 単組・県本部の組織強化には組織率のアップ、仲間づくりが不可欠です。しかし、自治

労組織基本調査によると、自治労の組織人員は2000年以降、長期的な減少傾向が続いてお

り、自治労組合員数は2003年調査で100万人を割り込み、2017年調査で80万人を下回った

以降も減少が続いています。また、自治体正規職員の組織率は、2017年調査で初めて７割

を下回る状況に至っています。 

 こうした組織人員の長期的な減少は財政規模の縮小を招き、このまま減少傾向が継続す

れば単組・県本部活動の維持が困難となり、ひいては自治労運動の持続と発展に関わる問

題として危機感を共有する必要があります。 

 労働組合の基本的な機能を発揮し、民主的な職場、より良い働き方を実現するためには、

その職場の大多数を組織化していることが前提であり、常に新しい仲間を加え、多くの組

合員が集う活動にしていく必要があります。 

 自治労が、自治体・公共民間、正規・非正規を問わず「公共サービスを担うすべての労

働者・労働組合の結集」に取り組むことは、地域公共サービス労働者の公正な労働条件の

確立につながるものであり、その取り組みに対する結集力をいかに高めるかが求められて

います。 

 労働組合にとって「数は力」です。改めて組織縮小傾向から脱し、組織拡大に転じる取

り組みを強化しなければなりません。 

 

(２) 新規採用者、臨時・非常勤等職員の仲間づくりと現状 

 新規採用者の組織化については、一昨年はコロナ禍の中で十分に取り組めなかった単組

もありますが、昨年はコロナ禍で出来ることで計画をたて青年部など新規採用者と年齢が

近い組合員が主体的に個別オルグを実施した結果、加入率が向上した単組もあります。 



－ 1 － 

 

 

単組における仲間づくりの必要性 
 

 

  1. はじめに 

 

 この「仲間づくり実践セミナー」は任用、雇用形態に関係なく単組における仲間づくり、

組織拡大の推進にむけて開催しています。 

 新しい仲間を迎えるにあたって組合役員がどのような準備をして、どのように声掛けを

していけばよいのかなど、仲間を増やしていくプロセスについて学んでいただきます。こ

のセミナーで学んだことを明日からの仲間づくりに活かしてください。 

 

(１) 自治労組織の現状 

 単組・県本部の組織強化には組織率のアップ、仲間づくりが不可欠です。しかし、自治

労組織基本調査によると、自治労の組織人員は2000年以降、長期的な減少傾向が続いてお

り、自治労組合員数は2003年調査で100万人を割り込み、2017年調査で80万人を下回った

以降も減少が続いています。また、自治体正規職員の組織率は、2017年調査で初めて７割

を下回る状況に至っています。 

 こうした組織人員の長期的な減少は財政規模の縮小を招き、このまま減少傾向が継続す

れば単組・県本部活動の維持が困難となり、ひいては自治労運動の持続と発展に関わる問

題として危機感を共有する必要があります。 

 労働組合の基本的な機能を発揮し、民主的な職場、より良い働き方を実現するためには、

その職場の大多数を組織化していることが前提であり、常に新しい仲間を加え、多くの組

合員が集う活動にしていく必要があります。 

 自治労が、自治体・公共民間、正規・非正規を問わず「公共サービスを担うすべての労

働者・労働組合の結集」に取り組むことは、地域公共サービス労働者の公正な労働条件の

確立につながるものであり、その取り組みに対する結集力をいかに高めるかが求められて

います。 

 労働組合にとって「数は力」です。改めて組織縮小傾向から脱し、組織拡大に転じる取

り組みを強化しなければなりません。 

 

(２) 新規採用者、臨時・非常勤等職員の仲間づくりと現状 

 新規採用者の組織化については、一昨年はコロナ禍の中で十分に取り組めなかった単組

もありますが、昨年はコロナ禍で出来ることで計画をたて青年部など新規採用者と年齢が

近い組合員が主体的に個別オルグを実施した結果、加入率が向上した単組もあります。 

本部提起
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［資料１］第14回自治労組織基本調査より 

  

第Ⅰ－６図 全職員数（管理職を除く）と組合員総数の推移
 

全職員数（管理職を除く）・万人（左軸）

組合員総数・万人（左軸）

全 職 員 数 （ 管 理 職 を 除 く ） に 占 め る 組 合 員 比 率 ・ ％ （ 右 軸 ）

157.0 157.4 158.4
164.6 164.5 167.5 170.1

174.4 177.8

103.1 100.4 97.9 95.1
86.5 81.9 80.9 79.0 77.1

65.7 63.8 61.8
57.8

52.6
48.9 47.6

45.3 43.4

0

10

20

30

40

50

60

70

80

90

100

0

20

40

60

80

100

120

140

160

180

200

1997年 2000年 2003年 2006年 2009年 2012年 2015年 2017年 2019年

（％）（万人）

全職員数（管理職を除く）・万人（左軸）

組合員総数・万人（左軸）

全職員数（管理職を除く）に占める組合員比率・％（右軸）
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 臨時・非常勤等職員の組織化は、2017年から2019年にかけて組織化した単組数は71単組

増え、組合員数は2047人増加しています。またコロナ禍で未加入者を対象にした学習会な

どができない状況でしたが臨時・非常勤等職員が同じ職場の未加入者に声をかけ組合員を

増やした取り組みも報告されています。 

 しかし、自治労全体の組合員数は減少傾向にあり、年１万人近いペースで減少し、組合

員数の減少に伴い組織率も低下していることも課題として捉えなくてはなりません。  

 2019年自治労組織基本調査では、正規職員の組織率は2019年66.7％で2009年の72％から

5.3ポイント減っており、新規採用者の組織率も2007－2009年平均65.8％から2018－2019

年平均62.5％と3.3ポイント減少しています。また、臨時・非常勤等職員の組織化につい

て、組合員数は2009年の約34千人から2019年では約37千人と増加していますが、職場の臨

時・非常勤等職員の増加（2009年482千人から2019年648千人）に組織化が追いついておら

ず、組織率は2009年6.9％から2019年5.6％と1.3ポイント減少しています。 

 また、2020年度自治体会計年度任用職員の賃金・労働条件調査では自治体における会計

年度任用職員数の比率は平均38.3％で、特に一般市が42.9％、町村では44.6％と高くなっ

ています。組織化対象者の増に対して組織率の減を鑑みると多くの会計年度任用職員は未

組織の状態にあると言えます。反面、会計年度任用職員を「組織化の対象としていない」

とする単組が６割に上る現状についても課題と捉える必要があります。 

 会計年度任用職員を含む臨時・非常勤等職員や再任用・再雇用職員も労働組合員の対象

です。こうした対象も含めて単組の組織率を見たときに50％を切っている単組が多くある

ことが推察できます。 

 組織率の問題は、運動への結集力の低下に直結しています。自治労は賃金、労働条件や

職場環境の改善にむけ「要求－交渉－妥結－（書面化・協約化）」に取り組んでいますが、

取り組みには単組ごとに濃淡がみられます。運動の前進のためにもそれぞれの組合で仲間

を増やし、組織率を上げることが必要です。 
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  第Ⅰ－19 図 正規職員の新規採用者数・組合加入者数と組合加入率
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組 合 加 入 者 数 ・ 人 （ 左 軸 ） ( N = )

組 合 加 入 率 ・ ％ （ 右 軸 ） ( N = )

注）すべての調査年で臨時・非常勤等労組を除く。

　　16-17年平均は書記労・直属支部、全国一般評議会、その他民間事業所労組、18-19年平均は書記労・直属支部、全国一般評議会も除く。
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第Ⅰ－９表 正規職員の組織状況 
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減
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率
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組
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率
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減

2019年 1,051,354 700,768 66.7 - - - -7,823 -17,731 -2.5 -1.2

2017年 1,059,177 718,499 67.8 - - - -1,716 -20,572 -2.8 -1.8

2015年 1,060,893 739,071 69.7 - - - +1,106 -10,673 -1.4 -1.0

2012年 1,059,787 749,744 70.7 - - - -59,834 -56,014 -7.0 -1.3

2009年 1,119,621 805,758 72.0 - - - -96,563 -88,964 -9.9 -1.6

自治体労組計 957,468 641,877 67.0 971,116 662,465 68.2 -13,648 -20,588 -3.1 -1.2

都道府県職 257,072 150,974 58.7 255,708 152,325 59.6 +1,364 -1,351 -0.9 -0.8

市町村職計 683,848 480,087 70.2 699,707 499,862 71.4 -15,859 -19,775 -4.0 -1.2

県都・政令市職 246,302 146,537 59.5 254,987 159,303 62.5 -8,685 -12,766 -8.0 -3.0

市職 362,024 266,373 73.6 368,180 272,534 74.0 -6,156 -6,161 -2.3 -0.4

町・村職 75,522 67,177 89.0 76,540 68,025 88.9 -1,018 -848 -1.2 0.1

事務組合・広域連合労組 16,548 10,816 65.4 15,701 10,278 65.5 +847 +538 5.2 -0.1

臨時・非常勤労組 0 0 - 0 0 - - - - -

公社・事業団労組 18,105 9,937 54.9 17,197 10,065 58.5 +908 -128 -1.3 -3.6

社協労組 5,009 2,696 53.8 5,612 2,958 52.7 -603 -262 -8.9 1.1

国保労組 4,314 3,957 91.7 4,387 4,010 91.4 -73 -53 -1.3 0.3

市町村共済労組 1,151 1,115 96.9 1,145 1,101 96.2 +6 +14 1.3 0.7

書記労・直属支部 297 297 100.0 299 299 100.0 -2 -2 -0.7 0.0

全国一般評議会 17,062 13,260 77.7 17,636 14,321 81.2 -574 -1,061 -7.4 -3.5

社保労連 11,760 6,050 51.4 11,749 6,319 53.8 +11 -269 -4.3 -2.3

その他民間事業所労組 36,188 21,579 59.6 30,036 16,961 56.5 +6,152 +4,618 27.2 3.2

注）前回調査からの推移は、2015年までは３年間の推移、2017年以降は２年間の推移であることに留意。

（2017年） 前回調査からの推移
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国保労組 4,314 3,957 91.7 4,387 4,010 91.4 -73 -53 -1.3 0.3

市町村共済労組 1,151 1,115 96.9 1,145 1,101 96.2 +6 +14 1.3 0.7

書記労・直属支部 297 297 100.0 299 299 100.0 -2 -2 -0.7 0.0

全国一般評議会 17,062 13,260 77.7 17,636 14,321 81.2 -574 -1,061 -7.4 -3.5

社保労連 11,760 6,050 51.4 11,749 6,319 53.8 +11 -269 -4.3 -2.3

その他民間事業所労組 36,188 21,579 59.6 30,036 16,961 56.5 +6,152 +4,618 27.2 3.2

注）前回調査からの推移は、2015年までは３年間の推移、2017年以降は２年間の推移であることに留意。

（2017年） 前回調査からの推移
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(３) 単組にとっての仲間づくりの必要性 

 労働組合の基本は組合員の声を集め、要求・交渉につなげ、賃金・労働条件や職場環境

の改善に取り組むことです。 

 組合員の要求の実現には強い交渉力が必要です。数は力です。どれだけ多くの組合員の

声を集めて交渉に臨めるかが重要となります。 

① 新規採用者と未加入者の結集 

  組織率の低い組合では、新規採用者の加入率も低下し、組織率が90％を切ると加入率

が急速に悪化することが自治労組織基本調査の経年分析でも明らかになっています。ま

た、競合している単組ではどちらの組合にも加入しない非組合員が多数派になっている

ところが多くあります。 

  非組合員が増加していくと職場における労働組合の影響力が弱まり、組合の交渉力も

弱くなります。また組合員数が減ると財政面でも厳しくなり活動が縮小し、「組合に

入っていても変わらない」「組合費を払うのがもったいない」などの声が大きくなり脱

退者が増え、ますます組織率が低下するといった悪循環に陥ることになります。 

  雇用形態、年代、職種などに関係なく同じ職場で働く仲間が結集し、組合の交渉力を

高めることは組合のこれまでの運動を継承し組合員を守ることにつながることを改めて

共通認識を持つ必要があります。 

② 再任用・再雇用の組織化  

  全職員数から管理職員を除いた自治労の組織率は2019年度で全国平均43.4％です。こ

の全職員数には当然ながら再任用・再雇用職員も含まれます。この層における組織率は

30.7％です。再任用・再雇用がいる1846単組のうち組織化している単組は747単組で全

体の40.5％の単組が組織化しています。 

  単組によっては管理職になった時点で脱退する、また組合員のまま60歳の定年を迎え

た場合でも定年を区切りに組合を脱退するところもあります。 

  定年引き上げによる各再任用制度や役職定年制の導入を見据え、再任用時の組合脱退

につなげない取り組みや、管理職退任後の改めての組合加入を促すなど、雇用形態、年

代に関係なく組織化し組合の職場での影響力、交渉力を高めることが必要です。 

  現役の組合員にとっては交渉力の強化は自分たちの労働条件を守り改善していくため

に必要であり、再任用・再雇用者にとっても職場での課題を解決していくためには労働

組合への加入が必要です。 

③ 臨時・非常勤等職員の結集 

  臨時・非常勤等職員の労働条件が低位であれば、人は集まらず職場は人員不足となり、

そのしわ寄せは正規職員にいきます。職場で低賃金の「当局側にとって使い勝手がいい」

職員をそのまま放置すれば、当局は、正規職員を臨時・非常勤等職員に置き換えようと

します。また、最近の課題としては同一労働・同一賃金を理由に臨時・非常勤等職員の

処遇改善のために正規職員の賃金・労働条件を低位な方向に近づけようとする動きもあ
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  〇 組合加入を拒む理由の把握に努め、採用３年目までなどターゲットを絞り少なくと

も未加入者割合の現状５％減をめざします。 

 

  2. 仲間づくりにむけて 

 

(１) 正規職員、新規採用者と未加入者の仲間づくり 

 新規採用者に対して、入職当初に組合説明会を開催しますが、説明会だけでは加入につ

ながらないこともあります。加入届と単組ニュースなどの資料を新規採用者の一人ひとり

に手渡しする個別オルグも必要です。その場合、執行部だけではなく、未加入者と同じ職

場の仲間の協力を得て声をかけていきます。 

 新規採用者に組合加入を呼びかけた時に、周囲が非組合員であれば、組合加入をすすめ

る先輩や同僚がおらず、反対に「組合は入らなくてもいいよ」と言われるなど、新規採用

者の組合加入を妨げてしまいます。 

 新規採用者の組織化の取り組みと合わせて未加入者の組織化にも取り組むことが重要で

す。 

 

(２) 臨時・非常勤等職員の仲間づくり 

 未組織の臨時・非常勤等職員は自分たちの権利を知らないことがほとんどです。また労

働条件に不満や疑問があっても次の雇用に不安があっては声をあげることを躊躇してしま

います。臨時・非常勤等職員の組織化には同じ職場の組合員の理解とオルグ活動への協力

が必要です。まずは、単組で臨時・非常勤等職員の組織化を方針化し、組合員に説明しま

す。その上で、アンケートや意見交換の場をつくり当事者の声を聞きながら、労働組合の

必要性と会計年度任用職員制度やパートタイム・有期雇用労働法などの法律や権利、他単

組の組合交渉で改善した事例などを丁寧に説明し、組合加入や組織化につなげます。 

 

(３) 公共民間単組における組織率のアップ 

 労働組合法が適用になる単組は労働協約を締結することができます。労働協約は就業規

則よりも強い拘束力をもち、組合にとっては大きな力となります。しかし、公共民間の単

組で2021年春闘に要求書を提出した単組は26％、交渉を実施した単組は18％、協約を締結

した単組は４％に止まっています。 

 公共民間単組の中には一部の職場や職種しか加入者がいない、結成当時から組合員数が

変わっていないなど、組織率が低い単組があります。組織率の低さは要求・交渉などの運

動が出来ない、役員のなり手がいないなど単組活動が停滞する要因であり、組合解散や自

治労脱退にもつながっています。 

 正規、非正規、また無期雇用になった職員など雇用形態や勤務形態に関わらず、すべて

の対象者の組合加入にむけて、本部作成の促進ツールなどを活用し、個別オルグや組合説
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ります。臨時・非常勤等職員の課題は、正規職員を含めた職場全体の問題です。当事者

はもちろんのこと、正規職員の労働条件を守るためにも、雇用形態の壁を越えて、職場

環境やお互いの処遇改善にむけて一緒に取り組むことが必要です。 

 

(４) 自治労方針 

 第５次組織強化・拡大のための推進計画（期間2019年９月～2023年８月） 
 

2019年８月 第92回定期大会（福岡）で確認 

 

大目標「単組活動の活性化」 

 

 

４年間での80万人自治労回復 

 

 

① 第５次組強計画の目標達成にむけて 

  〇 非正規労働者、再任用・再雇用を含めた全職員を対象とする「単組加入率100％」

をめざします。（常勤職員のみではない） 

  〇 加入率100％に至るまでは、少なくとも全職員数における加入率50％以上をめざし

ます。（職場における36協定の締結当事者となれる過半数代表者の要件を満たすた

め） 

単組において数値的な目標を明確にし、組織拡大を実現する。 

② 単組の取り組み 

  目標と年間スケジュールを設定しながら推進 

 ア 新規採用者対策 

  〇 新採加入率は100％加入を基本目標としますが、近年の加入率を鑑み当面は最低

70％加入を目標とします。また、70％加入の達成にむけた段階的な目標として、少

なくとも正規・非正規それぞれにおける現状の加入率より５％アップをめざします。 

  〇 正規・非正規に関わらず、全職員に対し組合説明会を実施、採用日当日・前後の実

施をめざします。 

  〇 次代の担い手育成も視野に若年層および女性組合員の協力を求めます。 

 イ 会計年度任用職員対策 

  〇 すべての会計年度任用職員に対し、必ず一度は「一声かける」ことを基本に会計年

度任用職員制度の内容や労働組合の重要性を伝えます。 

 ウ 再任用・再雇用者対策 

  〇 再任用・再雇用者の少なくとも現状の組織率より５％アップをめざします。特に定

年延長を見据えた対応を早期に確立します。 

 エ 未加入者対策  
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る先輩や同僚がおらず、反対に「組合は入らなくてもいいよ」と言われるなど、新規採用
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す。 
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 未組織の臨時・非常勤等職員は自分たちの権利を知らないことがほとんどです。また労
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 ウ 再任用・再雇用者対策 

  〇 再任用・再雇用者の少なくとも現状の組織率より５％アップをめざします。特に定

年延長を見据えた対応を早期に確立します。 

 エ 未加入者対策  
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こくみん共済 coop推進本部に支援要請します。 

  特に共済県支部には、ノベルティの提供依頼や、学習会や説明会時の軽食代補助など

も要請できるので、連携を強化して取り組みをすすめましょう。 
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明会などの取り組みを積み重ね共に取り組む仲間を増やしていきます。 

 

  3. じちろう共済を活用した組織拡大の取り組み 

 

 共済推進運動（労働者自主福祉運動）は、組合員の相互扶助と団結強化を目的とした、

労働組合の原点です。 

 賃金・労働条件や職場環境など、働く上での課題は労働運動で解決していきます。病気

や事故、自然災害など暮らしの中の不安はニーズに合った保障で支え合うのが共済運動で

す。このふたつの運動で職場や暮らしにおける課題を解決し組合員を守ります。 

① 組合員にとっての意義 

  自治労組合員のニーズに沿ったムリ・ムダ・ムラのない制度に加入することで暮らし

の安心を得て、同時に、じちろう共済ならではの割安の掛金で支出を抑え、自由に使え

るお金、いわゆる可処分所得を増やすことができます。組合費の支出を理由に加入を拒

む未加入者へもじちろう共済の優位性を説明し加入につなげます。 

② 単組にとっての意義 

  共済推進運動を通じた役員・書記と組合員とのつながりは労働運動を活性化しプラス

の環境を作ります。また、組合員の組合に対する信頼や帰属意識を高め、団結力の強化

や脱退防止にもつながります。 

  じちろう共済の加入実績に応じて、単組には事務手数料が支払われます。その事務手

数料は、共済推進運動をはじめ単組活動に活用できることから、単組の財政強化・運動

強化につながります。 

③ 仲間づくりの手法 

  じちろう共済を活用した仲間づくりとは、まさに上記①②を単組役職員そして組合員

に伝え、組合加入と共済加入の同時加入を追求することです。じちろう共済は、組合に

加入したら利用できる任意の福利厚生オプションではなく、組合員と家族を守るため欠

かすことのできない運動・制度であることを自信をもって伝えることが大切です。制度

の魅力によって組合加入につなげます。 

  具体的な手法としては、日ごろから機関紙やチラシ配布などで制度の周知を行いなが

ら、集合形式の単組執行部学習会や組合員向け説明会、職場個人オルグ、個人形式の個

別保障相談会などを行います。 

  特に、新規採用者や組合未加入者向けの組合説明会や、職場個人オルグ時には、「じ

ちろう共済に取り組む意義」や「制度概要・優位性」を伝える時間を確保します。その

際には、パンフレットやチラシ、申込書や記入例を必ず配布します。説明・オルグ時に

その場で申込書を回収することも重要です。 

  説明やオルグにあたり、取り組む意義や単組方針は、単組執行部が自らの言葉で組合

員に伝えることを基本としつつ、保障の基礎知識や制度概要や優位性は、共済県支部や
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(２) 長野県本部 青年部 

【５分以内で解説！】いまさら聞けないシリーズ第１弾「労働組合って何？」 ４分16秒 

 

① 動画を作ったきっかけ 

  組合が何かもわからないままに青年部役員になる人もいて、学習会の中身を充実させ

る必要を感じたが、学習会開催に伴う日程の確保や予算的な課題があった。 

② 動画の活用方法 

  情報発信 長野県青年部のＬＩＮＥ公式アカウント設立 

        → 教宣紙「躍進」を定期配信 

       オンライン学習会のYOUTUBE配信 

        → ライブ配信・コメント募集/ネットアーカイブ化 

③ 動画の効果と課題 

 ・組合を知る導入部分として活用。視聴した組合員からは組合を身近に感じたなどの感

想が寄せられている。 

 ・動画撮影・編集ソフトを使える役員に負担が

かかってしまっていた。 

  学習会の動画はZoomの録画機能を使って一人

でも作れるように工夫している。 

 

 

 

 

(３) 長野県本部 長野県立病院機構労働組合 

   「一緒にどうぞ、仲間になりましょう。新採ＰＲビデオ」 １分１秒 

 

① 動画の作成について 

  Microsoftビデオエディターで作成。写真をスライドショーにして音楽を加えている。 

  病院職場のため、時間をわけて職場ごとに組合説明会を行っているが、説明会には担

当役員だけが参加するため、ほかにも多くの組合員がいることを知ってもらう為に作成

した。 
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【５日 事例紹介】 

 
動画をつかった仲間づくり 

 

 

(１) 奈良県本部 平群町職員労働組合 

   「2020年度新採歓迎ＤＶＤ」 ９分13秒 

 

① 動画を作ったきっかけ 

  自治労の会議で新規採用者むけの動画を作っている県本部があることを知り、難しい

話ではなく写真を音楽にのせて流すようなものを作れば新規採用者にもよろこんでもら

えるのではないかと考え、他の単組の動画も参考にしながら作った。 

② 新規採用者の加入にむけた取り組み 

 ・加入にむけた対策会議（執行委員、青年部長、女性部長、採用のある職場の執行委員）

で６～７回開催 

 ・組合説明会 

  １回目 ２月 当局の採用者説明会（市町村共済など）に組合も参加し自治労共済な

ど福利厚生のみ５～10分で説明。 

  ２回目 ４月１日 組合パンフレットの配布。当局説明会に組合も１時間もらう。昼

弁当を一緒に食べながら話す。この時２月の採用者説明会で説明した役員が参加し名

前当てゲームなどをしてコミュニケーションをとる。 

  ３回目 その日の夕方に組合主催の組合説明会を行う。説明会の最後に動画を流す。 

 ・職場オルグ 

  交渉の日の朝と交渉の翌日にビラ配布 

③ 動画の効果と課題 

 ・動画は毎年、その年の新規採用者にむけて作っている。動画をみた新規採用者からは

「感動しました」とよろこんでもらっている。 

 ・動画の作成は対策会議のメンバーだけでなく、組合員全員で取り組んでいるので、作

成の過程で「新規採用者を仲間にしよう」という仲間意識が高まっていく。 

 ・動画は毎年つくっているので、作るためには活動をしなければいけない、という気持

ちが高まり活動が推進される。 

 ・動画はあくまでコンテンツの一つである。「みんなが入っているから入る」ではなく、

加入の取り組みも手を抜かずに続ける必要がある。 
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県本部青年部 からの
お知らせ

公式 LINE「躍進」
はじめました。

やくしんやくしん

あなた

単組で使える学習動画の配信や特徴的な取り組みの
ご紹介や周知などをお知らせします！

自治労長野県本部青年部「躍進」

対象は？ わたしも登録していいの？

単組青年部・地区協議会青年女性部、部員の皆様です。
（卒業された方や基本組織の方でも構いません。）

どうやって登録するの？

左の QR コードを読み取って、
「友だち追加」を選んでください。
１０月１５日㈮から、本格運用を
スタートしていきます。
登録よろしくお願いします！

組合もDX
します。
組合もDX
します。

デジタルトランスフォーメーション

を選んでください。
から、本格運用を

を選んでください。
から、本格運用を

折井 勇介
オリイ ユウスケ

（事務局長・塩尻市職出身）

有賀 駿
アルガ シュン

（副部長・宮田村職出身）

青年部長 兒玉 聖史
コダマ タカシ

（千曲市職出身）

どんな情報が配信されるの？
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LINE YouTubeLINE YouTubeLINEやYouTubeに取り組む理由
　長野県本部青年部はこれまで、スキルアップセミナーなどを通して組合役員さ

んに基礎的な知識の習得をしてもらうことで単組運動の前進を図ってきました。

　これまで、学習会に参加された皆さんからは「わかりやすかった！」「組合活

動を頑張ってみようと思う」などの熱い言葉をいただいています。

　しかし、単組に戻った役員さんが、「実際に活動することがなかなか難しい」

という状況もお聞きしています。どうやら、学習会に出席した役員の皆さんと、

　　　　　　　　　　　　　そうではない役員の皆さんとの熱量（温度）の差が

　　　　　　　　　　　　　あるとのこと。もしかしたら、組合員の皆さんとの

　　　　　　　　　　　　　温度差もあるかもしれません。

　　　　　　　　　　　　　　学習機会や情報の格差こそが、熱量（温度）の差

を生み、活動の実施を困難にしている可能性があります。だからこそ、その格差

を埋め、手軽に誰でも情報が得られるような環境を作る手段として

LINE や YOUTUBE に積極的に利用していきます！

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　あるとのこと。もしかしたら、組合員の皆さんとの

　　　　　　　　　　　　　温度差もあるかもしれません。

　　　　　　　　　　　　　　学習機会や情報の格差こそが、熱量（温度）の差

　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　あるとのこと。もしかしたら、組合員の皆さんとの

　　　　　　　　　　　　　温度差もあるかもしれません。

　　　　　　　　　　　　　　学習機会や情報の格差こそが、熱量（温度）の差

熱量の差

こんな動画、配信中！

いまさら聞けない？
「労働組合って、何？」

ということが
5分（以内）でわかる動画。

見てみてね！

全力サポートします！
　長野県本部青年部では、単組の青年部や若年層の皆
さんの「○○をしてみたい！」「○○を教えてほしい・
助けてほしい」等のお声に寄り添い、主体的な活動の
実現に向けて最大限サポートします！
　学習会のご要望やご意見・ご感想など、何かありま
したらお気軽にご連絡ください！

自治労長野県本部　青年部長　兒玉聖史
✉t-kodama@j-nagano.jp

☎070-4457-4544

わけ

青年部常任委員
　塩川弘太郎　
（小諸市職出身）

様々なコンテンツ
発信していきます！

を生み、活動の実施を困難にしている可能性があります。だからこそ、その格差

を埋め、手軽に誰でも情報が得られるような環境を作る手段として

青年部常任委員
　塩川弘太郎　
（小諸市職出身）

を生み、活動の実施を困難にしている可能性があります。だからこそ、その格差

を埋め、手軽に誰でも情報が得られるような環境を作る手段として

青年部常任委員
　塩川弘太郎　
（小諸市職出身）

－ 21 －



接、職場に足を運び、複数回の制度説明（結果的に同じ話を複数回聞く）を行った

ことから、少しずつではあるが会計年度任用職員制度と労働組合の必要性に対す

る理解が深まり、2019 年 2 月には各給食センターの職場代表者を選出できる状況

になった。その後は代表者会議に変更し、県内他市の組織化状況の情報提供、組合

役員の役割、組合費の考え方、規約（案）等について説明を実施。各代表者にはセ

ンターへ持ち帰った際の説明をしていただくようお願いした。しかし途中で 1 セ

ンターから「組合に加入しない」との意思が示され、その後は残った 3 センター代

表で結成に向けて協議を重ね、２０１９年１２月９日に結成した。 

④ その後、公平委員会登録の為の役員選挙・規約投票を実施。公平委員会へ登録と

なった。 

⑤ しかしながら、結成翌年の６月末に市教委より民間委託提案があり、石巻市職労

現業評議会、石巻市会計年度労組が民間委託反対の基本方針を掲げ交渉を行った

が、残念ながら民間委託を阻止することは出来ず、２０２１年４月から３センター

（組織化２センター含む）が民間に委託されることとなつた。この結果、組合員大

幅な減少となってしまった。 

⑥ また、組織化当初は、保育士など他の職種の方々へ声がけを拡大する予定であっ

たが、新型コロナウイルス感染拡大に伴い、職場オルグが不可能となったことから

他の職種の方の加入は進んでいない現状。 

 

６．今後について 

① 放課後児童クラブ指導員から、労働組合に対する質問の電話があったことから、

放課後児童クラブ指導員・保育士に対し、一斉に組合の紹介チラシを送付し、組合

加入を促したところ、保育士１名が加入となった。放課後児童クラブ指導員につい

ては、直接来祖されたものの、まだ加入には至っていない状況にあります。 

② 市役所には多くの会計年度任用職員が働いていることから、情報発信を強め、加

入拡大に努めたい。 

 

【具体的経過】 

月日  会議、オルグ 内容 

2017 年 

 

 一部の学校給食センターの非常勤職員

と、（当時の）現業評議長が組合の必要性

等について話し合いを始める。待遇への

不満が多い事が判明 

2018 年 8 月 市職労執行委員会 組織化方針を決定。 

2018 年 11 月～随

時 

職場オルグ（学校給

食センター） 

（ 各 セン タ ー ２ 回

～３回） 

各給食センター（４か所）の非常勤職員へ、

会計年度任用職員制度の説明及び組織化

の呼びかけを開始 

石巻市会計年度任用職員等労働組合の結成について 

 

石巻市職員労働組合執行委員長 小野寺伸浩 

 

１．職員数の遷移 

２０１９年度（結成時） 臨時・非常勤職員数 １,００３名 

２０２１年度（現在）  会計年度任用職員数 １,０１０名 

 

２．組合員数 

２０１９年度（結成時） ７５名 

２０２１年度（現在）  ４４名 

 

３．学校給食センター 

２０１９年度（結成時） 直営４センター中、３センターで組織化 

２０２１年度（現在）  直営１センター（残り３センターは民間委託） 

 

４．取り組みのきっかけ 

① 石巻市の現業職新規採用は２０１３年の４人が最後で、その後は採用に至って

おらず、正規・再任用・再任用後の嘱託職員の他、臨時・非常勤職員で担っており、

経験の承継や高齢化が課題となっていた。 

② また、これまで臨時・非常勤職員の雇用期間については、最長でも５年の継続雇

用としており、特段の理由があった場合のみ延長を認めていた。しかしながら東日

本大震災以降、復旧に合わせて一斉に採用したことから、雇用年限が一斉に限度を

迎え、学校給食センターの正規調理組合員から雇用期限の延長を求める声が多く

出されてきた。組合とすれば、正規職員の採用要求を掲げながら、臨時・非常勤職

員の雇用延長も求めることとなり、対応が難しくなってきていた。 

 

５．取り組みの流れ 

① 当時の現業評議長が学校給食センターで臨時・非常勤の方々と声を交わしてい

くうちに、一部の方々に労働組合の必要性を理解していただけたことから、職場に

入って会計年度任用職員制度の概要説明を行うこととし、並行して、単組機関会議

で組織化方針を提起、承認となった。 

② 現業評議会議長と市職労委員長が、各給食センターを訪問。対象となる臨時・非

常勤調理員の方々へ、新たに作られる会計年度任用職員の制度を説明しながら、労

働組合の必要性も説明、組織立上げを促していった。各センターの非常勤調理員の

方々は勤務時間が短く、また、労働時間の関係から週の途中に指定休がある方もお

り、全員がまとまって話を聞いていただく事は難しかった。そのため、各センター

には複数回の説明に入り、理解を求めた。 

③ 説明会当初は、法律改正の説明であったことから、「何を言っているのか、わか

らない？」「組合に入ったら、お金が取られるの？」等の反応しかなかったが、直

【６日　単組取り組み報告①】
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接、職場に足を運び、複数回の制度説明（結果的に同じ話を複数回聞く）を行った

ことから、少しずつではあるが会計年度任用職員制度と労働組合の必要性に対す

る理解が深まり、2019 年 2 月には各給食センターの職場代表者を選出できる状況

になった。その後は代表者会議に変更し、県内他市の組織化状況の情報提供、組合

役員の役割、組合費の考え方、規約（案）等について説明を実施。各代表者にはセ

ンターへ持ち帰った際の説明をしていただくようお願いした。しかし途中で 1 セ

ンターから「組合に加入しない」との意思が示され、その後は残った 3 センター代

表で結成に向けて協議を重ね、２０１９年１２月９日に結成した。 

④ その後、公平委員会登録の為の役員選挙・規約投票を実施。公平委員会へ登録と

なった。 

⑤ しかしながら、結成翌年の６月末に市教委より民間委託提案があり、石巻市職労

現業評議会、石巻市会計年度労組が民間委託反対の基本方針を掲げ交渉を行った

が、残念ながら民間委託を阻止することは出来ず、２０２１年４月から３センター

（組織化２センター含む）が民間に委託されることとなつた。この結果、組合員大

幅な減少となってしまった。 

⑥ また、組織化当初は、保育士など他の職種の方々へ声がけを拡大する予定であっ

たが、新型コロナウイルス感染拡大に伴い、職場オルグが不可能となったことから

他の職種の方の加入は進んでいない現状。 

 

６．今後について 

① 放課後児童クラブ指導員から、労働組合に対する質問の電話があったことから、

放課後児童クラブ指導員・保育士に対し、一斉に組合の紹介チラシを送付し、組合

加入を促したところ、保育士１名が加入となった。放課後児童クラブ指導員につい

ては、直接来祖されたものの、まだ加入には至っていない状況にあります。 

② 市役所には多くの会計年度任用職員が働いていることから、情報発信を強め、加

入拡大に努めたい。 

 

【具体的経過】 

月日  会議、オルグ 内容 

2017 年 

 

 一部の学校給食センターの非常勤職員

と、（当時の）現業評議長が組合の必要性

等について話し合いを始める。待遇への

不満が多い事が判明 

2018 年 8 月 市職労執行委員会 組織化方針を決定。 

2018 年 11 月～随

時 

職場オルグ（学校給

食センター） 

（ 各 セン タ ー ２ 回

～３回） 

各給食センター（４か所）の非常勤職員へ、

会計年度任用職員制度の説明及び組織化

の呼びかけを開始 

石巻市会計年度任用職員等労働組合の結成について 

 

石巻市職員労働組合執行委員長 小野寺伸浩 

 

１．職員数の遷移 

２０１９年度（結成時） 臨時・非常勤職員数 １,００３名 

２０２１年度（現在）  会計年度任用職員数 １,０１０名 

 

２．組合員数 

２０１９年度（結成時） ７５名 

２０２１年度（現在）  ４４名 

 

３．学校給食センター 

２０１９年度（結成時） 直営４センター中、３センターで組織化 

２０２１年度（現在）  直営１センター（残り３センターは民間委託） 

 

４．取り組みのきっかけ 

① 石巻市の現業職新規採用は２０１３年の４人が最後で、その後は採用に至って

おらず、正規・再任用・再任用後の嘱託職員の他、臨時・非常勤職員で担っており、

経験の承継や高齢化が課題となっていた。 

② また、これまで臨時・非常勤職員の雇用期間については、最長でも５年の継続雇

用としており、特段の理由があった場合のみ延長を認めていた。しかしながら東日

本大震災以降、復旧に合わせて一斉に採用したことから、雇用年限が一斉に限度を

迎え、学校給食センターの正規調理組合員から雇用期限の延長を求める声が多く

出されてきた。組合とすれば、正規職員の採用要求を掲げながら、臨時・非常勤職

員の雇用延長も求めることとなり、対応が難しくなってきていた。 

 

５．取り組みの流れ 

① 当時の現業評議長が学校給食センターで臨時・非常勤の方々と声を交わしてい

くうちに、一部の方々に労働組合の必要性を理解していただけたことから、職場に

入って会計年度任用職員制度の概要説明を行うこととし、並行して、単組機関会議

で組織化方針を提起、承認となった。 

② 現業評議会議長と市職労委員長が、各給食センターを訪問。対象となる臨時・非

常勤調理員の方々へ、新たに作られる会計年度任用職員の制度を説明しながら、労

働組合の必要性も説明、組織立上げを促していった。各センターの非常勤調理員の

方々は勤務時間が短く、また、労働時間の関係から週の途中に指定休がある方もお

り、全員がまとまって話を聞いていただく事は難しかった。そのため、各センター

には複数回の説明に入り、理解を求めた。 

③ 説明会当初は、法律改正の説明であったことから、「何を言っているのか、わか

らない？」「組合に入ったら、お金が取られるの？」等の反応しかなかったが、直
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石巻市職員労働組合 

 

これまで曖昧であった採用の根拠となる法律が整備され、新しく「会計年度任用職員」という制

度が設けられました。 

 

◆制度の切り替えはどうなるの？◆ 
２０２０年４月から新しい制度がスタートします。 

 

◆制度によって何が変わるの？◆ 
１．定期昇給させることができます。 

２．ボーナス（期末手当）を支給することができます。 

３．退職金（フルタイムのみ）を支給することができます。 

 

但し、法律上、可能になっただけ！ 
 
 

◆市（雇用者側）だけで決めたら・・？◆
 

「なるべく支払額（賃金）を上げたくない」と考えるのは、 

どこの社長（市では市長）も同じと思いませんか？ 

 
 

裏へ続く 

地方自治体で働く臨時・非常勤等職員の 

採用と労働条件に関する制度が変わります 

 

2019 年 1 月 職 場 オル グ （ 本 庁

舎・総合支所） 

本庁・総合支所職場の事務系臨時・非常勤

職員へ会計年度任用職員制度への転換を

報告。説明会開催時の参加を呼びかけ。 

2019 年 2 月 第 １ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

各給食センターの非常勤職員の代表者を

集め、１回目の合同会議を開催。会計年度

任用職員制度の理解を深める。（県本部組

織拡大専門員参加） 

2019 年 3 月 第 ２ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

組織形態（単独組合）・組合費について説

明。（参加予定の１センターが欠席） 

2019 年 7 月４日 

 

第 ３ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

１センターの非常勤職員全員が、労組加入

しない旨の意思統一された報告。他市の状

況等の情報提供 

2019 年 9 月 27 日 第 ４ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

自治労本部、丸山オルグと今後の進め方等

について協議 

2019 年 10 月 28 日 第 ５ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

規約（案）の提示 

2019 年 11 月 11 日 第 ６ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

規約（案）一部修正に伴い、再提示。役員

候補選出依頼。（県本部組織拡大専門員参

加） 

2019 年 12 月 2 日 第 7 回給食センター

代表者会議 

役員候補者の確認、結成総会打合せ 

2019 年 12 月 9 日 結成総会 ７５名の加入によりスタート 
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石巻市職員労働組合 

 

これまで曖昧であった採用の根拠となる法律が整備され、新しく「会計年度任用職員」という制

度が設けられました。 

 

◆制度の切り替えはどうなるの？◆ 
２０２０年４月から新しい制度がスタートします。 

 

◆制度によって何が変わるの？◆ 
１．定期昇給させることができます。 

２．ボーナス（期末手当）を支給することができます。 

３．退職金（フルタイムのみ）を支給することができます。 

 

但し、法律上、可能になっただけ！ 
 
 

◆市（雇用者側）だけで決めたら・・？◆
 

「なるべく支払額（賃金）を上げたくない」と考えるのは、 

どこの社長（市では市長）も同じと思いませんか？ 

 
 

裏へ続く 

地方自治体で働く臨時・非常勤等職員の 

採用と労働条件に関する制度が変わります 

 

2019 年 1 月 職 場 オル グ （ 本 庁

舎・総合支所） 

本庁・総合支所職場の事務系臨時・非常勤

職員へ会計年度任用職員制度への転換を

報告。説明会開催時の参加を呼びかけ。 

2019 年 2 月 第 １ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

各給食センターの非常勤職員の代表者を

集め、１回目の合同会議を開催。会計年度

任用職員制度の理解を深める。（県本部組

織拡大専門員参加） 

2019 年 3 月 第 ２ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

組織形態（単独組合）・組合費について説

明。（参加予定の１センターが欠席） 

2019 年 7 月４日 

 

第 ３ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

１センターの非常勤職員全員が、労組加入

しない旨の意思統一された報告。他市の状

況等の情報提供 

2019 年 9 月 27 日 第 ４ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

自治労本部、丸山オルグと今後の進め方等

について協議 

2019 年 10 月 28 日 第 ５ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

規約（案）の提示 

2019 年 11 月 11 日 第 ６ 回給 食 セ ン タ

ー代表者会議 

規約（案）一部修正に伴い、再提示。役員

候補選出依頼。（県本部組織拡大専門員参

加） 

2019 年 12 月 2 日 第 7 回給食センター

代表者会議 

役員候補者の確認、結成総会打合せ 

2019 年 12 月 9 日 結成総会 ７５名の加入によりスタート 
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◆法律で決められているのは枠組みだけ！ 
みなさんの仕事内容、勤務時間、採用方法、賃金など、細かな部分は 

市役所側が定める「条例」等で決まります。 

 

◆条例等で決まる前に、 

皆さんの要求を伝えましょう！ 
石巻市では、９月の市議会に提案する予定とのことです。 

早め早めに要求を伝え、交渉する事が重要です。 
 

 

 

 

話し合いに参加し、 

自分たちのこれからについて 

一緒に考えていきましょう！ 

 

 

 

 

 

 

お問い合わせ 

自治労 石巻市職員労働組合 電話 0225-96-8600  FAX0225-96-8194 

－ 26 －



市会年任用職員等労組

ニュースレター

Vol １

2020年 1月号

石巻市会計年度任用
職員等労働組合結成
総会開催！

役員の皆さんです！よろしくお願いします。

昨年１２月９日、石巻グランドホテルにおいて石巻

市会計年度任用職員等労働組合結成総会が開催され、

３８人が集まりました。総会には、来賓として「自治

労宮城県本部 星幸司中央執行委員長(代理 下遠組織

部長)、石巻市職員労働組合 小野寺伸浩執行委員長、

石巻市職員労働組合特別執行委員 石巻市議会議員

千葉真良」様からごあいさつをいただいたあと、林麻

佐美さん（住吉給）、佐々木剛さん（市職労書記次

長・住吉給）の総会議長で進行しました。

総会決定事項！

お楽しみグルメのコーナー！

00月00日（○） 夕食

○○○○の○○○○風シチュー
○○○○○○○○○○○

○○○○○○○○○○○

○○○○○○○○○○○

○○○○○○○○○○○

○○○○○○○○○○○

○○○○○○○○○○○

議事では、運動方針、規約の制定、組合
費の徴収方法、会計予算、役員の選出など
が提案され、承認されました。
いよいよ石巻市会計年度任用職員等労働

組合のスタートです！
なお、正式な職員団体としての登録を行

うため、規約・役員（案）等を投票によっ
て採決する必要があり、現在、準備を行っ
ております。投票の際には、再度のご協力
をお願いします。

議事では、運動方針、規約の制定、組合

費の徴収方法、会計予算、役員の選出な

どが提案され、承認されました。

いよいよ石巻市会計年度任用職員等労働

組合のスタートです！。

役 職 氏 名 職 場

執行委員長 安藤 正美 河北学校給食センター

副執行委員長 佐々 幸恵 住吉学校給食センター

〃 河村 裕美 東学校給食センター

書記長 加藤 雅基 石巻市職員労働組合

書記次長 津田 美紀 東学校給食センター

会 計 林 麻佐美 住吉学校給食センター

執行委員 伊藤 佳江 河北学校給食センター

〃 佐々木みほ子 東学校給食センター

〃 野村 裕美 〃

〃 中村 優子 住吉学校給食センター

〃 小塚 孝子 〃

会計監査 阿部 美枝 河北学校給食センター

〃 遠藤 幸子 〃

◆法律で決められているのは枠組みだけ！ 
みなさんの仕事内容、勤務時間、採用方法、賃金など、細かな部分は 

市役所側が定める「条例」等で決まります。 

 

◆条例等で決まる前に、 

皆さんの要求を伝えましょう！ 
石巻市では、９月の市議会に提案する予定とのことです。 

早め早めに要求を伝え、交渉する事が重要です。 
 

 

 

 

話し合いに参加し、 

自分たちのこれからについて 

一緒に考えていきましょう！ 

 

 

 

 

 

 

お問い合わせ 

自治労 石巻市職員労働組合 電話 0225-96-8600  FAX0225-96-8194 
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新発田市職員労働組合 

【６日　単組取り組み報告②】
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新発田市職員労働組合 

新発田市非常勤職員協議会の概要 

 
職 員 数 正規職員：872 人 会計年度任用職員：1,060 人（2021 年 4 月 1 日現在）

組織化した日 2019 年 11 月 16 日 ※加入者 43 名で発足 

組織化した臨時・非常勤等職員の職場・職種 全職場・全職種を対象 

組 織 の 名 称 
新発田市非常勤職員協議会 

※新発田市職員労働組合の補助機関 

役 員 体 制 議長、副議長(2 名)、事務局長(市職労書記長兼務）、幹事(6 名) 

会 議 
総会：年 1回 

幹事会：不定期（現在まで 10 回開催） 

組 合 費 一律 1,000 円（フルタイム会計年度任用職員：10/1000） 

2021 年 10 月 1 日現在の

加入人数 

39 人 

内訳 事 務 臨時:11 人、パート:0 人、嘱託:5 人 

   調 理 手 臨時: 6 人、パート:0 人、嘱託:0 人 

   用 務 手 臨時: 8 人、パート:0 人、嘱託:0 人 

   技 士 臨時: 1 人、パート:0 人、嘱託:1 人 

   技 師 臨時: 0 人、パート:0 人、嘱託:3 人 

学校介助員 臨時: 0 人、パート:0 人、嘱託:3 人 

書記局書記 臨時: 1 人、パート:0 人、嘱託:0 人 

 
≪参考≫ 
 新発田市の会計年度任用職員 

① 1 日 7 時 30 分、週 37 時間 30 分：名称「臨時職員」 

② 1 日概ね 6 時間以内、週概ね 30 時間以内：名称「パート職員」 
③ 「嘱託職員」 

※フルタイム会計年度任用職員は運用なし 
 
〇主な成果 

・条例にフルタイムを設定 

・学校と共同調理場の調理手が、通年雇用により健康保険の切り替えをしなくてもよくな

った。 

・夏季休暇について、臨時職員は制度運用前と同じ５日（当初は３日）、嘱託職員は３日（当

初は０日）を付与することとなった。 

・パート職員の時給引き上げ 

・組合費の給与控除（2021 年 10 月から） 

 

〇課題 

・組合加入者の伸び悩み 

・保育士の加入者がいない 
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≪結成総会資料から抜粋≫ 

（４）非常勤職員協議会結成について 

 

① これまでの経緯 

 

2017 年２月 15 日 新発田市職員労働組合第 78 回臨時大会で臨時・非常勤職員の

組織化にむけた取り組みを決定 

 

2017 年６月８日 臨時・非常勤職員組織化推進委員会発足 

 

７月～８月 幼保部会説明会  ６会場 78 人参加 

 

９月 22 日 新発田市職員労働組合第 79 回定期大会で規約改正し、臨時・

非常勤職員の組合加入が可能となる。 

 

10 月  幼保部会臨時職員アンケート調査 

 

2018 年 1 月 26 日 幼保部会説明会 

 

2018 年２月 14 日 新発田市職員労働組合第 80 回臨時大会で臨時・非常勤職員の

組合費を決定 

 

６月８日 「会計年度任用職員制度」学習会 

（対象：正職員、臨時・非常勤職員） 

講師：県職労本部 登坂書記長 

会場：地域交流センター 59 人参加 

 

９月 21 日 新発田市職員労働組合第 79 回定期大会で非常勤職員の組合

費改定 

 

11 月 12 日 臨時・非常勤職員むけ「会計年度任用職員制度」説明会 

11 月 13 日 会場：地域交流センター 57 人参加 

 

2019 年６月 12 日 臨時・非常勤職員組合員第 1回会議 6 人参加（組合員 24 人） 

 

６月 21 日 臨時・非常勤職員むけ「会計年度任用職員制度」説明会 

  ～   ６会場８回 168 人参加 

７月３日 

 

８月２日 臨時・非常勤職員組合員第２回会議 9 人参加（組合員 34 人） 

 

10 月 18 日 結成総会準備会議 

 

11 月 16 日 非常勤職員協議会結成総会 

   11 月 16 日現在の組合員 43 人 
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≪第１回定期総会資料から抜粋≫ 

2019 年度非常勤職員協議会 活動の記録 

 

年月日 活動内容 

2019 年 11 月 16 日 新発田市非常勤職員協議会結成総会 

会場：豊谷殿 

参加者：30 名 

〇学習会 

演題 「非常勤職員部会の活動について」 

講師 長岡市職労保育部会臨時非常勤部会部会長 佐藤美涼さん 

11 月 18 日 確定期団体交渉３回目 
12 月 20 日 第１回幹事会 

2020 年 １月 23 日 第２回幹事会 

２月 ７日 統一要求書提出 

２月 10 日 新発田市非常勤職員協議会旗開き 

会場：長江 

参加者：34 名 

２月 13 日 人事課交渉（嘱託職員夏季休暇導入） 

４月 17 日 第３回幹事会 

５月 15 日 第４回幹事会（書面） 

６月中旬 臨時職員・嘱託職員にアンケート実施 

会計年度任用職員全員に加入促進のためニュース・加入届配付 

６月 19 日 第５回幹事会 

７月 10 日 第６回幹事会 

７月 29 日 統一要求書・独自要求書提出 

８月 ６日 組合加入説明会（健康長寿アクティブ交流センター） 

８月 18 日 組合加入説明会（イクネス） 

８月 28 日 団体交渉、第 7 回幹事会 

10 月９日 第８回幹事会 
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≪第２回定期総会資料から抜粋≫ 

2020 年度非常勤職員協議会 活動の記録 

 

年月日 活 動 内 容 

2020 年 10 月 27 日 第１回定期総会 

会 場：生涯学習センター「多目的ホール」 

参加者：29 名 

11 月 20 日 第１回幹事会 

2021 年 １月 22 日 第２回幹事会 

３月 ５日 第３回幹事会 

 ４月 18 日 臨時・非常勤等職員全国協議会 2021 全国交流集会（Web）（参加者：

５名） 

 ４月 23 日 第４回幹事会 

５月 26 日 第５回幹事会 

６月初旬から中旬 旗開き代替および組合加入促進イベントの実施 

６月 23 日 第６回幹事会 

６月 29 日 「会計年度任用職員に関する要求書」提出 

８月 11 日 会計年度任用職員むけ組合説明会（参加者：１名） 

８月 11 日 人事課交渉 

９月 ３日 第 7 回幹事会 

９月 27 日 第８回幹事会 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

参  考 
（非常勤職員協議会ニュース・説明会資料）
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参  考 
（非常勤職員協議会ニュース・説明会資料）
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組合ってどういうところ（Ｑ＆Ａ） 

 
 
 
 
 
 
 
 

労働者が個人的に雇用主と話しあって労働条件を決めることは不可能です。 

労働組合とは、労働者が団結＝労働組合 を結成して、 

労働条件の維持・向上を求める取り組みをする団体です。 

簡単に言うと、組合員になると、一人では言えないことを労働組合が、雇用者（市役

所）に求めることができます。例えば、 

・労働条件（賃金、ボーナス、手当、昇給、休暇制度など…） 

・職場環境（空調、設備、ハラスメントなど…） 

について改善を要求することができます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

職員組合ってなに？ 

職員組合は、新発田市役所で働い

ている労働者が、自分たちの勤務・

労働条件の維持・向上を求める取

り組みを行っている団体です。 

正規職員は組合に入っている

って聞いたけど、臨時職員は

入れないよね？ 

職員組合は会計年度任用職員も

加入できます。 

現在 4１名の方が加入しています。

社
会
福
祉
協
議
会 

労
働
組
合 

新発田市役所職員組合 水
道
労
働
組
合 

（
水
道
局
） 

幼
保
部
会 

現
業
評
議
会 

青    年    部 

（30 歳未満の組合員） 

非常勤職員協議会 
（臨時・パート・嘱託の組合員）

新発田市職員労働組合
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年間の主な活動 

春 ★要求書提出、団体交渉等★ 組合員の労働条件・労働環境について市長に改善を要求します。 

5/1 労働者の祭典「メーデー」 デモ行進や集会の後、歓迎会を兼ねて参加費無料の団結交流会があり

ます。 

夏 新潟県市職員スポーツ大会 
毎年開催地を持ちまわりで開催しています。野球、サッカー、バレー、

テニス、ソフトテニス、卓球、バドミントン、バスケ、ボウリング、

ゴルフなどで参加しています。 

9 月 市職労定期大会 １年間の組合活動の方針を決める大会です。 
大会後に参加費無料の団結交流会があります。 

10 月 
非常勤職員協議会定期総会 会計年度任用職員で結成する協議会の総会です。 

★要求書提出、団体交渉等★ 人事院勧告等を受けて、組合員の賃金（給料やボーナス、手当）、労

働条件について市長に改善要求をします。 

冬 
市職労旗開き 組合員参加の参加費無料の新年会です。（華鳳などで開催。参加者に

入浴券配布、景品が当たる抽選会があります） 

非常勤職員協議会旗開き 会計年度任用職員の方たちだけの新年会です。 

組合は組合員個人ではできない、

自分たちの勤務・労働条件を改善

するため（要求）に、組合員を代表

して、人事課とやり取りを行うこと

（交渉）をしています。

その他に組合員の交流をはかるイベ

ントや学習会などを企画しています。 

そもそも、組合って何を

しているの？ 
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年間の主な活動の表に ★要求書提出、団体交渉等★ という聞きなれない言葉があると思いま

す。これは、 

①組合員の要望を市長(市役所)に「要求書」という文書を提出し 

②人事課から「回答」をもらい 

③改善されない事項について人事課と団体交渉をおこなう 

活動です。 

以下は会計年度任用制度が開始される前の 2020 年 2 月に提出した要求内容と人事課からの回答

の抜粋です。 

組合の要求内容 人事課からの回答 

１．雇用安定 

現在、勤めている臨時・非常勤職員は、希望

者全員、継続雇用すること。 

臨時・パート・嘱託職員等の雇用が必要な業

務については、例年、選考に基づいて雇用して

おり、今後も同様の対応を予定している。 

２．賃金 

（１）会計年度任用職員の賃金については、勤

続による職業能力の向上に応じた昇給制度を

適用すること。 

 

 

（２）期末手当については、国による財政措置

が全額行われることが明らかになったことか

ら、総務省マニュアル通り常勤職員同様の（年

間）2.6 か月を支給すること。 

（１）月額で報酬・給料を支給される会計年

度任用職員については、同じ職種において再

度任用される場合、年に 1 号給ずつ昇給する

制度（昇給 4 回が上限）を導入する予定であ

る。 

 

（２）令和元年 7 月 17 日の団体交渉で確認

した内容（年間 2.0 か月）に基づき期末手当

を支給する予定にしている。 

３．休暇 

現在任用されている臨時・非常勤職員を再度

任用する際は、前年度に付与された年次有給休

暇を繰り越すこと。 

現在の臨時・パート職員を再度任用する場

合には、現在保有している年次有給休暇を繰

り越す予定にしている。 

組合では、組合員の声を基に要求書を出しますが、人事課からの回答は納得いくものばかりで

はありません。団体交渉を重ね、少しずつでも改善していくように取り組んでいます。 

何もしなければ、何もよくなりません。活動に参加し、給料、通勤などの諸手当、ボーナス（期

末手当）、いろいろな休暇制度など、一緒に改善していきましょう！

当初、臨時職員の夏季休暇は３日で提案

されたけど、今までどおりの５日を維持し

ました。 

昇給が、当初の２回（２年）から４回（４年）

までになりました。 

夏休みに雇用契約が終わってその都度健康保険

の切り替え手続きが大変でした。でも組合に入っ

て人事課に手続の大変さを訴えたら、今年から

手続をしなくてもよくなりました。
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組合費について 

○毎月の組合費 

1,000 円(共済掛金 300 円含む)…加入した翌月からいただきます。 

納入方法…ろうきん（新発田支店）口座から引き落とし 

○加入時のみ 

300 円（加入月の共済掛金）＋100 円（出資金）…100 円は退職時に返還  

組合への加入方法は？ 

別紙「加入届」を組合へ棚入れかＦＡＸ（24-8774）してください 

または、直接組合までお電話（28-7225）ください。 

組合では、随時加入を受け付けています。 

組合に加入するといいことあるの？ 

①お祝い金、お見舞金がでます 

下記ⒶⒷ両方からでます。 

給付項目 Ⓐ 組合から Ⓑ 共済（300 円掛金）から 

結婚 10,000 円 10,000 円 

出産、配偶者出産 10,000 円 ― 

本人、家族の死亡 5,000 円～30,000 円 10,000 円～500,000 円 

本人重度障害 ― 500,000 円 

療養休暇（土日祝日含む 15 日以上） 5,000 円～10,000 円（日数による） ― 

退職選別金 5,000 円～30,000 円（加入年数による） 18,000 円（3年以上加入の場合） 

災害（火災、自然災害など） 10,000 円～50,000 円（被害程度による） ～400,000 円（被害程度による） 

  

組合費がかかるって聞い

たけど…。 

組合員になると毎月組合費がかかりま

す。会計年度任用職員の組合費は毎月

1,000 円です。 

組合費はお見舞金や貸付金などの福利

厚生費や交流会などに充てられます。 
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②福祉貸付金があります 

 貸付限度額 20 万円…手数料 500 円（貸付金額 5万円以下の場合は手数料 300 円）。 

組合員は無利子で利用できます（月々返済は 5,000 円または 10,000 円を選べます）。 

③自治労共済、ろうきん、全労済がお得に利用できます 

○自治労共済に加入できます。 

共済は非営利事業のため掛け金が割安です。生命、年金、住宅、自動車などがあ

ります。自動車（マイカー共済）は、団体割引（15％引き）適用で、ご家族も対象。

割引は退職後も適応されます！ 

○ろうきんをお得に利用できます。 

ろうきんは労働者のために設立された金融機関です。組合員特別金利でマイカー・

住宅ローンなど各種融資が利用出来ます。 
さらに、ろうきんは右図の、ゆうち

ょ銀行、イオン銀行、コンビニなどの 
ＡＴＭ手数料が土日祝日も24時間無料

です。 
 

 
④交流会、親睦行事 

新年会(組合では「旗開き」といいます)…月岡温泉や料亭などで開催。自己負担なし

で参加できます。 

 

 

 

☆組合に加入している会計年度任用職員にお話しを聞きます。 

 

 

≪メモ≫ 
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第１分科会「22年新規採用者の組合加入対策を学ぶ」 

 
目 的 2022年新規採用者の組合加入のすすめ方を学ぶ 
    過去３年程度の新規採用者のうち組合未加入者への働きかけを考える 
 
担当者 強化拡大局長  外 山 律 子 
    組織拡大オルグ 北 川 啓 子  永 井   歩 
    書 記     竹 内 敬 和 （多 田 健太郎） 
 

次   第 
司会 永 井   歩 

14：30 開 会 分科会の趣旨説明               外山強化拡大局長
講 義 「組合加入のすすめ方とオルグのポイント」 
   ・単組の計画 
   ・事前準備 
   ・説明会など当日、注意すること 
   ・職場オルグの事前準備 
   ・声をかける時のポイント 
     など                    北 川 啓 子 

14：50 組織化における自治労共済の活用            外山強化拡大局長
15：05 事例報告 １単組10分×２単組 

     質疑応答 
15：35 ワーク 

各自、新規採用者の心にひびく単組のアピールポイントを３つ書き出す。（自
分が組合に入って良かったと思う事なども含む） 

15：45 グループワーク 
参加者同士で、ワークで記入した内容を発表。アピールポイントをもとに単組
の良いと思う活動などについて意見交換をする。 

16：00 グループワークの内容を発表 
※ アピールポイントを書いた紙を画面で確認 
相互に意見交換 

16：20 まとめ                        外山強化拡大局長
16：30 閉 会 
※ アピールポイントの用紙は県本部ごとにまとめて本部に送付 
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土浦市職での組合加入率を高める活動について（報告） 
                               茨城県本部 花島 

 
 
１．単組執行委員会の定例化 
  ・毎月第 4 水曜日に執行委員会を開催 
  ・担当専従役員およびオルガサイザーも参加 
  
２．単組機関誌の発行 
  ・ほぼ０の発行であったものを 4 回/年程度発行 
  ・今後は回数を増加していきたい 
 
３．単組執行部学習会の開催 
  ・単組役員が単年度で入れ替わっている中、賃金等基本的な事項について学習 
 
４．新採説明会での組合加入の追求 
  ・当局主催の説明会での昼休みに、お弁当を出しながら組合説明を行っている 
  ・組合加入届をその説明会にて提出してもらうことを追求している 
  ・説明会には 4 役に加え、若手職員に協力してもらっている 
 

今後の課題として、役員の複数年化、交渉サイクルの強化とそれを伝える機関誌発行の促
進、じちろう共済の利用拡大等がある。 
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土浦市職での組合加入率を高める活動について（報告） 
                               茨城県本部 花島 

 
 
１．単組執行委員会の定例化 
  ・毎月第 4 水曜日に執行委員会を開催 
  ・担当専従役員およびオルガサイザーも参加 
  
２．単組機関誌の発行 
  ・ほぼ０の発行であったものを 4 回/年程度発行 
  ・今後は回数を増加していきたい 
 
３．単組執行部学習会の開催 
  ・単組役員が単年度で入れ替わっている中、賃金等基本的な事項について学習 
 
４．新採説明会での組合加入の追求 
  ・当局主催の説明会での昼休みに、お弁当を出しながら組合説明を行っている 
  ・組合加入届をその説明会にて提出してもらうことを追求している 
  ・説明会には 4 役に加え、若手職員に協力してもらっている 
 

今後の課題として、役員の複数年化、交渉サイクルの強化とそれを伝える機関誌発行の促
進、じちろう共済の利用拡大等がある。 
 

単組取り組み報告①
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鹿児島県職労の取り組み（新規採用職員） 
１． 新規採用職員（2020 年度 256 人・2021 年度 210 人） 
２． 県職労情報等の配布 

(1) 新年度できるだけ早く、新規採用者特集号と併せて、委員長からの手紙

を配布。 
(2) 新採研修開始までに、自治労中央本部が作成したる三つ折りのリーフレ

ット（社会人スタート講座 No,１～No,５）を配布 
(3) 注意点 

直接手渡しで、間隔をあけて 6 回に分けて声掛けに行く 
※その時に聞いた情報をオルグカルテに入力かメモ 
※それぞれに合った情報を直接持って行く 
例） 
奨学金を借りている→中央本部作成のパンフレット 
カードローンがある等→ろう金のチラシ 
車の購入→マイカー共済、マイカーローンのチラシ 

 ※質問や相談にはすぐに対応する 

 
３． 新採歓迎昼食等学習交流会の開催 

(1) ４月中に開催。 
(2) ４月中に出来ない場合も、６月末までには取り組む。 
(3) 昼食学習会、夕食学習会など、開催方法は、支部で判断。 
(4) 学習会資料は本部で作成します。 
(5) 学習交流会の声掛けについては、下記を基本とします。 

① 日程を決め空けておくように声掛け 
② 昼食会案内文を手渡しに行く 
③ 出欠の確認に行く（電話ではなく必ず会いに行く） 
④ 前日に弁当を持ってこないように伝えに行く 
※4 回直接声掛けに行く 

  
４． その他の取り組み 

（１）ろう金と一緒に取り組み 
・青年女性推進委員会の取り組みで青年部対象にアンケートとクイズ 

に答えて景品が当たる企画 
 

単組取り組み報告②
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%
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0
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%
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7
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8
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%
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島
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1
1

3
1
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%

大
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3
3

1
9

5
7
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%

総
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2
2
4

8
9

3
9
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総
計

2
3
1

8
4

3
6
.4
%

支
部

支
部

鹿児島県職労の取り組み（新規採用職員） 
１． 新規採用職員（2020 年度 256 人・2021 年度 210 人） 
２． 県職労情報等の配布 

(1) 新年度できるだけ早く、新規採用者特集号と併せて、委員長からの手紙

を配布。 
(2) 新採研修開始までに、自治労中央本部が作成したる三つ折りのリーフレ

ット（社会人スタート講座 No,１～No,５）を配布 
(3) 注意点 

直接手渡しで、間隔をあけて 6 回に分けて声掛けに行く 
※その時に聞いた情報をオルグカルテに入力かメモ 
※それぞれに合った情報を直接持って行く 
例） 
奨学金を借りている→中央本部作成のパンフレット 
カードローンがある等→ろう金のチラシ 
車の購入→マイカー共済、マイカーローンのチラシ 

 ※質問や相談にはすぐに対応する 

 
３． 新採歓迎昼食等学習交流会の開催 

(1) ４月中に開催。 
(2) ４月中に出来ない場合も、６月末までには取り組む。 
(3) 昼食学習会、夕食学習会など、開催方法は、支部で判断。 
(4) 学習会資料は本部で作成します。 
(5) 学習交流会の声掛けについては、下記を基本とします。 

① 日程を決め空けておくように声掛け 
② 昼食会案内文を手渡しに行く 
③ 出欠の確認に行く（電話ではなく必ず会いに行く） 
④ 前日に弁当を持ってこないように伝えに行く 
※4 回直接声掛けに行く 

  
４． その他の取り組み 

（１）ろう金と一緒に取り組み 
・青年女性推進委員会の取り組みで青年部対象にアンケートとクイズ 

に答えて景品が当たる企画 
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新規採用職員　2021/採用 12/20現在

支部 知事部局 病院局 総計 加入（知事部） 加入（病院） 加入（総計） 新採加入率 新採以外 会計年度

鹿児島 01 90 90 18 18 20.00% 3 18
指宿 02 2 2 1 1 50.00% 0
川辺 03 11 4 15 7 2 9 60.00% 1 2
日置 04 3 3 1 1 33.33% 1
川薩 05 12 12 4 4 33.33% 3
出水 06 4 4 4 4 100% 1 1
伊佐 07 1 4 5 4 4 80.00% 1 8
姶良 08 11 5 16 6 4 10 62.50% 1 1
曽於 09 5 5 4 4 80.00% 2 1
肝属 10 18 5 23 13 5 18 78.26% 5 6
熊毛 11 4 4 4 4 100.00% 1
大島 12 14 17 31 4 14 18 58.06% 3 34

175 35 210 66 29 95 45.23% 17 76

新規採用職員　2021/採用 11/20現在

支部 知事部局 病院局 総計 加入（知事部） 加入（病院） 加入（総計） 新採加入率 新採以外 会計年度

鹿児島 01 90 90 17 17 18.88% 3 18
指宿 02 2 2 1 1 50.00% 0
川辺 03 11 4 15 7 2 9 60.00% 1 2
日置 04 3 3 1 1 33.33% 1
川薩 05 12 12 4 4 33.33% 3
出水 06 4 4 4 4 100% 1 1
伊佐 07 1 4 5 4 4 80.00% 1 8
姶良 08 11 5 16 6 4 10 62.50% 1 1
曽於 09 5 5 4 4 80.00% 2 1
肝属 10 18 5 23 11 4 15 65.21% 3 6
熊毛 11 4 4 3 3 75.00% 1
大島 12 14 17 31 4 14 18 58.06% 3 34

175 35 210 62 28 90 42.85% 15 76
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1 3 5

2 4 6

オルグ者

番号

氏名

採用年

職　　種

フリガナ

職　　名

性別

オルグ
年月日 結果 反　　応

一緒に声掛け可能な先輩・同僚

職　　　場　　　名

今後の方針
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1 3 5

2 4 6

オルグ者

中原　

川畑

中原　

中原　

中原　

中原　

11月16日 ・ご褒美に中古バイクを買いました。 ・加入書を渡す

12月1日 加入 ・組合の世話係も引き受ける

5月22日
・手取り10万以下でギリギリの生活
・夕方のスーパーの半額弁当を買う
・余裕が出来たら加入します（12月頃）

・最低週1回の声掛け
・激安情報提供（スーパー半額セー
ル）

10月23日
・災害があり残業をして余裕が出来まし
た
と本人から連絡があった

・12月と言ってたから来月手続きをし
ましょう。今回は自分にご褒美を。
と言った。
・声掛けは継続。

5月11日

・同期のつながりがないので不安
・ランチ会があれば参加したい
・組合に入る人が多いかと聞かれた
・感じがいい
・高卒
・自転車通勤

・丁寧に説明が必要
・組合費のこと

5月15日
・ランチ会参加予定
・一人暮らし

・毎週の声掛けが必要

職　　　場　　　名

○○課

オルグ
年月日 結果 反　　応 今後の方針

採用年 2020 職　　名 主事

職　　種 一般事務

氏名 ○○　○○  男 ○○さん（再任用）

番号 フリガナ 性別 一緒に声掛け可能な先輩・同僚

1 3 5

2 4 6

オルグ者

　中原　

　中原　

　中原　

　中原　

○○さん

番号 フリガナ 性別 一緒に声掛け可能な先輩・同僚

オルグ
年月日 結果 反　　応 今後の方針

採用年 2020年4月1日 職　　名 主事

職　　種 一般事務

氏名 ○○○○ 女

職　　　場　　　名

○○課

4月2日
・初回訪問（挨拶のみ）
・風邪をひき1週間休み

・○○課に昼ご飯を食べに行き
話をした（世間話）

5月20日

・新採昼食会
・体力的に不安
・よく風邪をひく

・保険関係に興味があるようなので
共済の話をしてみる

5月22日

・昼食会のお礼を言った。
・組合のことを聞きに来たので高橋さ
んに対応をお願いした。

・課の組合員に声掛けを
するようにお願いした

6月4日 　　加入
・何度か説明を聞きに来た。
・H型とチ型の違いに食いついてきた

・H型に加入

・最低2週間に1回は声掛けをする
・不安がないか聞く

－ 88 －



1 3 5

2 4 6

オルグ者

中原　

川畑

中原　

中原　

中原　

中原　

11月16日 ・ご褒美に中古バイクを買いました。 ・加入書を渡す

12月1日 加入 ・組合の世話係も引き受ける

5月22日
・手取り10万以下でギリギリの生活
・夕方のスーパーの半額弁当を買う
・余裕が出来たら加入します（12月頃）

・最低週1回の声掛け
・激安情報提供（スーパー半額セー
ル）

10月23日
・災害があり残業をして余裕が出来まし
た
と本人から連絡があった

・12月と言ってたから来月手続きをし
ましょう。今回は自分にご褒美を。
と言った。
・声掛けは継続。

5月11日

・同期のつながりがないので不安
・ランチ会があれば参加したい
・組合に入る人が多いかと聞かれた
・感じがいい
・高卒
・自転車通勤

・丁寧に説明が必要
・組合費のこと

5月15日
・ランチ会参加予定
・一人暮らし

・毎週の声掛けが必要

職　　　場　　　名

○○課

オルグ
年月日 結果 反　　応 今後の方針

採用年 2020 職　　名 主事

職　　種 一般事務

氏名 ○○　○○  男 ○○さん（再任用）

番号 フリガナ 性別 一緒に声掛け可能な先輩・同僚

1 3 5

2 4 6

オルグ者

　中原　

　中原　

　中原　

　中原　

○○さん

番号 フリガナ 性別 一緒に声掛け可能な先輩・同僚

オルグ
年月日 結果 反　　応 今後の方針

採用年 2020年4月1日 職　　名 主事

職　　種 一般事務

氏名 ○○○○ 女

職　　　場　　　名

○○課

4月2日
・初回訪問（挨拶のみ）
・風邪をひき1週間休み

・○○課に昼ご飯を食べに行き
話をした（世間話）

5月20日

・新採昼食会
・体力的に不安
・よく風邪をひく

・保険関係に興味があるようなので
共済の話をしてみる

5月22日

・昼食会のお礼を言った。
・組合のことを聞きに来たので高橋さ
んに対応をお願いした。

・課の組合員に声掛けを
するようにお願いした

6月4日 　　加入
・何度か説明を聞きに来た。
・H型とチ型の違いに食いついてきた

・H型に加入

・最低2週間に1回は声掛けをする
・不安がないか聞く
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2022 2

1

2

2019

37.0% 53.2%
18.2% 17.5

9.2%
37.8%
29.6

5,000 61.0% 19.9%
300 50.3% 19.6%
100 47.0 17.3%
50 28.6% 34.5%

講義資料
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53.0% 40.9%
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退職者説明会（次第） 

１ 開会 
２ 委員長あいさつ 
３ 全体説明 
４ 個別相談 
５ 閉会（個別相談終了時に流れ解散） 
 
 

【全体説明】 

再就職の概要について 

 

１ 市職労の組合継続について 

   再任用の方は、労働条件についてこれまで市職労（市労連）が交渉してきたこと①

特に賃金格付けの改善について最重要課題として交渉し、①2018 年度の２級給与月額

を 8,100 円引き上げたこと②給与格付けを 2014 年度から従来の１級から２級に改善

したこと、③今後も賃金労働条件の改善をめざしていくこと、④再任用は一般職であ

ること、⑤自治労共済制度を引き続き利用できることなどから、これまで協力員であ

った方も含め組合員とさせていただくことになります。ご協力をお願いいたします。

また、再任用を除く（再雇用・再就職しない）方々は、退職者会への加入をお願いい

たします。 
 
２ 再任用制度の概要 

（１） 概要 

   定年退職等した方で、希望すれば 65 歳（老齢基礎年金：年額 780,100 円の支給開

始年齢）に達した年度の末日まで、一年ごとの更新で勤務することができます。身分

は正職員と同様に一般職と位置づけられ、配置先はこれまでの知識・経験が活かされ

る職場となっています。 
 
（２） 勤務条件 

１） 勤務時間 
    1 週間の勤務時間は 30 時間又は 31 時間を基本として、①1 日 6 時間週 5 日勤務

＝週 30 時間（月曜日から金曜日まで勤務）、②1 日 7 時間 30 分週 4 日勤務＝週 30
時間（月曜日から金曜日まで 4 日勤務）、③1 日 7 時間 45 分週 4 日勤務＝週 31 時

間（月曜日から金曜日まで 4 日勤務）が基本的な勤務パターンとなります。 
２） 年次休暇 
① 付与日数 

     1 年度を通じた付与日数は、20 日が基本となります。取得単位は 1 時間単位で

す。ただし、1 日の勤務時間数によって付与時間が異なります。 
    例１）1 日 6 時間週 5 日勤務（週 30 時間） 
      ・6 時間×20 日＝120 時間付与、1 日休む場合は、6 時間休暇として処理 
    例２）1 日 7 時間 30 分週 4 日勤務（週 30 時間） 
      ・8 時間×20 日＝160 時間付与、1 日休む場合は、8 時間休暇として処理 
    例３）1 日 7 時間 45 分週 4 日勤務（週 31 時間） 

9

10

1 2
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退職者説明会（次第） 

１ 開会 
２ 委員長あいさつ 
３ 全体説明 
４ 個別相談 
５ 閉会（個別相談終了時に流れ解散） 
 
 

【全体説明】 

再就職の概要について 

 

１ 市職労の組合継続について 

   再任用の方は、労働条件についてこれまで市職労（市労連）が交渉してきたこと①

特に賃金格付けの改善について最重要課題として交渉し、①2018 年度の２級給与月額

を 8,100 円引き上げたこと②給与格付けを 2014 年度から従来の１級から２級に改善

したこと、③今後も賃金労働条件の改善をめざしていくこと、④再任用は一般職であ

ること、⑤自治労共済制度を引き続き利用できることなどから、これまで協力員であ

った方も含め組合員とさせていただくことになります。ご協力をお願いいたします。

また、再任用を除く（再雇用・再就職しない）方々は、退職者会への加入をお願いい

たします。 
 
２ 再任用制度の概要 

（１） 概要 

   定年退職等した方で、希望すれば 65 歳（老齢基礎年金：年額 780,100 円の支給開

始年齢）に達した年度の末日まで、一年ごとの更新で勤務することができます。身分

は正職員と同様に一般職と位置づけられ、配置先はこれまでの知識・経験が活かされ

る職場となっています。 
 
（２） 勤務条件 

１） 勤務時間 
    1 週間の勤務時間は 30 時間又は 31 時間を基本として、①1 日 6 時間週 5 日勤務

＝週 30 時間（月曜日から金曜日まで勤務）、②1 日 7 時間 30 分週 4 日勤務＝週 30
時間（月曜日から金曜日まで 4 日勤務）、③1 日 7 時間 45 分週 4 日勤務＝週 31 時

間（月曜日から金曜日まで 4 日勤務）が基本的な勤務パターンとなります。 
２） 年次休暇 
① 付与日数 

     1 年度を通じた付与日数は、20 日が基本となります。取得単位は 1 時間単位で

す。ただし、1 日の勤務時間数によって付与時間が異なります。 
    例１）1 日 6 時間週 5 日勤務（週 30 時間） 
      ・6 時間×20 日＝120 時間付与、1 日休む場合は、6 時間休暇として処理 
    例２）1 日 7 時間 30 分週 4 日勤務（週 30 時間） 
      ・8 時間×20 日＝160 時間付与、1 日休む場合は、8 時間休暇として処理 
    例３）1 日 7 時間 45 分週 4 日勤務（週 31 時間） 

単組取り組み報告①　宮城県本部　仙台市で働く労働組合連合会

－ 97 －



2022 年仲間づくり実践セミナー【事例紹介】 

自治労兵庫県本部 ⻄脇市労連 
 
【⻄脇市の概要】 
 兵庫県のほぼ中央に位置し、人口約.3.8 万人。高校駅伝強豪校の⻄脇⼯業高校がある。 
 ⻄脇市労連は、⻄脇市職労と⻄脇市⺠病院労組で構成。 
【⻄脇市職員組合が減少した理由とその経過】 

1984 年 10 月、これまで行政職の組合三役などが順次、管理職となる役員体制から、若手
職員が立候補して新執行部が組織され、労使協調路線から闘う労働組合へと変貌した。 
 それにより行政職の課題を中心とした取り組みから、現業職や病院職場の課題を含めた
組合交渉が実施されることになった。その結果、現業差別賃金の解消と病院職員の労働条件
の改善など、他市には見られないほどの多くの労働条件の改善を勝ち取ってきた。 
 その一方で、当時の当局は、組合役員のみならず組合員全員に対して、昇格差別、異動差
別を行い、多くの脱退者を生むことになった。それに対して、組合は十分な対抗措置が取れ
ず、特に、行政職では、新規採用職員の組合加入が困難となり、組合役員の選出すら困難な
状況になってしまった。また、現業職や教育職・保育職では新たな職員の採用もなく、徐々
に減り続けた。そして、市職労（当時は、本庁職場の組合員）は 10 人になり、単組の執行
部は、病院支部（現病院労組）がすべての執行部役員を担うこととなった。 

なお、病院労組は、理学療法士や薬剤師などコメディカルはほぼ全員が組合員、看護師の
組合員を含め、当時 100 人超が組合加入していた。 
【うまくいかなかった市職労再結成に至る 5 年間】 
 「4 万人体制復元」を目標に兵庫県本部は、組織強化・拡大に取り組んでいる。とりわけ、
⻄脇市職（現在は⻄脇市労連）は、県本部の組織化重点単組の一つであったため、2015 年
頃から単組専従書記の高瀬さんからの依頼もあり、不定期ではあったがオルグなどを取り
組んできた。また、県本部は組織化重点単組に対し、年 20 万円を限度に支援金を用意。  
旗開きやレクレーション活動の補填、パソコン購入するなど組織拡大を模索する取り組み
を単組とともに実施した。しかし、市職労の組織拡大にはつながらず、組合員は減少。その
後のオルグでは「組合を解散したい。どうすれば組合を解散できるのか」と相談された。 

そんな大変な状況にもかかわらず、⻄脇市労連は昨年 9 月、市職労の再結成を果たした。 
【市職労再結成に至る経過①】 

冒頭の概要で記載しているとおり市労連は、市職労と病院労組で構成しているが、その後
市職労の組合員はいったんゼロになった。 

再結成のきっかけとなったのは、一昨年 4 月に病院が一部適用から全部適用への経営形
態の変更が決まり、単組の形態も市労連に変更したため、市職労に組合員がどうしても必要
な状況ができたことにある。そして、この状況を打開しようと、一昨年 2 月、病院労組の

仙職労〇〇－〇〇号 
２０〇〇年４月〇〇日 

〇〇局 〇〇課 
 〇〇 〇〇 様 
 

仙台市職員労働組合 
中央執行委員長 今川 義博 

 
 

再任用に伴う組合資格の変更について 
 
 日頃のお仕事お疲れ様です。 
 さて、標記の件について、昨年度までは一般職組合員または協力員として組

合にご協力をいただいておりました。 
 今年度からは、再任用組合員の範囲となります。再任用は一般職であること、

自治労共済制度を引き続き利用できることなどから、これまで協力員であった

方も含め組合員とさせていただくことになります。今月から改めて下記のとお

り組合費を給与からチェックオフさせていただきます。 
 再任用の方の労働条件については、これまで市職労（市労連）が、特に賃金

格付けの改善について最重要課題として交渉し、①給与格付けを 2014 年度に給

１級から２級に改善、②2018 年度の２級給与月額を 8,100 円に引き上げ等、今

後も在職時の８割の賃金月額をめざし、当面は最低でも３級に格付けを求め、

併せて一時金を含む諸手当を現役と同様に支給することを求めて行きます。 
 今後とも、共に組合活動を行っていきたいと思いますのでよろしくお願いい

たします。また、不明な点がありましたら、組合書記局までご連絡ください。 
 

記 
 
1. 組合費 毎月  基本給×15/1,000 

※一時金からの徴収はありません。  

 

2. 対象月 20〇〇年４月の給料分から 

 

 

             【問合わせ・連絡先】 

組合書記局内 組織部 〇〇・〇〇 

                                        内線 734－4590 

外線 261－4067 
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2022 年仲間づくり実践セミナー【事例紹介】 

自治労兵庫県本部 ⻄脇市労連 
 
【⻄脇市の概要】 
 兵庫県のほぼ中央に位置し、人口約.3.8 万人。高校駅伝強豪校の⻄脇⼯業高校がある。 
 ⻄脇市労連は、⻄脇市職労と⻄脇市⺠病院労組で構成。 
【⻄脇市職員組合が減少した理由とその経過】 

1984 年 10 月、これまで行政職の組合三役などが順次、管理職となる役員体制から、若手
職員が立候補して新執行部が組織され、労使協調路線から闘う労働組合へと変貌した。 
 それにより行政職の課題を中心とした取り組みから、現業職や病院職場の課題を含めた
組合交渉が実施されることになった。その結果、現業差別賃金の解消と病院職員の労働条件
の改善など、他市には見られないほどの多くの労働条件の改善を勝ち取ってきた。 
 その一方で、当時の当局は、組合役員のみならず組合員全員に対して、昇格差別、異動差
別を行い、多くの脱退者を生むことになった。それに対して、組合は十分な対抗措置が取れ
ず、特に、行政職では、新規採用職員の組合加入が困難となり、組合役員の選出すら困難な
状況になってしまった。また、現業職や教育職・保育職では新たな職員の採用もなく、徐々
に減り続けた。そして、市職労（当時は、本庁職場の組合員）は 10 人になり、単組の執行
部は、病院支部（現病院労組）がすべての執行部役員を担うこととなった。 

なお、病院労組は、理学療法士や薬剤師などコメディカルはほぼ全員が組合員、看護師の
組合員を含め、当時 100 人超が組合加入していた。 
【うまくいかなかった市職労再結成に至る 5 年間】 
 「4 万人体制復元」を目標に兵庫県本部は、組織強化・拡大に取り組んでいる。とりわけ、
⻄脇市職（現在は⻄脇市労連）は、県本部の組織化重点単組の一つであったため、2015 年
頃から単組専従書記の高瀬さんからの依頼もあり、不定期ではあったがオルグなどを取り
組んできた。また、県本部は組織化重点単組に対し、年 20 万円を限度に支援金を用意。  
旗開きやレクレーション活動の補填、パソコン購入するなど組織拡大を模索する取り組み
を単組とともに実施した。しかし、市職労の組織拡大にはつながらず、組合員は減少。その
後のオルグでは「組合を解散したい。どうすれば組合を解散できるのか」と相談された。 

そんな大変な状況にもかかわらず、⻄脇市労連は昨年 9 月、市職労の再結成を果たした。 
【市職労再結成に至る経過①】 

冒頭の概要で記載しているとおり市労連は、市職労と病院労組で構成しているが、その後
市職労の組合員はいったんゼロになった。 

再結成のきっかけとなったのは、一昨年 4 月に病院が一部適用から全部適用への経営形
態の変更が決まり、単組の形態も市労連に変更したため、市職労に組合員がどうしても必要
な状況ができたことにある。そして、この状況を打開しようと、一昨年 2 月、病院労組の

仙職労〇〇－〇〇号 
２０〇〇年４月〇〇日 

〇〇局 〇〇課 
 〇〇 〇〇 様 
 

仙台市職員労働組合 
中央執行委員長 今川 義博 

 
 

再任用に伴う組合資格の変更について 
 
 日頃のお仕事お疲れ様です。 
 さて、標記の件について、昨年度までは一般職組合員または協力員として組

合にご協力をいただいておりました。 
 今年度からは、再任用組合員の範囲となります。再任用は一般職であること、

自治労共済制度を引き続き利用できることなどから、これまで協力員であった

方も含め組合員とさせていただくことになります。今月から改めて下記のとお

り組合費を給与からチェックオフさせていただきます。 
 再任用の方の労働条件については、これまで市職労（市労連）が、特に賃金

格付けの改善について最重要課題として交渉し、①給与格付けを 2014 年度に給

１級から２級に改善、②2018 年度の２級給与月額を 8,100 円に引き上げ等、今

後も在職時の８割の賃金月額をめざし、当面は最低でも３級に格付けを求め、

併せて一時金を含む諸手当を現役と同様に支給することを求めて行きます。 
 今後とも、共に組合活動を行っていきたいと思いますのでよろしくお願いい

たします。また、不明な点がありましたら、組合書記局までご連絡ください。 
 

記 
 
1. 組合費 毎月  基本給×15/1,000 

※一時金からの徴収はありません。  

 

2. 対象月 20〇〇年４月の給料分から 

 

 

             【問合わせ・連絡先】 

組合書記局内 組織部 〇〇・〇〇 

                                        内線 734－4590 

外線 261－4067 
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OB（元臨床⼯学技士）で専従書記の高瀬さんが「市職労の組合を再結成したい」と呼びか
けた。これに対し、2 人の職員が応え、組合加入の取り組みがはじまった。 

再建に関わった理由をその後に執行委員⻑となる橋本さんは、「若手職員がすぐに退職す
ることや仕事に疲れている周囲の状況を変えていくためには、コミュニケーションできる
場が必要だと思った」と話している。副執行委員⻑になった勝岡さんは、「前の職場(⺠間)
で組合経験があった。他の自治体の仲間が労働条件改善のために頑張っていることを知り、
無関心でいられない」と語った。 

橋本さんと勝岡さんは、ともに 40 歳前。2 人は、この先の組合バランスも考え、世代ご
とに核になりそうなメンバーに声をかけ、一昨年 6 月には、執行部を担う 9 人の仲間を得
ることができた。そして「仕事がきつくても、人とのつながりがあれば頑張れる。『働く者
同士が支え合える場をつくりたい』と協力を求めた」と橋本委員⻑は振り返える。 
【市職労再結成に至る経過②】 

その後、高瀬さんを中心に「自治労とは」「労働基準法」など基礎的な学習を毎月実施し、
並行して市職労の再建に向け、リストアップと加入の声かけを進めていった。 

もちろん、すべてが順調にいったわけではない。何度組合加入を断られても 1 人に対し、
最低でも 5 回は声かけをする取り組みを徹底した。誰もが１回、2 回と断られると苦痛であ
きらめたくなるが、そのたびにみんなで愚痴を言い合い、ガス抜きをして、あきらめず、へ
こたれずの精神で何度もチャレンジしての組織化だった。 

苦労しながらも組織化をしゃにむに取り組んでいる執行部を担うメンバーを傍らで見守
る高瀬さんから、「途中経過だが、再結成には最低でも 50 人でスタートが切れそうだ。」と
報告があった。そして昨年 2 月から 4 月までを組織化の期間に定め、苦労の末、結果 77 人
が組合加入した。さらに、病院労組も市職労の影響を受け、新規採用者、未加入者や会計年
度任用職員の加入で 35 人を拡大し、市労連は 220 人体制になり、前年度から倍増した。 
【その後の単組の取組み状況】 

執行部のこの間の取組みは、①新規採用者の組合加入オルグの実施②職場環境に関する
アンケートを実施。アンケートはネットで行い、98％を超える組合員から回答を得た。③県
本部や播磨ブロックの単組代表者会議や地域会議などの各種会議や集会への参加。これま
で不参加だったが必ず参加するようになった。さらには、その際の単組報告や質問もしっか
りとできるように変貌を遂げた。④専従書記の高瀬さん（68 歳）が昨年 10 月 31 日執行の
市会議員選挙に出馬し、見事初当選された。組合は推薦決定し、県本部推薦が決まり、結果、
⻄脇市は組織内議員が 2 人となった。 

再スタートを切った際の⻄脇市職労委員⻑と副委員⻑の抱負は、「困っていることを素直
に言えるような職場にしていきたい。」橋本委員⻑。「組合に入ってくれた人に『良かった』
と言ってもらえるように、組合員のだれもが見える取り組みをしたい。」勝岡副委員⻑。 

現状は、まだまだ組織拡大の道半ばですが、今後⻄脇市労連は、自治労兵庫県本部の中心
となるでしょう。。そして、そんな日はそう遠くないでしょう。 

第 2 分科会  県本部         単組名                           

 
【１．今後の取り組み課題を考える】 
 

【対象者の分析】 

 未加入者・再任用・再雇用者の特徴、複数者・複数回の事情聴取は

できているか。 

選んだ職場 

 

 

 

対象者の経歴な

ど 

 

 

 

その他の事情 
 

 

 
【事前の意思統一】 

 意思統一について改善すべきこと、工夫できること 

執行委員会での

意思統一 

 

 

評議会や部会な

どとの意思統一 

 

 

説明の仕方 
 

 

 

【組合や共済の説明会、レクリエーションの開催について】 

 これまでどのように取り組ん

だか 

改善すべきこと、加入につなげる

為に工夫できること 

開催前    
開催当日   
開催後    
 

【職場オルグの取り組み方について】 

 これまでどのように取り組ん

だか 
改善すべきこと、加入につなげる

為に工夫できること 
職場オルグ前   
オルグ当日   
職場オルグ後   
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OB（元臨床⼯学技士）で専従書記の高瀬さんが「市職労の組合を再結成したい」と呼びか
けた。これに対し、2 人の職員が応え、組合加入の取り組みがはじまった。 

再建に関わった理由をその後に執行委員⻑となる橋本さんは、「若手職員がすぐに退職す
ることや仕事に疲れている周囲の状況を変えていくためには、コミュニケーションできる
場が必要だと思った」と話している。副執行委員⻑になった勝岡さんは、「前の職場(⺠間)
で組合経験があった。他の自治体の仲間が労働条件改善のために頑張っていることを知り、
無関心でいられない」と語った。 

橋本さんと勝岡さんは、ともに 40 歳前。2 人は、この先の組合バランスも考え、世代ご
とに核になりそうなメンバーに声をかけ、一昨年 6 月には、執行部を担う 9 人の仲間を得
ることができた。そして「仕事がきつくても、人とのつながりがあれば頑張れる。『働く者
同士が支え合える場をつくりたい』と協力を求めた」と橋本委員⻑は振り返える。 
【市職労再結成に至る経過②】 

その後、高瀬さんを中心に「自治労とは」「労働基準法」など基礎的な学習を毎月実施し、
並行して市職労の再建に向け、リストアップと加入の声かけを進めていった。 

もちろん、すべてが順調にいったわけではない。何度組合加入を断られても 1 人に対し、
最低でも 5 回は声かけをする取り組みを徹底した。誰もが１回、2 回と断られると苦痛であ
きらめたくなるが、そのたびにみんなで愚痴を言い合い、ガス抜きをして、あきらめず、へ
こたれずの精神で何度もチャレンジしての組織化だった。 

苦労しながらも組織化をしゃにむに取り組んでいる執行部を担うメンバーを傍らで見守
る高瀬さんから、「途中経過だが、再結成には最低でも 50 人でスタートが切れそうだ。」と
報告があった。そして昨年 2 月から 4 月までを組織化の期間に定め、苦労の末、結果 77 人
が組合加入した。さらに、病院労組も市職労の影響を受け、新規採用者、未加入者や会計年
度任用職員の加入で 35 人を拡大し、市労連は 220 人体制になり、前年度から倍増した。 
【その後の単組の取組み状況】 

執行部のこの間の取組みは、①新規採用者の組合加入オルグの実施②職場環境に関する
アンケートを実施。アンケートはネットで行い、98％を超える組合員から回答を得た。③県
本部や播磨ブロックの単組代表者会議や地域会議などの各種会議や集会への参加。これま
で不参加だったが必ず参加するようになった。さらには、その際の単組報告や質問もしっか
りとできるように変貌を遂げた。④専従書記の高瀬さん（68 歳）が昨年 10 月 31 日執行の
市会議員選挙に出馬し、見事初当選された。組合は推薦決定し、県本部推薦が決まり、結果、
⻄脇市は組織内議員が 2 人となった。 

再スタートを切った際の⻄脇市職労委員⻑と副委員⻑の抱負は、「困っていることを素直
に言えるような職場にしていきたい。」橋本委員⻑。「組合に入ってくれた人に『良かった』
と言ってもらえるように、組合員のだれもが見える取り組みをしたい。」勝岡副委員⻑。 

現状は、まだまだ組織拡大の道半ばですが、今後⻄脇市労連は、自治労兵庫県本部の中心
となるでしょう。。そして、そんな日はそう遠くないでしょう。 

第 2 分科会  県本部         単組名                           

 
【１．今後の取り組み課題を考える】 
 

【対象者の分析】 

 未加入者・再任用・再雇用者の特徴、複数者・複数回の事情聴取は

できているか。 

選んだ職場 

 

 

 

対象者の経歴な

ど 

 

 

 

その他の事情 
 

 

 
【事前の意思統一】 

 意思統一について改善すべきこと、工夫できること 

執行委員会での

意思統一 

 

 

評議会や部会な

どとの意思統一 

 

 

説明の仕方 
 

 

 

【組合や共済の説明会、レクリエーションの開催について】 

 これまでどのように取り組ん

だか 

改善すべきこと、加入につなげる

為に工夫できること 

開催前    
開催当日   
開催後    
 

【職場オルグの取り組み方について】 

 これまでどのように取り組ん

だか 
改善すべきこと、加入につなげる

為に工夫できること 
職場オルグ前   
オルグ当日   
職場オルグ後   
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【２．加入しようとしない人へ、どのように対応したらよいか】 
①無関心な人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
労働組合の活動に興味がない。  

労働条件や職場で困っているこ

とがない。 

 

  

 

②疑問に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

組合には絶対入らなくてはいけ

ないのか？ 

 

組合に入るメリットは？ 
 

組合はどんな活動をしているの

か？ 

 

組合に入っても入らなくても労

働条件は変わらないのではない

か？ 

 

  

 

③拒絶する人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

宗教団体みたいで入る気になれ

ない。 

 

選挙活動に抵抗がある。  

思想・信条が違う。  

以前の職場の労働組合は頼りに

ならなかった。 

 

  

 

④組合費について 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

組合費が高い。  

生活費や奨学金返済などを理由

に）組合費を払えない。 

 

収入が減ったので余裕がない。 
 

組合費を払いたくない。  

  

 

不安をもっている人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
組合に入ると上司から目をつけ

られるのでないか？ 

 

（非正規）組合に入ったら雇止

めになるのではないか。 

 

  

 

⑥参加を拒む人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
組合の集会やイベントに参加し

たくない。 

 

子どもがいるので集会や会議に

は出られない。 

 

役員や職場代表者にはなりたく

ない。 

 

現役時代でもう十分、参加しな

くてもいいだろう。 

 

  

 

⑦その他 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
同じ職場で組合に入っている人

はいない。 
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【２．加入しようとしない人へ、どのように対応したらよいか】 
①無関心な人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
労働組合の活動に興味がない。  

労働条件や職場で困っているこ

とがない。 

 

  

 

②疑問に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

組合には絶対入らなくてはいけ

ないのか？ 

 

組合に入るメリットは？ 
 

組合はどんな活動をしているの

か？ 

 

組合に入っても入らなくても労

働条件は変わらないのではない

か？ 

 

  

 

③拒絶する人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

宗教団体みたいで入る気になれ

ない。 

 

選挙活動に抵抗がある。  

思想・信条が違う。  

以前の職場の労働組合は頼りに

ならなかった。 

 

  

 

④組合費について 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 

組合費が高い。  

生活費や奨学金返済などを理由

に）組合費を払えない。 

 

収入が減ったので余裕がない。 
 

組合費を払いたくない。  

  

 

不安をもっている人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
組合に入ると上司から目をつけ

られるのでないか？ 

 

（非正規）組合に入ったら雇止

めになるのではないか。 

 

  

 

⑥参加を拒む人に対して 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
組合の集会やイベントに参加し

たくない。 

 

子どもがいるので集会や会議に

は出られない。 

 

役員や職場代表者にはなりたく

ない。 

 

現役時代でもう十分、参加しな

くてもいいだろう。 

 

  

 

⑦その他 

例 説明方法、加入につなげる為に工夫できること 
同じ職場で組合に入っている人

はいない。 
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【３．未加入者、再任用・再雇用職員からの質問に答える場合のポイント】 

〇質問・疑問がうまれた背景をよく聞きだす。組合に対する誤解や思い込みを良く聞き出

す。説明は相手の立場に立ったわかりやすい言葉で。 

〇自分の実体験「組合に入って良かったと思ったこと」を準備しておく。 

 組合に加入すると「こんな良いことが！」を具体的に伝える。 

〇説明が困難な質問には曖昧に答えず、きちんとした資料を提供しあらためて説明するこ

とを伝える。次につなげる。ただしそのまま放置したらマイナス。 

〇共済の優位性を伝える。安心して働くための仕事と生活に対する 2 つのセーフティネッ

ト（組合と共済）があることを伝える。 

〇「良ければ加入を検討してください」は厳禁！ 
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【３．未加入者、再任用・再雇用職員からの質問に答える場合のポイント】 

〇質問・疑問がうまれた背景をよく聞きだす。組合に対する誤解や思い込みを良く聞き出

す。説明は相手の立場に立ったわかりやすい言葉で。 

〇自分の実体験「組合に入って良かったと思ったこと」を準備しておく。 

 組合に加入すると「こんな良いことが！」を具体的に伝える。 

〇説明が困難な質問には曖昧に答えず、きちんとした資料を提供しあらためて説明するこ

とを伝える。次につなげる。ただしそのまま放置したらマイナス。 

〇共済の優位性を伝える。安心して働くための仕事と生活に対する 2 つのセーフティネッ

ト（組合と共済）があることを伝える。 

〇「良ければ加入を検討してください」は厳禁！ 
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1 
 

【単組における仲間づくりのすすめ方】 

 

ステップ１ 執行委員会で加入拡大について確認 

  

 

ステップ２ 対象者の確認（職場、人数 名前） 

  

 

ステップ３ 目標とする時期や人数を決める 

  

 

ステップ４ 組合説明会や相談会などオルグの方法を決める 

  

 

ステップ５ 職場で個別に声掛けにまわる分担やスケジュールを決める 

  

 

ステップ６ オルグ活動に参加する執行委員、協力してくれる組合員と目標などの

意思統一と声のかけ方や想定される質問について確認する。 

  

 

ステップ７ 説明会開催や個別の声掛けの実施 

  

 

ステップ８ 説明会や声掛けの結果を執行委員会等で確認し、次の取り組みを決

める。（うまくいかなかった場合は計画の見直しを行う） 

       目標の達成までステップ 6～8 を繰り返す 
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【単組における仲間づくりのすすめ方】 

 

ステップ１ 執行委員会で加入拡大について確認 

  

 

ステップ２ 対象者の確認（職場、人数 名前） 

  

 

ステップ３ 目標とする時期や人数を決める 

  

 

ステップ４ 組合説明会や相談会などオルグの方法を決める 

  

 

ステップ５ 職場で個別に声掛けにまわる分担やスケジュールを決める 

  

 

ステップ６ オルグ活動に参加する執行委員、協力してくれる組合員と目標などの

意思統一と声のかけ方や想定される質問について確認する。 

  

 

ステップ７ 説明会開催や個別の声掛けの実施 

  

 

ステップ８ 説明会や声掛けの結果を執行委員会等で確認し、次の取り組みを決

める。（うまくいかなかった場合は計画の見直しを行う） 

       目標の達成までステップ 6～8 を繰り返す 

－ 111 －



2 
 

（１）執行委員会で確認 

 臨時・非常勤等職員、再雇用・再任用の職員も含めた単組の組織率を確認し、未加

入者の加入の取り組みについて確認します。 

 

（２）単組方針の確認 

 再任用職員など、これまで組合員の対象にしていなかった、または対象にはしてい

たが加入者がいなかった場合は、単組方針の確立、組合費設定の確認などが必要です。 

  

ステップ２ 対象者の確認（職場、人数 名前） 

（１）実態の把握 

 加入対象となる人の人数、職場、名前を確認します。できれば名簿を当局から入手

するか、組合で作成します。 

 

（２）優先順位を決める 

 組合加入対象者の全員の加入が基本ですが、未加入者数が多い場合や競合単組が

ある場合など、状況に合わせて加入をすすめる職場や職種などに優先順位をつけて、

職場ごとに多数派をめざしていくことも必要です。 

 

ステップ３ 目標とする時期や人数を決める 

 何事も目標がないとなかなか進みません。目標の時期と人数や組織率、○○の職場

の全員加入など具体的な数字目標を決めます。 

目標の例、  「次の単組大会までに組合員を○○人にする」 

       「組織率が○○になったら組合でイベントを開催する」 など 

 

ステップ４ 組合説明会や相談会などオルグの方法を決める 

 目標を決めたらその目標達成にむけて、いつ、何をするかを決めていきます。 

 コロナ禍で集まっての学習会が開催しにくい状況ではありますが、組合説明会を

ステップ１ 執行委員会で加入拡大について確認 

3 
 

中止や延期にするのではなく、参加人数や時間や回数、会場の感染対策などを工夫し

たり、ZOOM やラインを利用したり出来る方法を考えてみましょう。 

 

ステップ５ 職場で個別に声掛けにまわる分担やスケジュールを決める 

 未加入者一人ひとりに加入の声掛けをします。役員だけでなく、協力してくれる組

合員といっしょに声掛けをすることも考えましょう。 

 分担表をつくりオルグに回った結果をまとめるようにすると、結果の共有や次の

オルグ計画が立てやすくなります。 

≪分担表例≫ 

  1 回目職場オルグ  

実施○月○日～○月○日 

2 回目職場オルグ  

実施○月○日～○月○日 

職場 名前 配布 

とりまとめ 

担当者 

加入書

配布 

実施済

○ 

加入書

回収 

実施済

 ○ 

反応等 配布 

とりまとめ

担当者 

加入書

配布 

実施済 

○ 

加入書

回収 

実施済 

 ○ 

反応等

          

          

          

          

 

 職場オルグの前に、執行委員と一緒に声掛けに回る組合員と「何のために仲間を増

やすのか」という取り組みの目的と「単組の目標」を確認しておきます。また、未加

入者から想定される質問の Q&A を作成し共有しておきましょう。 

想定される質問 こたえ 

組合の活動内容がわからない  

組合費が負担になる  

組合に入ると上司に目をつけられるのではないか  

組合に入るメリットはあるのか  

・ 

・ 

・ 
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（１）執行委員会で確認 

 臨時・非常勤等職員、再雇用・再任用の職員も含めた単組の組織率を確認し、未加

入者の加入の取り組みについて確認します。 

 

（２）単組方針の確認 

 再任用職員など、これまで組合員の対象にしていなかった、または対象にはしてい

たが加入者がいなかった場合は、単組方針の確立、組合費設定の確認などが必要です。 

  

ステップ２ 対象者の確認（職場、人数 名前） 

（１）実態の把握 

 加入対象となる人の人数、職場、名前を確認します。できれば名簿を当局から入手

するか、組合で作成します。 

 

（２）優先順位を決める 

 組合加入対象者の全員の加入が基本ですが、未加入者数が多い場合や競合単組が

ある場合など、状況に合わせて加入をすすめる職場や職種などに優先順位をつけて、

職場ごとに多数派をめざしていくことも必要です。 

 

ステップ３ 目標とする時期や人数を決める 

 何事も目標がないとなかなか進みません。目標の時期と人数や組織率、○○の職場

の全員加入など具体的な数字目標を決めます。 

目標の例、  「次の単組大会までに組合員を○○人にする」 

       「組織率が○○になったら組合でイベントを開催する」 など 

 

ステップ４ 組合説明会や相談会などオルグの方法を決める 

 目標を決めたらその目標達成にむけて、いつ、何をするかを決めていきます。 

 コロナ禍で集まっての学習会が開催しにくい状況ではありますが、組合説明会を

ステップ１ 執行委員会で加入拡大について確認 

3 
 

中止や延期にするのではなく、参加人数や時間や回数、会場の感染対策などを工夫し

たり、ZOOM やラインを利用したり出来る方法を考えてみましょう。 

 

ステップ５ 職場で個別に声掛けにまわる分担やスケジュールを決める 

 未加入者一人ひとりに加入の声掛けをします。役員だけでなく、協力してくれる組

合員といっしょに声掛けをすることも考えましょう。 

 分担表をつくりオルグに回った結果をまとめるようにすると、結果の共有や次の

オルグ計画が立てやすくなります。 

≪分担表例≫ 

  1 回目職場オルグ  

実施○月○日～○月○日 

2 回目職場オルグ  

実施○月○日～○月○日 

職場 名前 配布 

とりまとめ 

担当者 

加入書

配布 

実施済

○ 

加入書

回収 

実施済

 ○ 
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担当者 

加入書

配布 

実施済 

○ 

加入書

回収 

実施済 

 ○ 

反応等

          

          

          

          

 

 職場オルグの前に、執行委員と一緒に声掛けに回る組合員と「何のために仲間を増

やすのか」という取り組みの目的と「単組の目標」を確認しておきます。また、未加

入者から想定される質問の Q&A を作成し共有しておきましょう。 

想定される質問 こたえ 

組合の活動内容がわからない  

組合費が負担になる  

組合に入ると上司に目をつけられるのではないか  

組合に入るメリットはあるのか  

・ 

・ 

・ 
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ステップ８ 説明会や声掛けの結果を執行委員会等で確認し、次の取り組みを決

める。（うまくいかなかった場合は計画の見直しを行う） 

 組合説明会でも職場オルグでも、計画のひとつひとつの取り組みが終わったら、執

行委員会等で内容を確認します。加入の有無だけでなく、集まりの様子や、参加者の

反応、組合に入らない人の意見を共有します。また組合に入ってくれた人に、なぜ入

ろうと思ったのかを聞いてみるのも今後の取り組みの参考になります。 

 組織拡大の取り組みは計画的にすすめることが大切ですが、その過程では予想外

のことが起きたり、組合員や当事者から反対意見がでたり、説明会に参加者が集まら

なかったりするなど必ずしも計画通りには進まないことがあります。仲間づくりの

取り組みをすすめる上で壁にぶつかった時はそこで諦めてしまうのではなく、計画

を見直し現状に合ったオルグ方法を単組で協議します。また県本部の組織拡大担当

者とも相談しながら考えていきましょう。 
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《わかりやすい説明のしかた》 

 

オルグでもっとも大切なことは「相手の目線に立つ」ことです。労働組合のオル

グには組合未加入者は警戒し緊張しています。話しやすい雰囲気をつくり、職場の愚

痴、不満、疑問なんでも話してもらいましょう。 

 

(１) オルグの時の注意点 

① 「話す」ではなく「聴く」を心がける。 

  「相手の話を否定しない」「話をさえぎらない」「組合の考えを押し付けない」

「話し手の目を見る」ことに注意します。一方的に話すだけでは伝わりません。 

  一通り説明したら相手の感想や考えを聞きましょう。自分の話を真剣に聞いて

くれる人には好感が持て、信頼感も生まれます。相手との会話の中から、相手がどん

なことに興味を持っているのか、職場の課題や労働組合ができることは何かなど、取

り組むべき課題を拾います。 

 

② 相手の意見を否定しない 

  組合に入っていない人は、情報が不足しているため、職場の決めごとや労働条件

について誤解や間違ってとらえていることもあります。間違った見解や労働組合を

否定するような意見が出た場合でも、いきなり反論するのではなく、相手の言うこと

をまずは肯定してから、丁寧に説明していきます。 

  また、説明の時には「～なのでできない」ではなく「～すればできる」など、肯

定的な言い方をしましょう。 

 

(２) 相手にわかりやすい説明のしかた 

① PREP（プレップ） 

  P：Point→結論を述べる・要点を述べる 

  例：「労働組合についてみなさんに知って頂くために、組合の目的と活動につい

て説明します。労働組合は……の目的で……の活動をしています」 
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  R：Reason→理由を述べる          

  例：「労働条件について改善して欲しいことを、個人で使用者に訴えても改善し

ませんが、働く人どうしが協力することで……」 

  E：Example→事例・具体例を伝える  

  例：「例えば、〇〇市の組合では団体交渉の結果……」 

  P：Point→再度、結論や要点を述べる 

  例：「労働組合は……の目的で……の活動をしています」 

 

  説明する時は相手の知識やレベルに合わせた情報量を伝えます。一度に沢山の

内容を伝えず、少しずつ段階的に伝えていきましょう。 

 

② バックトラッキング（オウム返し）  

  相手のいった言葉を、言い回しを変えて繰り返す方法です。相手の直前の語尾、

例えば「悔しかったんですね」など相手の感情表現を返します。話がひと段落ついた

時に、話の内容を要約して返してもいいでしょう。バックトラッキングを行うと、相

手は自分の話がよく理解され、受け入れられているという感覚を持ちます。 

 

(３)説明会や懇談会を開くときのポイント 

① 事前準備 

㋐ 開催場所、開催日時を決めます。 

 本庁など１か所の開催だけでなく、職場、職域ごとなど、開催日、時間、場所を変

えて、数回に分けて、参加しやすいようにすることも考えてみましょう。 

㋑ 開催案内のチラシを作ります。 

 内容は組合用語や略語を使わないようにします。わかりやすく簡潔に懇談会の趣

旨を伝えるようにします。イラストなどを使い、かたくならないように工夫してみま

しょう。チラシには懇談会の終了時間を記載してください。何時に終わるか分からな

い集まりには参加をためらわれてしまいます。 

 

7 
 

㋒ 参加を呼び掛けます。 

 チラシを配布するだけではなかなか参加者は集まりません。同じ職場の仲間から

チラシを手渡しして参加を呼び掛けるようにしましょう。 

    

② 内容 

㋐ 時間の設定 

 時間はあまり長くならないように。最初は１時間位で終わるようにしましょう。な

るべく、一方的な説明だけにならないように、参加者から職場の状況や、日頃の不満

などを聞く時間をとるようにします。参加者の中には早く帰りたい人、反対にもっと

話を聞いてほしいという人がいます。せっかく話が盛り上がったのに退室を追い立

てるようなことにならないよう、最初に決めた時間で閉会した後、執行部や県本部の

組織拡大担当者は片づけをしながら少し会場に残れるように、会場の予約時間やそ

の後の予定は余裕をもって設定しておきます。 

㋑ 話しやすい雰囲気をつくる 

 スクール形式でなくロの字でお互いの顔がみえるようにしましょう。参加者が多

い場合は、グループに分けて意見を聞くように分散会形式にする方法もあります。分

散会形式の場合は各グループに役員や県本部の組織拡大担当者が入り話を聞いてい

きます。 

㋒ 会のテーマ 

 最初から最後まで労働者の権利や賃金制度についての説明など聞きなれない話や、

いきなり賃金・労働条件の改善項目はあるか？などの質問をしたりしても、参加者が

ついてこられなくなってしまう可能性があります。まずは、職場環境や仕事に関する

ことなど、わかりやすいテーマを選ぶのもひとつの方法です。 
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通じない用語、難しい言葉 

① 組織関係の用語 

  自治労、単組、労組、市職、町職、県職、県本部、本部、産別、連合、公企、現業、 

  医療評、社福、社協、全消協、公営競技評、全国一般、公共民間、地連、自治研、 

  労連、市労連、ユニオン、執行部、役員、専従 など 

 

② 組合運動関係の用語 

  オルグ、組織化、未組織、協約、協定、団交、春闘、秋闘、確定、闘争、ベア、 

  チェックオフ、36 協定、団結、組強、大会、方針、県代、単代、中央委員会、書記、 

  書記局、教宣、など 

 

③ 賃金・人事関係の用語 

  人勧、人事院、人事院勧告、人事委員会、公平委員会、当局、使用者、一時金、 

  昇級、昇格、 給料表、○級 ○号、ラス 

 

④ 法律関係の用語 

  労基法、労組法、労働三権、労働基本権、地公法、地方自治法、パート・有期法、 

  労働法、労契法 

 

⑤ その他（聞きなれない言葉） 

  組織、過半数代表、組織率、拡大、雇い止め、管理運営事項、合理化など 
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第３分科会「仲間づくりの具体的な手法を学ぶ」 

 

対 象 これから非正規の組織化を始める単組の正規職員の役員 

目 的 これから組織化に取り組む単組役員や、オルグ経験の少ない役員を対象に組織化

のすすめ方、単組での体制の作り方、組合未加入者への声のかけ方などを学ぶ 

 

担当者 強化拡大局長  比田井   修 

    組織拡大オルグ 北 川 啓 子  永 井   歩 

    書 記     藤 原   秀 （多 田 健太郎） 

 

次   第 

司会 永 井   歩 

14：30 はじめに 分科会の目的               比田井強化拡大局長

14：35 (１) 講義「コロナ禍における組織拡大のすすめ方」 

  ・目標、計画の作成  

  ・事前の準備 

  ・わかりやすい説明のしかた 

  ・通じない用語 

  ・資料「組合って力ですpart11 12「Ｑ＆Ａ」の紹介 使い方 

   ほか                     北 川 啓 子 

15：05 質疑応答 

15：10 模擬オルグ 動画上映 

15：20 (３) ワーク 組織化の目標と単組の活動紹介・アピールポイントを考える 

       各参加者 

15：40 (４) ワークの内容を数人から発表 

15：50 (５) 組織化における自治労共済の活用 小口型の紹介 

                          比田井強化拡大局長

16：00 (６) 単組取り組み報告 

16：20 (７) まとめ                    比田井強化拡大局長

16：30 閉 会 
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模擬オルグ動画視聴 

【設定】 

▲2020 年 8 月Ａ市職員労組が保育所で働く会計年度任用職員に組合説明会を開催する 

 

▲Ａ市 会計年度任用職員（保育士）の労働条件 

 ３月以前 非常勤職員 会計年度任用職員 

勤務時間 
７時間 45 分（週 38ｈ45） 

フルタイム 

７時間 30 分（週 38ｈ） 

パートタイム 

給  与 
月給 160,000 円  

昇給なし 

初任給 １級９号給 152,000 円 

１年１号給ずつ昇給あり  

上 限 １級 25 号給 172,005 円 

※３月以前非常勤職員として働いてい

た人は 16 万からスタート 

一時金 なし 期末手当 年間 1.4 か月 

通勤費 一律月 1,000 円 実費支給 

 

▲Ａ市これまでの取り組み 

・2019 年確定闘争において、会計年度任用職員の労働条件について交渉した。 

・保育所の臨時・非常勤等職員を対象説明会を 2回開催 

  2019 年９月 交渉前に「会計年度任用職員制度の説明会」（参加者 15 人） 

  2019 年 12 月 交渉後に「交渉結果の説明会」（参加者 20 人）  

  説明会参加者からの意見 

    ○仕事の割には賃金が低い 

    ○ボーナスが欲しい 

    ○インフルエンザになったら有給休暇が足りなくなってしまった 

    ○新しい制度でボーナスがでるならうれしい 

    ○４月以降も引き続き働けるのか？         など 

▲県内の組織化状況 

隣のＢ市では 5年前に非常勤職員労組が結成されており、Ｂ市職と一緒に、会計年度任用

職員制度について交渉し下記の労働条件改善を勝ち取っている。 

  

 Ｂ市 会計年度任用職員の労働条件 

  勤務時間 ７時間 45 分 フルタイム（非常勤職員時は 7 時間 30 分） 

  給  与 初任給 １級９号給 151,900 円 １年４号給ずつ昇給あり 

       上 限 １級 69 号給 253,100 円 

       （非常勤職員時は月額 15 万から上限 20 万） 

    一時金 期末手当 2.6 か月 

    退職金 あり （非常勤職員時は退職金、一時金なし） 

    通勤費 実費支給 

ワーク 組織化の目標と単組の活動紹介・アピールポイントを考える 

未加入者に組合の説明することを想定して、単組の活動紹介、アピールポイントを考えま

す。 

ワーク 1 仲間づくり計画・スケジュール 

組織化対象者 職種、職場など 

 

 

 

 

 

 

目標 

協議会等の結成時期、目標人数、組織率など 

 

 

 

 

 

 

ワーク２ 単組のアピールポイントを考える 

                                                           

                                                           

                                                          

                                                           

                                                        

                                                        

                                                      

                                                           

－ 120 －



模擬オルグ動画視聴 

【設定】 

▲2020 年 8 月Ａ市職員労組が保育所で働く会計年度任用職員に組合説明会を開催する 

 

▲Ａ市 会計年度任用職員（保育士）の労働条件 

 ３月以前 非常勤職員 会計年度任用職員 

勤務時間 
７時間 45 分（週 38ｈ45） 

フルタイム 

７時間 30 分（週 38ｈ） 

パートタイム 

給  与 
月給 160,000 円  

昇給なし 

初任給 １級９号給 152,000 円 

１年１号給ずつ昇給あり  

上 限 １級 25 号給 172,005 円 

※３月以前非常勤職員として働いてい

た人は 16 万からスタート 

一時金 なし 期末手当 年間 1.4 か月 

通勤費 一律月 1,000 円 実費支給 

 

▲Ａ市これまでの取り組み 

・2019 年確定闘争において、会計年度任用職員の労働条件について交渉した。 

・保育所の臨時・非常勤等職員を対象説明会を 2回開催 

  2019 年９月 交渉前に「会計年度任用職員制度の説明会」（参加者 15 人） 

  2019 年 12 月 交渉後に「交渉結果の説明会」（参加者 20 人）  

  説明会参加者からの意見 

    ○仕事の割には賃金が低い 

    ○ボーナスが欲しい 

    ○インフルエンザになったら有給休暇が足りなくなってしまった 

    ○新しい制度でボーナスがでるならうれしい 

    ○４月以降も引き続き働けるのか？         など 

▲県内の組織化状況 

隣のＢ市では 5年前に非常勤職員労組が結成されており、Ｂ市職と一緒に、会計年度任用

職員制度について交渉し下記の労働条件改善を勝ち取っている。 

  

 Ｂ市 会計年度任用職員の労働条件 

  勤務時間 ７時間 45 分 フルタイム（非常勤職員時は 7 時間 30 分） 

  給  与 初任給 １級９号給 151,900 円 １年４号給ずつ昇給あり 

       上 限 １級 69 号給 253,100 円 

       （非常勤職員時は月額 15 万から上限 20 万） 

    一時金 期末手当 2.6 か月 

    退職金 あり （非常勤職員時は退職金、一時金なし） 

    通勤費 実費支給 

ワーク 組織化の目標と単組の活動紹介・アピールポイントを考える 

未加入者に組合の説明することを想定して、単組の活動紹介、アピールポイントを考えま

す。 

ワーク 1 仲間づくり計画・スケジュール 

組織化対象者 職種、職場など 

 

 

 

 

 

 

目標 

協議会等の結成時期、目標人数、組織率など 

 

 

 

 

 

 

ワーク２ 単組のアピールポイントを考える 
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仲間づくり計画・スケジュール（記入例） 

対象者 例 1 組合未加入者のうち過去 5 年の採用者 

例 2 会計年度任用職員 

 

 

優先的に取り組む

職場・職種など 

例 1 本庁支部の職場  

例 2 保育所の保育士、調理員と学校職場の会計年度任用職員 

 

 

目標 

例 1 10 月の大会までに未加入者の 80％加入 

例 2 10 月までに単組内に会計年度任用職員協議会を結成 11 月確定を一緒に交渉 

 

 

 

役割分担（例 会計年度任用職員の組織化） 

役割 担当者 

計画作成、スケジュ

ール管理等 

○○ ○○ 組織担当副委員長（責任者） 

○○ ○○ 執行委員 

○○ ○○ 執行委員 

チラシ等作成 ○○ ○○ 執行委員 

 

連絡調整担当 

 

○○ ○○保育部会役員（保育所の連絡調整） 

○○ ○○現業評役員（学校給食職場の連絡調整） 

職場オルグ 

 

全執行委員 

保育部会役員、現業評役員 

 

取り組み方法 

保育所単位で組合説明会 

学校職場 夏季休暇中の合同研修後に組合説明会を開催 

個別オルグ 

 

 

 

 

 

 

具体的なスケジュール 

2022 年 計画 2023 年 計画 

5 月 執行委員会（計画作成） 

 

 

 

 

1 月 執行委員会 

・未加入者の確認 

・未加入者の加入計画を作成 

6 月 保育部会、現業評役員むけ説明会

説明会配布物などの準備 

 

 

2 月  

7 月 保育所説明会 

 

 

 

3 月  

8 月 上旬 学校職場説明会 

下旬 個別オルグ（保育所） 

 

 

4 月  

9 月 上旬 個別オルグ（学校職場） 

会計年度任用職員協議会準備会 

 

 

5 月  

10 月 会計年度任用職員協議会準備会 

会計年度任用職員協議会結成 

 

 

6 月  

11 月 確定交渉 

 

 

 

7 月  

12 月 協議会ニュース発行（交渉結果報

告） 

 

 

 

8 月  
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仲間づくり計画・スケジュール（記入例） 

対象者 例 1 組合未加入者のうち過去 5 年の採用者 

例 2 会計年度任用職員 

 

 

優先的に取り組む

職場・職種など 

例 1 本庁支部の職場  

例 2 保育所の保育士、調理員と学校職場の会計年度任用職員 

 

 

目標 

例 1 10 月の大会までに未加入者の 80％加入 

例 2 10 月までに単組内に会計年度任用職員協議会を結成 11 月確定を一緒に交渉 

 

 

 

役割分担（例 会計年度任用職員の組織化） 

役割 担当者 

計画作成、スケジュ

ール管理等 

○○ ○○ 組織担当副委員長（責任者） 

○○ ○○ 執行委員 

○○ ○○ 執行委員 

チラシ等作成 ○○ ○○ 執行委員 

 

連絡調整担当 

 

○○ ○○保育部会役員（保育所の連絡調整） 

○○ ○○現業評役員（学校給食職場の連絡調整） 

職場オルグ 

 

全執行委員 

保育部会役員、現業評役員 

 

取り組み方法 

保育所単位で組合説明会 

学校職場 夏季休暇中の合同研修後に組合説明会を開催 

個別オルグ 

 

 

 

 

 

 

具体的なスケジュール 

2022 年 計画 2023 年 計画 

5 月 執行委員会（計画作成） 

 

 

 

 

1 月 執行委員会 

・未加入者の確認 

・未加入者の加入計画を作成 

6 月 保育部会、現業評役員むけ説明会

説明会配布物などの準備 

 

 

2 月  

7 月 保育所説明会 

 

 

 

3 月  

8 月 上旬 学校職場説明会 

下旬 個別オルグ（保育所） 

 

 

4 月  

9 月 上旬 個別オルグ（学校職場） 

会計年度任用職員協議会準備会 

 

 

5 月  

10 月 会計年度任用職員協議会準備会 

会計年度任用職員協議会結成 

 

 

6 月  

11 月 確定交渉 

 

 

 

7 月  

12 月 協議会ニュース発行（交渉結果報

告） 

 

 

 

8 月  
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第４分科会「職域を越えた非正規労働者の仲間づくりについて学ぶ」 

 

目 的 職域を越えて非正規労働者の仲間づくりに取り組むための手法やすすめ方につい

て学ぶ 

対 象 非正規雇用の組合員がいる単組で、職域を越えて非正規労働者組織拡大に取り組

む単組（正規・非正規） 

担当者 強化拡大局長 佐 藤 久美子 

    組織拡大オルグ 槌 田   順  丸 山   克 

    書 記 佐 藤 政 則 （多 田 健太郎） 

 

次   第 

司会：槌 田   順 

14：30 分科会の趣旨説明                   佐藤強化拡大局長

14：35 単組取り組み報告 

① 香川県本部、高松市非常勤職員労働組合（15分） 

② 千葉県本部、市川市会計年度任用職員労働組合（15分） 

15：05 ③ ZOOMチャットに対する質問・意見交換 

  参加者どうしによる質疑応答・意見交換 

15：25 ワーク                        槌 田   順 

「職域を越えた仲間づくり計画をつくる」 

  ① 職域を越えて仲間づくりに取り組む対象を選んだ理由 

  ② 加入を呼びかける際に準備すること 

  ③ 加入を呼びかける際に考慮すべきこと 

上記３点に留意して計画を作成する。 

 

ワークシート報告（いくつかの単組から） 

16：10 事例報告者、本部からのアドバイス 

16：20 分科会のまとめ                    佐藤強化拡大局長

16：30 終 了 

〇 単組ごとにワークシートに記入、作成します。ポイントは、事例報告もふまえ、組合

結成時のことを振り返って今後の職域を越えた仲間づくりに活かすことです。 

〇 シート中の「1. 職域を越えた仲間づくり計画をつくる」は必ず、「2. 加入しよう

としない人へ、どのように対応したらよいか」は余裕があれば記入してください。「3.

 仲間づくり計画・スケジュール（記入例）」は今回参考資料としてご確認ください。 
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第４分科会「職域を越えた非正規労働者の仲間づくりについて学ぶ」 

 

目 的 職域を越えて非正規労働者の仲間づくりに取り組むための手法やすすめ方につい

て学ぶ 

対 象 非正規雇用の組合員がいる単組で、職域を越えて非正規労働者組織拡大に取り組

む単組（正規・非正規） 

担当者 強化拡大局長 佐 藤 久美子 

    組織拡大オルグ 槌 田   順  丸 山   克 

    書 記 佐 藤 政 則 （多 田 健太郎） 

 

次   第 

司会：槌 田   順 

14：30 分科会の趣旨説明                   佐藤強化拡大局長

14：35 単組取り組み報告 

① 香川県本部、高松市非常勤職員労働組合（15分） 

② 千葉県本部、市川市会計年度任用職員労働組合（15分） 

15：05 ③ ZOOMチャットに対する質問・意見交換 

  参加者どうしによる質疑応答・意見交換 

15：25 ワーク                        槌 田   順 

「職域を越えた仲間づくり計画をつくる」 

  ① 職域を越えて仲間づくりに取り組む対象を選んだ理由 

  ② 加入を呼びかける際に準備すること 

  ③ 加入を呼びかける際に考慮すべきこと 

上記３点に留意して計画を作成する。 

 

ワークシート報告（いくつかの単組から） 

16：10 事例報告者、本部からのアドバイス 

16：20 分科会のまとめ                    佐藤強化拡大局長

16：30 終 了 

〇 単組ごとにワークシートに記入、作成します。ポイントは、事例報告もふまえ、組合

結成時のことを振り返って今後の職域を越えた仲間づくりに活かすことです。 

〇 シート中の「1. 職域を越えた仲間づくり計画をつくる」は必ず、「2. 加入しよう

としない人へ、どのように対応したらよいか」は余裕があれば記入してください。「3.

 仲間づくり計画・スケジュール（記入例）」は今回参考資料としてご確認ください。 
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単組取り組み報告①　千葉県本部　市川市会計年度任用職員労働組合
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 問い合せ先：市川市保育労 担当：田中   TEL 047-334-1111(内線 5785) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 

「
市
川
保
育
労
」
４
号 

２
０
１
9
年
10
月
11
日
発
行 

市
川
市
保
育
関
係
職
員
労
働
組
合 

住
所 

市
川
市
八
幡
四
の
二
の
一 

発
行
責
任
者 
梅
津 

さ
つ
子 

０
４
７-

３
３
４-
１
１
１
１ 

(

市
川
市
職
員
組
合
内)

 

 

9 月 20 日(金)18 時 15 分から、市川教育会館 
研修室において｢第 5 回会計年度任用職員制度

学習会｣が行われました。組合員と未加入者、役

員含め 33 名が出席しました。 
梅津執行委員長と笠原特別執行委員の挨拶に

続いて、市川市議会議員のかつまた竜大市議と

中町けい市議から、9 月議会の中で質問した『会

計年度任用職員制度』についての議会報告があ

りました。 

保育労より、これまでの経過と『会計年度任用職員制度』の概要について説明を行いました。経過説明の

中で、「給与と各種手当等」に関しては 9 月議会で決定されますが、その他の規則等については今後の協議や

交渉事項であることも話をしました。 
また、今まで行われた事務折衝や交渉の中で、「会計年度任用職員のフルタイム勤務には、夏季休暇を「６

日」付与し、パートタイム勤務には勤務日数に合わせた夏季休暇を付与すること」「病気休暇(感染症を含む)
の年 10 日の取得に関しては、有給扱いで会計年度任用職員全員に付与すること」などを粘り強く当局に訴え

て勝ち取ったことを参加者へ報告しました。 
最後に、今回初めて参加される方も多かったので、職種別の 3 グループに分かれて意見交換を行いました。

その中で、来年度からの働き方に不安を抱えている意見が多くありました。 
今回の学習会の参加を通じ、組合に加入してくださった方もいらっしゃいました。当事者に説明すること

で組合の必要性を感じてもらい、加入に繋げることができました。今後も学習会や交流会を通して、組合の

必要性を発信していきます。
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 問い合せ先：市川市保育労 担当：田中   TEL 047-334-1111(内線 5785) 
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2020 年 1 月 17 日（金）18 時 15 分より、市川教育会

館第 2 会議室において、市川市保育関係職員労働組合臨

時総会を開催しました。参加者は来賓を含め 17 名（委

任状 23 名）でした。 
保育労の現状は、｢役員の担い手不足。組合員数の減

少。保育施設の民営化。｣などの課題がある中で、今後

の保育労のあり方を判断しなければならない時期に直

面しました。保育労と市川市職員組合の間で今後につい

て協議を重ねた結果、保育職場だけではなく市川市役所

で働く全ての非正規職員の組合加入が可能になるよう組織拡大をする方向で意見が一致し、そのため規約改正が必

要になることから今回臨時総会を開催する運びとなりました。 
総会は、梅津執行委員長の挨拶に続き、市川市職員組合の須賀執行委員長から、今後の保育労への期待と励まし

のご挨拶をいただきました。大洲保育園の新見千春さんを議長に選出し、佐藤書記長から保育労のこれまでの取り

組み報告や今後の運動方針の説明と、規約内容の一部改正にむけた一票投票の提案をしました。(※内容は配布資

料に記載) 質疑応答で、組合員からは｢全ての非正規職員の組合加入を可能にすることで今後どれくらいの加入が

見込めるのか？｣との質問がありました。執行部役員からは「現段階において加入者数は予想できない。しかし、

本庁で働く非正規職員の方から組合に加入したいという声はあがっています。現在の状況では非正規職員の不安や

相談を受けるところはないので、ここは会計年度任用職員が団結して処遇改善の為に取り組まなければいけませ

ん」と説明をしました。そして、第 1 号議案の規約改正については賛成多数で可決され、提案された全ての議案

は承認されました。今後の日程として、保育労の全組合員による規約の一部改正に伴う一票投票を実施します。投

票用紙が配布されますので記入方法を参考のうえ、2 月 19 日(水)午後 6 時までに投票をよろしくお願いいたしま

す。これからもより良い職場環境と制度改正にむけて共に頑張りましょう！ 
＜投票用紙の記入方法＞ 
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部
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の
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反
対
の
場
合
は×
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記
入
し
て
く
だ
さ
い
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無
記
入
又
は
○
か×

以
外
を
書
く
と
無
効
に
な
り
ま

す
。
無
効
票
と
な
ら
な
い
よ
う
に
お
願
い
し
ま
す
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発行元：市川市会計年度任用職員労働組合 市川市八幡４-２-１ 八幡分庁舎 1 階 TEL:047-334-1111 内線 5784・5785 

2020 年 4 月 1 日から「市川市保育関係職員労働組合」が 

「市川市会計年度任用職員労働組合」 

へ変わります。
2020 年 4 月 1 日から“会計年度任用職員制度”がスタートし、非正規職員の任用形態が会計年度任用

職員に変わり、手当などの支給が可能となるなどの労働条件が大きく変わることになります。 

この間、市川市職員組合と市川市保育関係職員労働組合は、給料や各種手当などの支給、休暇・福利厚生

制度などの中身について当局と交渉を重ねてきました。また、市川市保育関係職員労働組合は保育園に勤務

する非正規職員の組合から会計年度任用職員の組合へ組織拡大するために規約の一部改正を行うなど準備

を進めてきました。 

新制度に変わり処遇改善がなされた点も多くある一方、現時点では今までよりも勤務時間の短縮により

年収が下がるなどの課題もあります。そういった課題や不安を解決するためには、当事者である会計年度任

用職員の皆さんが、当局へ声をあげていく必要があり、その声は会計年度任用職員の皆さんが組合へ 100％

加入することでより大きな力を発揮します。 

一方的な雇い止めをさせず雇用を守り、自分たちの処遇改善や職場環境を良くし、気持ちよく働いていけ

るように「市川市会計年度任用職員労働組合」への加入をお願い致します。 

「市川市会計年度任用職員労働組合」の加入申込については、下記のとおりとなっています。 

【 「市川市会計年度任用職員労働組合」の加入について 】 

○加入方法：①「加入申込書」 

②「自治労共済生協 生協加入申込書 兼 組合員情報登録・変更申込書」 

を組合事務所へ提出。（組合事務所：市川市職員組合事務所内） 

※加入申込書などの書類は、ニュースと一緒に配布をさせていただきます。 

なお、2020 年 3 月まで「市川市保育関係職員労働組合」に加入されていた組合員に 

つきましては、手続き不要で『市川市会計年度任用職員労働組合』へ移行となります。

 ○組合費等：①組合費（本俸月額の 1000 分の 8） ※毎月の賃金より控除させていただきます。 

       ②自治労共済基本型掛金（毎月 300 円） ※毎月の賃金より控除させていただきます。 

        ※自治労共済基本型は組合へご加入と同時にご加入いただきます。 

        ※自治労共済基本型は慶弔制度です。（詳細は裏面を参照） 

         また、自治労共済基本型に加入することで、掛金が割安な生命保険や自動車保険、火

災保険などに、ご加入いただけます。 

（制度の内容や加入方法は、組合事務所へお問い合わせください。） 

 ○そ の 他：ご不明な点等がございましたら、組合事務所へお問い合わせください。 

       （組合事務所）市川市職員組合内 市川市八幡４－２－１ 八幡分庁舎１階 
              ０４７－３４－１１１１ 内線：５７８４・５７８５ 
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 第 4 分科会「職域を越えた組織拡大の計画をつくる」 ワークシート  
 
                  県本部         単組名              
 
 
１．職域を越えた仲間づくり計画をつくる 
 
①職域を越えた仲間づくりに取り組む対象とした理由 

対象とする職場
は︖ 

 
 
 

選んだ理由は︖ 
 
 
 

職場特有の事情
はあるか︖ 

 
 
 

その他 
 
 
 

 
②加入を呼びかける際、準備すること 

執⾏委員会での
意思決定では︖ 

 
 
 

役割分担は︖ 
 
 
 

市職、県本部など
への協⼒要請は︖ 

 
 
 

事前のアンケー
トは︖ 

 
 
 

職場個別訪問で
は︖ 

 
 
 

説明会会場は︖  
 

 

時間は︖ 
 
 
 

事前のアンケー
トは︖ 

 
 
 

 
③加入を呼びかける際に考慮すべきこと 
 自分たちが組合結成を呼びか

けられたとき 
これから自分たちで拡大を⾏うと
きに活かせることは︖ 

うれしかったこ
と 

(例)職員組合に気をかけても
らったこと。 
 
 
 

 

不安だったこと 

(例)当局に圧⼒をかけられ
る。 
 
 
 

 

説明されてもよ
くわからなかっ
たこと 

(例)組合用語、組合費決定の
理由。 
 
 
 

 

意外だったこと 

(例)公務職場に組合があるこ
と。 
 
 
 

 

その他 
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きに活かせることは︖ 

うれしかったこ
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(例)職員組合に気をかけても
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不安だったこと 
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説明されてもよ
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２．加入しようとしない人へ、どのように対応したらよいか 
 仲間づくりを進める際に、以下のような反応があった場合、どのような説明や工夫がで
きると思いますか︖ 
 
①無関心な人に対して 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 1) 
労働組合の活動に興味がない。 

 

 
②疑問に対して 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 3) 
組合には絶対入らなくてはいけないのか︖ 

 
 

(例 4) 
３年間の雇用なのに組合に入るメリットは︖

 
 

(例 5) 
組合はどんな活動をしているのか︖

 

(例 6) 
組合に入っても入らなくても労働条件は変わらな
いのではないか︖ 

 
 

 
③拒絶する人に対して 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 7) 
選挙など思想・信条が違う。 

 

 
④組合費について 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 10) 
組合費が高い。 

 

 
⑤不安をもっている人に対して 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 13) 

組合に入ると上司から目をつけられるのでない
か︖ 

 

(例 14) 
組合に入ったら雇止めになるのではないか。 

 
 

 
⑥参加を拒む人に対して 
 説明方法、加入につなげる為に工夫

できること 
(例 15) 
組合の集会やイベントに参加したくない。

 

(例 16) 
子どもがいるので集会や会議には出られない。

 

(例 17) 
役員や職場代表者にはなりたくない。
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３．仲間づくり計画・スケジュール（記入例） 
 
①目標 
例 1 10 月の大会までに未加入者の 80％加入 
例 2 10 月までに単組内に会計年度任用職員協議会を結成 11 月確定を一緒に交渉 
 

 
②役割分担（例 会計年度任用職員の組織化） 
役割 担当者 
計画作成、スケジュ
ール管理等 

○○ ○○ 組織担当副委員⻑（責任者） 
○○ ○○ 執⾏委員 
○○ ○○ 執⾏委員

チラシ等作成 ○○ ○○ 執⾏委員 
 

連絡調整担当 
 

○○ ○○保育部会役員（保育所の連絡調整） 
○○ ○○現業評役員（学校給食職場の連絡調整） 

職場オルグ 
 

全執⾏委員 
保育部会役員、現業評役員

 
③取り組み方法（例 会計年度任用職員の組織化） 
保育所単位で組合説明会 
学校職場 夏季休暇中の合同研修後に組合説明会を開催 
個別オルグ 
 
 

 
④具体的なスケジュール（例 会計年度任用職員の組織化） 
2022 年 計画 2023 年 計画 
5 月 執⾏委員会（計画作成） 

 
 

1 月 執⾏委員会 
・未加入者の確認 
・未加入者の加入計画を作成

6 月 保育部会、現業評役員むけ説明
会 
説明会配布物などの準備 
 

2 月  

7 月 保育所説明会 
 
 

3 月  

  

8 月 上旬 学校職場説明会 
下旬 個別オルグ（保育所） 
 

4 月  

9 月 上旬 個別オルグ（学校職場） 
会計年度任用職員協議会準備会 
 

5 月  

10 月 会計年度任用職員協議会準備会 
会計年度任用職員協議会結成 
 

6 月  

11 月 確定交渉 
 
 

7 月  

12 月 協議会ニュース発⾏（交渉結果
報告） 
 

8 月  
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第５分科会 県職共闘「会計年度任用職員の組織化について」 

 

目 的 単組で会計年度任用職員の組織化の好取り組み事例を共有化し、 

    取り組みの意義の再確認と、加入につながらない課題の克服方法を考える。 

 

担当者 強化拡大局長 外 山 律 子 

    県職共闘担当 小 熊 優 姫 （多 田 健太郎） 

 

次   第 

 

14：30 はじめに 分科会の目的・進め方           外山強化拡大局長 

14：35 県職共闘議長あいさつ                蒲池議長 

14：40 

15分 

(１) 単組報告①                  茨城県職員労働組合

「会計年度任用職員の組織化」 

14：55 

10分 
質疑応答 

15：05 

15分 

(２) 単組報告②                  高知県職員労働組合

「会計年度任用職員の組織強化について」 

15：20 

10分 
質疑応答 

15：30 

55分 

(３) ワーク「仲間づくりにむけた課題の克服方法を考える」 各参加者 

  ① 趣旨説明（10分） 

  ② ワークシートの記入・意見交換（30分） 

  ③ ３人くらいから発表（15分） 

 

ワークでは、会計年度任用職員の組織化について取り組みの意義の再確認と 

加入者増につながらない課題に対し、その克服方法を考えます。 

16：10から約15分間で、３人くらいから発表いただきます。 

16：25 まとめ                       外山強化拡大局長 

16：30 閉 会 

 

2022年仲間づくり実践セミナー（2022年2月6日） 

茨城県本部 

第5分科会 県職共闘「会計年度任用職員の組織化」 

 茨城県職員労働組合連合の取り組み 

１、組織概要 

  〇茨城県職員労働組合連合 

・構成組織 茨城県職員組合、茨城県病院局職員労働組合、茨城県職員現業労働組合、 

茨城県企業局労働組合 

   ・全職員数 8,566人（内、再任用職員292人、会計年度任用職員1,770人） 

＊組合員対象者数7,816人 

   ・組合員数 2,893人（内、会計年度任用職員33人） 

 

２、取り組み経過 

  〇茨城県嘱託員労働組合の結成にむけた取り組み 

・茨城県に雇用される臨時・非常勤等職員の労働条件、職場環境改善にむけ、自治労

茨城県本部と協力しながら、各種対策を実施 

   ・茨城県では、2020年4月1日からの会計年度任用職員制度移行まで、臨時・非常勤等 

職員の大部分が特別職非常勤職員（地公法3条3項3号）として雇用されてきたこと 

から、職員組合への組織化ではなく、労働組合として単独組合結成をめざしてきた 

・組織化にむけた取り組みを実施するにあたり、まずは労働環境を把握するために、

2009年９月に『職場実態調査アンケート』を実施 

・その結果、約300名の嘱託員から回答があり、賃金や労働条件全般への不満と共に、 

約半数以上から労働組合に対して関心があるとの回答が寄せられ、組合に対する 

期待の大きさも明らかとなった 

・一方で、回答のあった職員、組織化対象となる職場が県内一円、その職種も多岐に

わたり、全体での意見交換の場を即時に設けることが困難なことから、比較的多数

の回答をいただいた福祉関係職場（主に相談センター）を中心として『職場懇談会

（組合説明会）』を数回開催、それぞれが抱える意見、改善要求をまとめていった 

・これらの取り組みを進めるなかで、参加者から職場の問題、要求事項等が報告され、 

それら課題を解決するために『労働組合を結成すべき』との意見が集約されたこと 

から、2010年９月25日に『茨城県嘱託員労働組合結成準備委員会』を結成 

・その後、組合結成にむけた役員の選出、組織拡大、運動方針の作成等をつうじて、 
2011 年２月 14 日、『茨城県嘱託員労働組合（略称：県嘱託労組）』結成大会を開催 

＊結成時、22 名の組合員で立ち上げ 
・組合結成後、本部が開催する各種集会、学習会への参加や、組合単独での学習会を 
開催しながら、要求書の作成、労使交渉を積み重ね、少しずつ改善を図ってきた 
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第５分科会 県職共闘「会計年度任用職員の組織化について」 

 

目 的 単組で会計年度任用職員の組織化の好取り組み事例を共有化し、 

    取り組みの意義の再確認と、加入につながらない課題の克服方法を考える。 

 

担当者 強化拡大局長 外 山 律 子 

    県職共闘担当 小 熊 優 姫 （多 田 健太郎） 

 

次   第 

 

14：30 はじめに 分科会の目的・進め方           外山強化拡大局長 

14：35 県職共闘議長あいさつ                蒲池議長 

14：40 

15分 

(１) 単組報告①                  茨城県職員労働組合

「会計年度任用職員の組織化」 

14：55 

10分 
質疑応答 

15：05 

15分 

(２) 単組報告②                  高知県職員労働組合

「会計年度任用職員の組織強化について」 

15：20 

10分 
質疑応答 

15：30 

55分 

(３) ワーク「仲間づくりにむけた課題の克服方法を考える」 各参加者 

  ① 趣旨説明（10分） 

  ② ワークシートの記入・意見交換（30分） 

  ③ ３人くらいから発表（15分） 

 

ワークでは、会計年度任用職員の組織化について取り組みの意義の再確認と 

加入者増につながらない課題に対し、その克服方法を考えます。 

16：10から約15分間で、３人くらいから発表いただきます。 

16：25 まとめ                       外山強化拡大局長 

16：30 閉 会 

 

2022年仲間づくり実践セミナー（2022年2月6日） 

茨城県本部 

第5分科会 県職共闘「会計年度任用職員の組織化」 

 茨城県職員労働組合連合の取り組み 

１、組織概要 

  〇茨城県職員労働組合連合 

・構成組織 茨城県職員組合、茨城県病院局職員労働組合、茨城県職員現業労働組合、 

茨城県企業局労働組合 

   ・全職員数 8,566人（内、再任用職員292人、会計年度任用職員1,770人） 

＊組合員対象者数7,816人 

   ・組合員数 2,893人（内、会計年度任用職員33人） 

 

２、取り組み経過 

  〇茨城県嘱託員労働組合の結成にむけた取り組み 

・茨城県に雇用される臨時・非常勤等職員の労働条件、職場環境改善にむけ、自治労

茨城県本部と協力しながら、各種対策を実施 

   ・茨城県では、2020年4月1日からの会計年度任用職員制度移行まで、臨時・非常勤等 

職員の大部分が特別職非常勤職員（地公法3条3項3号）として雇用されてきたこと 

から、職員組合への組織化ではなく、労働組合として単独組合結成をめざしてきた 

・組織化にむけた取り組みを実施するにあたり、まずは労働環境を把握するために、

2009年９月に『職場実態調査アンケート』を実施 

・その結果、約300名の嘱託員から回答があり、賃金や労働条件全般への不満と共に、 

約半数以上から労働組合に対して関心があるとの回答が寄せられ、組合に対する 

期待の大きさも明らかとなった 

・一方で、回答のあった職員、組織化対象となる職場が県内一円、その職種も多岐に

わたり、全体での意見交換の場を即時に設けることが困難なことから、比較的多数

の回答をいただいた福祉関係職場（主に相談センター）を中心として『職場懇談会

（組合説明会）』を数回開催、それぞれが抱える意見、改善要求をまとめていった 

・これらの取り組みを進めるなかで、参加者から職場の問題、要求事項等が報告され、 

それら課題を解決するために『労働組合を結成すべき』との意見が集約されたこと 

から、2010年９月25日に『茨城県嘱託員労働組合結成準備委員会』を結成 

・その後、組合結成にむけた役員の選出、組織拡大、運動方針の作成等をつうじて、 
2011 年２月 14 日、『茨城県嘱託員労働組合（略称：県嘱託労組）』結成大会を開催 

＊結成時、22 名の組合員で立ち上げ 
・組合結成後、本部が開催する各種集会、学習会への参加や、組合単独での学習会を 
開催しながら、要求書の作成、労使交渉を積み重ね、少しずつ改善を図ってきた 

単組取り組み報告①

－ 153 －



〇会計年度任用職員制度導入にむけた取り組み 

・2017 年 5 月 11 日、会計年度任用職員制度の導入を含む地方公務員法の改正が国会で

成立した事を受け、制度内容について労使間協議を継続実施 
・その結果、制度導入に当たっては、給与面で『地域手当 6％』を加算した額に対応する

直近上位の号給に報酬を位置付けること、期末手当については 2.6 月（初年度 1.69 月）

支給とすることと共に、休暇面についても、これまで勝ち取ってきた内容に加え、国の

非常勤職員に付与される内容について新たに付与とすることを勝ち取った 
・特に、給料表導入にあたって、雇用される職種が多種多様なため、一般事務から福祉職、 
医療職を含め、それぞれの初任給および上限の設定を勝ち取ることができた 

例） 
職 種 給料表 初任給（下限） 初任給（上限） 昇給上限 
一般事務 行政職 1-1（114,300 円） 1-24（141,200 円） 1-45（166,400 円）

保育業務 福祉職 1-7（143,400 円） 
＊調整額 15,600 円

1-41（183,600 円）

＊調整額 15,600 円

1-41（183,600 円）

＊調整額 15,600 円

看護士 医療職 2-1（151,100 円） 2-41（198,600 円） 2-41（198,600 円）

・また、組織拡大にむけた取り組みとして、本制度導入にむけた学習会を、県内合同庁舎

（鉾田・土浦・筑西・水戸・常陸太田）にて2019年12月から翌年3月にかけて開催 

・全体で約180人の参加者から、新たな制度や組合の取り組みについて意見、質問を得る

貴重な場を持つことができた 

・しかし、新制度策定にあたって、フルタイムでの任用を条例化したにも関わらず、その 

運用が医療職（医師のコーディネータ等を担当する職員1名のみ）を除きパートタイム 

のみに限定されるとともに、短時間の職員が複数雇用される状況が生じたため、職場に 

よって職員構成がさらに歪な状況に陥ってしまった 

・こうした状況を改善するため、現在も当局との交渉、組織拡大にむけた取り組みを継続 

実施している 

〇茨城県職員組合連合への再結集にむけた取り組み 

・2020年4月1日以降、『会計年度任用職員（地公法17条）』へと身分変更となった事により、 

今後の組合としての在り方、運営方法について継続協議を実施（既存の組合解散決定） 

 ・組合員への説明をはじめ、組織化にむけたチラシを新たに作成、オルグ活動を継続実施 

 ・2020年７月29日、茨城県職員労働組合連合の第2回中央委員会において、会計年度任用 
職員の組織加入を議案提起、承認 

・2020 年 10 月 14 日、茨城県職員労働組合連合「第 13 回定期大会」において、組合費、 
共済利用および加盟に係る各種取り扱いについて、議案提起、承認 

・2020 年 12 月１日、茨城県嘱託員労働組合定期大会にて、組合の解散および茨城県職 
連合への加入を議案提起、承認 

・2020 年 12 月 22 日、県本部執行委員会にて承認 
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〇会計年度任用職員制度導入にむけた取り組み 

・2017 年 5 月 11 日、会計年度任用職員制度の導入を含む地方公務員法の改正が国会で

成立した事を受け、制度内容について労使間協議を継続実施 
・その結果、制度導入に当たっては、給与面で『地域手当 6％』を加算した額に対応する

直近上位の号給に報酬を位置付けること、期末手当については 2.6 月（初年度 1.69 月）

支給とすることと共に、休暇面についても、これまで勝ち取ってきた内容に加え、国の

非常勤職員に付与される内容について新たに付与とすることを勝ち取った 
・特に、給料表導入にあたって、雇用される職種が多種多様なため、一般事務から福祉職、 
医療職を含め、それぞれの初任給および上限の設定を勝ち取ることができた 

例） 
職 種 給料表 初任給（下限） 初任給（上限） 昇給上限 
一般事務 行政職 1-1（114,300 円） 1-24（141,200 円） 1-45（166,400 円）

保育業務 福祉職 1-7（143,400 円） 
＊調整額 15,600 円

1-41（183,600 円）

＊調整額 15,600 円

1-41（183,600 円）

＊調整額 15,600 円

看護士 医療職 2-1（151,100 円） 2-41（198,600 円） 2-41（198,600 円）

・また、組織拡大にむけた取り組みとして、本制度導入にむけた学習会を、県内合同庁舎

（鉾田・土浦・筑西・水戸・常陸太田）にて2019年12月から翌年3月にかけて開催 

・全体で約180人の参加者から、新たな制度や組合の取り組みについて意見、質問を得る

貴重な場を持つことができた 

・しかし、新制度策定にあたって、フルタイムでの任用を条例化したにも関わらず、その 

運用が医療職（医師のコーディネータ等を担当する職員1名のみ）を除きパートタイム 

のみに限定されるとともに、短時間の職員が複数雇用される状況が生じたため、職場に 

よって職員構成がさらに歪な状況に陥ってしまった 

・こうした状況を改善するため、現在も当局との交渉、組織拡大にむけた取り組みを継続 

実施している 

〇茨城県職員組合連合への再結集にむけた取り組み 

・2020年4月1日以降、『会計年度任用職員（地公法17条）』へと身分変更となった事により、 

今後の組合としての在り方、運営方法について継続協議を実施（既存の組合解散決定） 

 ・組合員への説明をはじめ、組織化にむけたチラシを新たに作成、オルグ活動を継続実施 

 ・2020年７月29日、茨城県職員労働組合連合の第2回中央委員会において、会計年度任用 
職員の組織加入を議案提起、承認 

・2020 年 10 月 14 日、茨城県職員労働組合連合「第 13 回定期大会」において、組合費、 
共済利用および加盟に係る各種取り扱いについて、議案提起、承認 

・2020 年 12 月１日、茨城県嘱託員労働組合定期大会にて、組合の解散および茨城県職 
連合への加入を議案提起、承認 

・2020 年 12 月 22 日、県本部執行委員会にて承認 
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２０２２年仲間づくりセミナー 

高知県職員連合労働組合 

会計年度任用職員評議会 
 
 

「会計年度任用職員の組織強化について」 

 

１．制度導入前 

非常勤職員協議会（現 会計年度任用職員評議会）は今から40年前の1981年９月に発足 

非常勤職員の皆さんが一番喜んだこと「組合員になることで労使対等になった」 

   以降 雇用の確保や処遇改善に取組んできた。 

   当局との雇用三原則、雇用責任の確認 

    ①事業の継続、②本人に瑕疵（過失）がない、③本人に働く希望がある →雇用継続 

    事業継続がない場合も職場斡旋を求めてきた。 

 

２．制度導入時の取り組み 

   プロジェクトチームの設置、総務省マニュアルの分析・討論 

   交渉 → 職場説明 → 交渉 → 職場説明 → 交渉 の往復 

     毎回 20 人以上の交渉参加 で最後までたたかい抜いた原動力 

   職場説明にあわせて加入の声掛け、57 人が組合加入 

「現場実態なくして、改善なし」 「交渉への本人参加の追求」 

   署名活動（組合員以外まで）4,228名で、久々に 大衆闘争を実感 

   取り組み結果 

現職非常勤は公募無しで66歳まで雇用継続 

（非常勤協議会発足から 38 年。「雇用三原則」を勝ち取った 先輩方のたたかい） 

休暇等の条件の改悪無し（過去の交渉積上げ尊重） 

  

単組取り組み報告②

 

３．現在の取り組み 

   ４月当初、当局から会計年度任用職員の名簿入手 

   説明会資料の作成 

今期は2021年4月18日の臨時・非常勤等職員全国協議会 2021全国交流集会で説明の

あった、大阪府本部「臨職評仲間づくりハンドブック」を参考に会計年度任用職員評議

会で高知県版「組織化・説明資料」作成 

   説明会（案内の全員配布、回収） 

   評議会ニュースの発行 

   年間取り組みスケジュールの作成 

    ６月 アンケートの作成、実施（８月集約） 

    10月 学習交流会、秋期闘争の意思統一 

    12月 要求書作成 

    １月 評議会交渉 

   「特別なことはしていない。地道にコツコツした運動の継続。」 

 

４．今後の課題 

   （１）未加入者・新規採用者の組織化 

   （２）専従者に頼らない、独立した評議会活動 

 

組織化状況 

（１）職員数について 

 4/1 新採 223人 （内 正職・再任用から４人、他職場採用１７人） 

     職員数 1,011人 （組合員１１７人、未加入８７２人、脱退履歴２２人） 

知事部局755人（旧非常勤503人、旧臨時252人）  

議会・監査・労働委員会事務局等14人 

病院158人 教育委員会116人 企業局11人 

（２）現加入数 127人 

脱退  加入  

2021 年３月末 退職 ９人 2021 年３月末 正職員から １人 

  〃       正職員化 ２人   〃       再任用から ２人 

2021 年４月１日～９月末 ２人 2021 年４月１日～９月末 14 人
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２０２２年仲間づくりセミナー 

高知県職員連合労働組合 

会計年度任用職員評議会 
 
 

「会計年度任用職員の組織強化について」 

 

１．制度導入前 

非常勤職員協議会（現 会計年度任用職員評議会）は今から40年前の1981年９月に発足 

非常勤職員の皆さんが一番喜んだこと「組合員になることで労使対等になった」 

   以降 雇用の確保や処遇改善に取組んできた。 

   当局との雇用三原則、雇用責任の確認 

    ①事業の継続、②本人に瑕疵（過失）がない、③本人に働く希望がある →雇用継続 

    事業継続がない場合も職場斡旋を求めてきた。 

 

２．制度導入時の取り組み 

   プロジェクトチームの設置、総務省マニュアルの分析・討論 

   交渉 → 職場説明 → 交渉 → 職場説明 → 交渉 の往復 

     毎回 20 人以上の交渉参加 で最後までたたかい抜いた原動力 

   職場説明にあわせて加入の声掛け、57 人が組合加入 

「現場実態なくして、改善なし」 「交渉への本人参加の追求」 

   署名活動（組合員以外まで）4,228名で、久々に 大衆闘争を実感 

   取り組み結果 

現職非常勤は公募無しで66歳まで雇用継続 

（非常勤協議会発足から 38 年。「雇用三原則」を勝ち取った 先輩方のたたかい） 

休暇等の条件の改悪無し（過去の交渉積上げ尊重） 

  

 

３．現在の取り組み 

   ４月当初、当局から会計年度任用職員の名簿入手 

   説明会資料の作成 

今期は2021年4月18日の臨時・非常勤等職員全国協議会 2021全国交流集会で説明の

あった、大阪府本部「臨職評仲間づくりハンドブック」を参考に会計年度任用職員評議

会で高知県版「組織化・説明資料」作成 

   説明会（案内の全員配布、回収） 

   評議会ニュースの発行 

   年間取り組みスケジュールの作成 

    ６月 アンケートの作成、実施（８月集約） 

    10月 学習交流会、秋期闘争の意思統一 

    12月 要求書作成 

    １月 評議会交渉 

   「特別なことはしていない。地道にコツコツした運動の継続。」 

 

４．今後の課題 

   （１）未加入者・新規採用者の組織化 

   （２）専従者に頼らない、独立した評議会活動 

 

組織化状況 

（１）職員数について 

 4/1 新採 223人 （内 正職・再任用から４人、他職場採用１７人） 

     職員数 1,011人 （組合員１１７人、未加入８７２人、脱退履歴２２人） 

知事部局755人（旧非常勤503人、旧臨時252人）  

議会・監査・労働委員会事務局等14人 

病院158人 教育委員会116人 企業局11人 

（２）現加入数 127人 

脱退  加入  

2021 年３月末 退職 ９人 2021 年３月末 正職員から １人 

  〃       正職員化 ２人   〃       再任用から ２人 

2021 年４月１日～９月末 ２人 2021 年４月１日～９月末 14 人
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・関連資料 ◆高知県職員連合労働組合 会計年度任用職員評議会のあゆみ 

 

・年間スケジュール 

 

・非常勤協ニュース 

2020 年３月号 

 定期大会報告、制度改正のたたかいの総括 

・会計年度任用職員協議会・評議会ニュース「RE:スタアと」 

１号 2020/10/2 

 アンケート結果、評議会交渉に向けて 

２号 2021/2/3 

 評議会交渉の結果報告 

３号 2021/3/1 

 機構改革・定数補正、次年度の公募情報 

４号 2021/7/12 

 アンケートのお知らせ、地共済・職員互助会について 

５号 2021/10/29 

 学習交流会の報告、秋闘に向けて、アンケート結果報告 

６号 2022/1/4 

   評議会交渉について、1/1 会計職員要綱改正、定期大会報告 
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関連資料 ◆高知県職員連合労働組合 会計年度任用職員評議会のあゆみ 

 
１．非常勤職員協議会結成当時 
 今から 40 年前の 1981 年 9 月 29 日、高知県職員非常勤職員協議会が 182 名の非常勤職員によって結
成されました。協議会が結成される以前からも各福祉事務所の母子・児童相談員の 19 名が既に県職労
へ加入していましたが、少人数であったため、「組合加入しているメリットがない」という声が起こり、
高知県職労は全支部あげて本格的に組合加入のとりくみを行った結果、163名が新たに組合加入をし、
非常勤協議会結成に至りました。 

 「協議会」をつくり、労働組合員となったことも合わせて、非常勤職員の皆さんが一番喜んだことは、
「県職労の組合員になることで労使対等になった」ということです。 

 1982 年には、非常勤職員の雇用保障について、人事課長（当時の交渉相手）と交渉で決定することが
できました。①事業の継続、②本人に瑕疵（過失）がない、③本人に働く希望がある、という３点です。
この内容が『雇用３原則』として、現在も根付いており、毎年この原則を労使交渉で確認しています。 

 
２．高知県職員連合・非常勤職員協議会のあゆみ…交渉によるとりくみの成果を中心に協議会結成後は、
県職連合本部・支部が取り組んだ結果、数々の成果を得てきました。 

 以下は時系列で、労使交渉での成果等を中心に記載します。 
 
 
【１９８１年】 
●第 63 回県職労定期大会で非常勤職員の組合加入促進を決定。 
●賃金確定交渉で、賃金改定時期は一般職の改正のあった時期（12 月）にする。 
●通勤手当相当分 140 円（日額）を基本賃金に日額加算させる。 
…140 円は当時、バスの高知市内基本区間の片道分。 
●年次有給休暇を最高 10 日付与に延長させる。 
●健康診断を一般職員と同様に希望者は胃、成人病等を受けさせることにした（但し、費用は自己負担）。 
 
 
【１９８２年】 
●期末手当相当分 24,000 円（年額）を基本賃金に加算させるも人事委員会勧告の凍結で未実施。 
●健康診断にかかる費用の１／２を使用者側負担とする。 
 
 
【１９８３年】 
●期末手当相当分を 42,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 3,500 円加算となる。 
●通勤手当相当分 140 円（日額）を 150 円に増額させる。 
●年次有給休暇を最高 10 日⇒12 日に付与させる。 
●時間外労働を実働払いにさせる。 
 
 
【１９８４年】 
●期末手当相当分を 52,800 円（年額）に増額させ、月額報酬に 4,400 円加算となる。 
●年次有給休暇を最高 12 日⇒13 日に付与。繰越日数を勤務年数に応じて最高 10 日までとさせる。 
 
 
【１９８５年】 
●期末手当相当額を 66,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 5,500 円加算となる。 
●通勤手当相当額を 170 円（日額）に増額させる。 
●病院局において、一般事務職への勤務年数（経験年数）賃金区分を導入させる。 
●年次有給休暇を最高 13 日⇒14 日に付与、勤務年数に応じて繰越しを最高 10 日までとさせる。 
 
 
【１９８６年】 
●期末手当相当分を 72,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 6,000 円加算となる。 
●年次有給休暇は６年目＝11 日、７年目＝12 日、以後１日ずつの増とし、また週 24 時間勤務の方は年
休の単位を４時間とする。 ＊１日休む時は４／８でカウント 

●１日６時間勤務の方も月 18 日勤務の方と同じ年次有給休暇にさせる。 
●特別休暇に、①風水害による交通遮断、②証人、鑑定人としての出頭、③公民権の行使、 を追加さ
せる（それまでは生理休暇、忌引き、回忌のみ）。 

●退職時記念品料新設…在職年数 3～10 年＝3 万円、10～20 年＝7 万円、20 年以上＝10 万円。 
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・関連資料 ◆高知県職員連合労働組合 会計年度任用職員評議会のあゆみ 

 

・年間スケジュール 

 

・非常勤協ニュース 

2020 年３月号 

 定期大会報告、制度改正のたたかいの総括 

・会計年度任用職員協議会・評議会ニュース「RE:スタアと」 

１号 2020/10/2 

 アンケート結果、評議会交渉に向けて 

２号 2021/2/3 

 評議会交渉の結果報告 

３号 2021/3/1 

 機構改革・定数補正、次年度の公募情報 

４号 2021/7/12 

 アンケートのお知らせ、地共済・職員互助会について 

５号 2021/10/29 

 学習交流会の報告、秋闘に向けて、アンケート結果報告 

６号 2022/1/4 

   評議会交渉について、1/1 会計職員要綱改正、定期大会報告 
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関連資料 ◆高知県職員連合労働組合 会計年度任用職員評議会のあゆみ 

 
１．非常勤職員協議会結成当時 
 今から 40 年前の 1981 年 9 月 29 日、高知県職員非常勤職員協議会が 182 名の非常勤職員によって結
成されました。協議会が結成される以前からも各福祉事務所の母子・児童相談員の 19 名が既に県職労
へ加入していましたが、少人数であったため、「組合加入しているメリットがない」という声が起こり、
高知県職労は全支部あげて本格的に組合加入のとりくみを行った結果、163名が新たに組合加入をし、
非常勤協議会結成に至りました。 

 「協議会」をつくり、労働組合員となったことも合わせて、非常勤職員の皆さんが一番喜んだことは、
「県職労の組合員になることで労使対等になった」ということです。 

 1982 年には、非常勤職員の雇用保障について、人事課長（当時の交渉相手）と交渉で決定することが
できました。①事業の継続、②本人に瑕疵（過失）がない、③本人に働く希望がある、という３点です。
この内容が『雇用３原則』として、現在も根付いており、毎年この原則を労使交渉で確認しています。 

 
２．高知県職員連合・非常勤職員協議会のあゆみ…交渉によるとりくみの成果を中心に協議会結成後は、
県職連合本部・支部が取り組んだ結果、数々の成果を得てきました。 

 以下は時系列で、労使交渉での成果等を中心に記載します。 
 
 
【１９８１年】 
●第 63 回県職労定期大会で非常勤職員の組合加入促進を決定。 
●賃金確定交渉で、賃金改定時期は一般職の改正のあった時期（12 月）にする。 
●通勤手当相当分 140 円（日額）を基本賃金に日額加算させる。 
…140 円は当時、バスの高知市内基本区間の片道分。 
●年次有給休暇を最高 10 日付与に延長させる。 
●健康診断を一般職員と同様に希望者は胃、成人病等を受けさせることにした（但し、費用は自己負担）。 
 
 
【１９８２年】 
●期末手当相当分 24,000 円（年額）を基本賃金に加算させるも人事委員会勧告の凍結で未実施。 
●健康診断にかかる費用の１／２を使用者側負担とする。 
 
 
【１９８３年】 
●期末手当相当分を 42,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 3,500 円加算となる。 
●通勤手当相当分 140 円（日額）を 150 円に増額させる。 
●年次有給休暇を最高 10 日⇒12 日に付与させる。 
●時間外労働を実働払いにさせる。 
 
 
【１９８４年】 
●期末手当相当分を 52,800 円（年額）に増額させ、月額報酬に 4,400 円加算となる。 
●年次有給休暇を最高 12 日⇒13 日に付与。繰越日数を勤務年数に応じて最高 10 日までとさせる。 
 
 
【１９８５年】 
●期末手当相当額を 66,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 5,500 円加算となる。 
●通勤手当相当額を 170 円（日額）に増額させる。 
●病院局において、一般事務職への勤務年数（経験年数）賃金区分を導入させる。 
●年次有給休暇を最高 13 日⇒14 日に付与、勤務年数に応じて繰越しを最高 10 日までとさせる。 
 
 
【１９８６年】 
●期末手当相当分を 72,000 円（年額）に増額させ、月額報酬に 6,000 円加算となる。 
●年次有給休暇は６年目＝11 日、７年目＝12 日、以後１日ずつの増とし、また週 24 時間勤務の方は年
休の単位を４時間とする。 ＊１日休む時は４／８でカウント 

●１日６時間勤務の方も月 18 日勤務の方と同じ年次有給休暇にさせる。 
●特別休暇に、①風水害による交通遮断、②証人、鑑定人としての出頭、③公民権の行使、 を追加さ
せる（それまでは生理休暇、忌引き、回忌のみ）。 

●退職時記念品料新設…在職年数 3～10 年＝3 万円、10～20 年＝7 万円、20 年以上＝10 万円。 
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【１９８７年】 
●期末手当相当分を 78,000 円（年額）とさせ、月額報酬に 6,500 円加算となる。 
●家庭相談員の賃金を勤務年数別にランク付けさせる。 
●退職時記念品料を改正させる（最高 15 万円に）。 
●年次有給休暇を改正させる。 
●病気休暇について、無給だが辞令を打ち切らないことを確認させる（年休の繰越を行う）。 
 
 
【１９８８年】 
●正規職員の時間短縮（週 44 時間勤務から週 42 時間勤務へ短縮）に合わせて、非常勤職員も現行賃金
水準を保障して時間短縮を実施させる。 

 ＊月 18 日勤務の方は月 17 日勤務に。 
  ＊週 33 時間勤務の方は週 31.5 時間勤務に。 
●年次有給休暇を改善させる。 
●通勤手当相当分 170 円（日額）を 180 円に増額。 
 
 
【１９８９年】 
●退職時記念品料を改善させる。 
●通勤手当相当分 180 円（日額）を 200 円に増額。 
●農林試験研究機関の「ほ場管理の非常勤職員」の報酬に『ハウス内作業手当分』＝（特殊勤務手当に
相当する額）を加算支給させる。 

●変則勤務職場の非常勤職員に『祝日勤務手当分』を支給させる。 
 
 
【１９９０年】 
●９つの職に、賃金（報酬）の経験年数区分を導入させる。 
●通勤手当相当分が非課税となるように改善させる。 
●労働基準法の「労働条件の明示」に従い、雇用通知書を発行させる。 
●前年の賃金に対して、率で引き上げる非常勤職員について、引き上げ率を従来の人事院勧告の平均引
き上げ率から行政職１級の平均引き上げ率とさせた（若干の改善となる）。 

●これまで不明確であった基本賃金（報酬）について、次期の賃金確定闘争時までにルーツ（根拠）探
しをすることを約束させる。 

 
 
【１９９１年】 
●退職時記念品料を改善。 
●病気休暇を有給で年３日付与を新設させる。 
●特別休暇について、４種類を追加適用させる。 
●病気休暇、特別休暇、職務専念義務免除制度を非常勤職員取扱要綱に盛り込ませる。 
●一時金の年２回支給について、次期賃金確定闘争時までに調査・検討することとさせる。 
 
 
【１９９２年】 
●雇用継続にあたっての事業継続要件について、「現に従事している職がなくなる場合に、他の非常勤
の職に空きがあり、本人がその職に就くことを希望すれば、人事課として整理し、できる範囲の世話
をする」という回答を得る。 

●病気休暇について現行３日付与を５日付与に改善させる。 
●登記職員などの日額旅費を月額 3,500 円から 4,800 円に引き上げる。 
●一時金加算について、夏冬各１万円引き上げ。 
●手話通訳について、頸肩腕健診の実施。 
 
 
【１９９３年】 
●高卒初任給を下回る職については賃金確定闘争時に考え方を整理する。 
●退職時記念品料を各ランク１万円引き上げる。 
●婦人科検診を 93 年度より無料にさせる。 
●健康対策課・感染症対策業務について、経験年数区分の適用となる。 
●更新時の手続きの簡素化として写真貼付を省略させる。 
●一時金凍結分の 9,000 円のうち、3,000 円を本俸に繰り入れさせる。 
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【１９９４年】 
●経験年数・勤続年数区分を改善させる。 
●通勤手当相当額月額 3,600 円を月額 4,000 円（日額 230 円を 250 円に）に改善させる。 
●病気休暇について、現行５日付与を 10 日付与に改善させる。 
●一時金凍結分 9,000 円のうち、6,000 円を本俸に繰り入れさせる。 
 
 
【１９９５年】 
●年休繰越８割条項を廃止し、正職員と同様の取り扱いとさせる。 
●夏期休暇は４日付与を基本として制度化させる。 
●報酬の低い職種について、技能職中卒初任給１級４号をベースに２年で引き上げる。 
 
 
【１９９７年】 
●非常勤職員取扱要綱の改正へ。服務の宣誓は省略し、分限は適用しないことにさせる。 
●雇用更新の上限（定年）は 66 歳とする。 
●一時金見合いについて、６月、12 月にそれぞれ 1,000 円増額させる。 
 
 
【１９９８年】 
●年次有給休暇について、月 16 日勤務及び週 30 時間勤務者の改善を行う。 
  ＊１年目…現行７日付与→８日付与   ２年目…現行８日付与→９日付与 
●非常勤職員取扱要綱の制定。 
 
 
【１９９９年】 
●退職時記念品料の改善…在職年数 25 年以上＝20 万円支給。 
 
 
【２００１年】 
●産前６週、多胎妊娠 14 週、産後８週及び１日２回 30 分の育児時間を無給休暇として取り扱う。 
 
 
【２００４年】 
●消費生活センターの消費生活相談員について報酬月額改善。 
●財政危機対応に対する職員の給与カット実施（月額３％）に対し、非常勤・臨時職員については、当
初の１％カット提案を撤回させる。 

 
 
【２００５年】 
●国に準じて看護休暇５日付与の適用となるが、無給。取得要件は正規職員と同じ２親等まで拡大。 
●「高知県行政改革プラン」に伴い、非常勤職員は３年間で３割、臨時職員は５割の人員削減目標が掲
げられる。県は行政改革プランの実行という理由で、業務のアウトソーシングを行い、非常勤職員の
雇用打ち切りが始まる。県職労は雇用継続・職の確保を要求し、首切り撤回のたたかいに入る。職場要
求交渉では、県当局の責任でもって、雇用確保に努力を行わせることを確認。 

 
 
【２００６年】 
●財政危機対応などを理由に県当局から職員駐車場使用料徴収が提案。当初、非常勤・臨時職員からも
徴収することとしていたが、職場要求交渉で、非常勤・臨時職員からの徴収は撤回させ、従来通りの取
扱いとさせた。 

 
 
【２００８年】 
●試験研究機関で委託となった業務に就いていた非常勤職員の大半の方が、委託先企業に雇用。県職労
からは外れたが、県の非常勤職員時と比べ、賃金の大幅な切り下げのため、自治体関連職場で働く方
を対象にした「自治労公共サービスユニオン」に加入してもらい、賃金・労働条件の改善に向けて県職
労・自治労県本部と連携した取り組みへ。委託先企業の対応や指揮命令が発生する「偽装請負」など問
題点や法令違反が浮上。県議会での追及等も行われる中で、現場の意向も踏まえて高知県産業技術委
員会（当時）も再直営の方向に方針転換。 
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【１９８７年】 
●期末手当相当分を 78,000 円（年額）とさせ、月額報酬に 6,500 円加算となる。 
●家庭相談員の賃金を勤務年数別にランク付けさせる。 
●退職時記念品料を改正させる（最高 15 万円に）。 
●年次有給休暇を改正させる。 
●病気休暇について、無給だが辞令を打ち切らないことを確認させる（年休の繰越を行う）。 
 
 
【１９８８年】 
●正規職員の時間短縮（週 44 時間勤務から週 42 時間勤務へ短縮）に合わせて、非常勤職員も現行賃金
水準を保障して時間短縮を実施させる。 

 ＊月 18 日勤務の方は月 17 日勤務に。 
  ＊週 33 時間勤務の方は週 31.5 時間勤務に。 
●年次有給休暇を改善させる。 
●通勤手当相当分 170 円（日額）を 180 円に増額。 
 
 
【１９８９年】 
●退職時記念品料を改善させる。 
●通勤手当相当分 180 円（日額）を 200 円に増額。 
●農林試験研究機関の「ほ場管理の非常勤職員」の報酬に『ハウス内作業手当分』＝（特殊勤務手当に
相当する額）を加算支給させる。 

●変則勤務職場の非常勤職員に『祝日勤務手当分』を支給させる。 
 
 
【１９９０年】 
●９つの職に、賃金（報酬）の経験年数区分を導入させる。 
●通勤手当相当分が非課税となるように改善させる。 
●労働基準法の「労働条件の明示」に従い、雇用通知書を発行させる。 
●前年の賃金に対して、率で引き上げる非常勤職員について、引き上げ率を従来の人事院勧告の平均引
き上げ率から行政職１級の平均引き上げ率とさせた（若干の改善となる）。 

●これまで不明確であった基本賃金（報酬）について、次期の賃金確定闘争時までにルーツ（根拠）探
しをすることを約束させる。 

 
 
【１９９１年】 
●退職時記念品料を改善。 
●病気休暇を有給で年３日付与を新設させる。 
●特別休暇について、４種類を追加適用させる。 
●病気休暇、特別休暇、職務専念義務免除制度を非常勤職員取扱要綱に盛り込ませる。 
●一時金の年２回支給について、次期賃金確定闘争時までに調査・検討することとさせる。 
 
 
【１９９２年】 
●雇用継続にあたっての事業継続要件について、「現に従事している職がなくなる場合に、他の非常勤
の職に空きがあり、本人がその職に就くことを希望すれば、人事課として整理し、できる範囲の世話
をする」という回答を得る。 

●病気休暇について現行３日付与を５日付与に改善させる。 
●登記職員などの日額旅費を月額 3,500 円から 4,800 円に引き上げる。 
●一時金加算について、夏冬各１万円引き上げ。 
●手話通訳について、頸肩腕健診の実施。 
 
 
【１９９３年】 
●高卒初任給を下回る職については賃金確定闘争時に考え方を整理する。 
●退職時記念品料を各ランク１万円引き上げる。 
●婦人科検診を 93 年度より無料にさせる。 
●健康対策課・感染症対策業務について、経験年数区分の適用となる。 
●更新時の手続きの簡素化として写真貼付を省略させる。 
●一時金凍結分の 9,000 円のうち、3,000 円を本俸に繰り入れさせる。 

 
 

資料 

 
 

 
【１９９４年】 
●経験年数・勤続年数区分を改善させる。 
●通勤手当相当額月額 3,600 円を月額 4,000 円（日額 230 円を 250 円に）に改善させる。 
●病気休暇について、現行５日付与を 10 日付与に改善させる。 
●一時金凍結分 9,000 円のうち、6,000 円を本俸に繰り入れさせる。 
 
 
【１９９５年】 
●年休繰越８割条項を廃止し、正職員と同様の取り扱いとさせる。 
●夏期休暇は４日付与を基本として制度化させる。 
●報酬の低い職種について、技能職中卒初任給１級４号をベースに２年で引き上げる。 
 
 
【１９９７年】 
●非常勤職員取扱要綱の改正へ。服務の宣誓は省略し、分限は適用しないことにさせる。 
●雇用更新の上限（定年）は 66 歳とする。 
●一時金見合いについて、６月、12 月にそれぞれ 1,000 円増額させる。 
 
 
【１９９８年】 
●年次有給休暇について、月 16 日勤務及び週 30 時間勤務者の改善を行う。 
  ＊１年目…現行７日付与→８日付与   ２年目…現行８日付与→９日付与 
●非常勤職員取扱要綱の制定。 
 
 
【１９９９年】 
●退職時記念品料の改善…在職年数 25 年以上＝20 万円支給。 
 
 
【２００１年】 
●産前６週、多胎妊娠 14 週、産後８週及び１日２回 30 分の育児時間を無給休暇として取り扱う。 
 
 
【２００４年】 
●消費生活センターの消費生活相談員について報酬月額改善。 
●財政危機対応に対する職員の給与カット実施（月額３％）に対し、非常勤・臨時職員については、当
初の１％カット提案を撤回させる。 

 
 
【２００５年】 
●国に準じて看護休暇５日付与の適用となるが、無給。取得要件は正規職員と同じ２親等まで拡大。 
●「高知県行政改革プラン」に伴い、非常勤職員は３年間で３割、臨時職員は５割の人員削減目標が掲
げられる。県は行政改革プランの実行という理由で、業務のアウトソーシングを行い、非常勤職員の
雇用打ち切りが始まる。県職労は雇用継続・職の確保を要求し、首切り撤回のたたかいに入る。職場要
求交渉では、県当局の責任でもって、雇用確保に努力を行わせることを確認。 

 
 
【２００６年】 
●財政危機対応などを理由に県当局から職員駐車場使用料徴収が提案。当初、非常勤・臨時職員からも
徴収することとしていたが、職場要求交渉で、非常勤・臨時職員からの徴収は撤回させ、従来通りの取
扱いとさせた。 

 
 
【２００８年】 
●試験研究機関で委託となった業務に就いていた非常勤職員の大半の方が、委託先企業に雇用。県職労
からは外れたが、県の非常勤職員時と比べ、賃金の大幅な切り下げのため、自治体関連職場で働く方
を対象にした「自治労公共サービスユニオン」に加入してもらい、賃金・労働条件の改善に向けて県職
労・自治労県本部と連携した取り組みへ。委託先企業の対応や指揮命令が発生する「偽装請負」など問
題点や法令違反が浮上。県議会での追及等も行われる中で、現場の意向も踏まえて高知県産業技術委
員会（当時）も再直営の方向に方針転換。 
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【２００９年】 
●４月から農業技術センター・水産試験場・畜産試験場・紙産業技術センターなど試験研究機関でアウ
トソーシングされた業務（職）が県に再直営化される。2008 年度（１年間）委託先企業に雇用されて
いた元非常勤職員のみなさんが、県の非常勤職員にあらためて任用となり、県職労にも再加入。委託
先企業から採用されていた方々も県の非常勤職員となり、多くの方が県職労加入となった。 

 
 
【２０１０年】 
●療育福祉センターの介護補助の非常勤職員に夜勤ローテーション組み込みの提案がされる。職場要求
交渉で、現場からの意見を踏まえて撤回させる。 

 
 
【２０１１年】 
●職場要求に向けて、非常勤職員全員を対象に「職場実態アンケート」を実施。全非常勤職員の６割か
ら回答を得る。 

 
 
【２０１３年】 
●試験研究機関における報酬額について、職務内容の変化に伴い、３段階を適用。全ての職種に経験年
数の適用を求めている中で、一部であるが前進。 

 
 
【２０１４年】 
●職員の初任給引上げに伴い、賃金確定交渉で報酬額の引上げ改善。また、職場要求交渉で通勤費見合
い額を引き上げ改善（月額 4,000 円⇒月額 4,300 円）。 

●通勤費用の負担解消に向けて、通勤費見合い支給から距離に応じた通勤手当に切り換える方針の是非
を問うために全非常勤職員アンケートを実施。近距離通勤者が実損となるために、職場要求では見合
い支給を維持した上で、負担解消策を要求。遠距離通勤者の負担が大きいことから継続要求していく
こととなる。 

 
 
【２０１５年】 
●一時金見合い額が夏・冬で各 1,000 円引き上げ。 
●年限を切って、設置されている職について、職場要求で継続配置を求めた職については、要求通り引
き続き配置となる。 

●賃金確定闘争で人勧による行政職１級改定に伴い、平均 1.45％の月額報酬改善（2016 年 4 月 1 日～） 
 
 
【２０１６年】 
●1 月の職場要求全体交渉で、行政職１級改定に連動しない職種についても同様に、月額報酬 1.45％の
引上げ改善。 

●賃金確定交渉で 2017 年度から一時金見合い額を年間 11,000 円引き上げ（6 月、12 月の報酬に現行
23,000 円加算を 28,500 円に引き上げ）改善。 

●総務省が「地方公務員の臨時・非常勤職員のあり方研究会報告」を出す。懸案の手当支給などが触れ
られる。 

 
 
【２０１７年】 
●1 月の職場要求全体交渉で、試験研究機関の栽培・飼育等の職について、2017 年度から改正する回答
を引出す。 

●総務省の「研究会報告」を受けて５月に「地方自治法」「地方公務員法」が改正。期末手当の支給など、
均等待遇の趣旨で総務省が「会計年度任用職員制度のマニュアル」を作成し、各自治体に発出。施行は
2020 年４月１日。 

●県職連合定期大会での方針決定を受けて、「非常勤職員処遇改善プロジェクトチーム」を８月に設置。
会計年度任用職員設置に関する要求書作成に向けて議論開始。記名式の非常勤職員全員アンケート、
16 カ所での学習会など実施。 

●賃金確定闘争において、報酬月額改正、一時金見合い引上げ回答を引出す。 
 
 
 

 
 

資料 

 
 

【２０１８年】 
●職場要求全体交渉で会計年度任用職員に関する要求書を手交。６月から交渉をスタートし、2019 職
場要求決着をめざす。 

●職場要求交渉で女性相談支援センターの女性相談員の報酬が改善。組合加入と粘り強い追求が結果を
もたらした。 

●賃金確定で改定が見送られた「特別職の改定」「国の補助単価引き上げ」に連動する職についても報酬
改定の回答を引出す。 

●障がい者枠雇用で任用されている職について、臨時職員の単価を基本に勤務時間で割落す報酬の取り
扱いの是正を求め、非常勤の職に載せることを引出す。 

 
 
【２０１９年】 
●職場要求交渉で、児童家庭課の母子・父子自立支援員の報酬が低いことを追及し、職群Ⅰに位置づけ
る回答を引き出す。 

●会計年度任用職員制度のたたかいが本格化。休暇制度は、これまでの経緯を反故にし、大幅な改悪提
示。幹事を中心に職場オルグ、知事あての署名行動、反論ビラ学習会など強化。県職連合全体で跳ね返
す機運が高まる。 

●休暇制度の改悪提示を見直し、現行の制度を引き継ぐ提示を出す。 
●５月２３日、任命権者は、報酬・手当・休暇制度で一定の譲歩を示す。現職非常勤職員は人事評価を
行いながら公募は行わず、職が続く限りは現行と同じ雇用継続の考え方を示し、報酬・手当でも一定
の前進が確認できたことから会計年度任用職員制度は大筋で合意。９月議会条例化も確認した。 

●賃金確定交渉で、積み残した課題を要求し、現行の非常勤・臨時職員の職員駐車場使用料は、これま
でどおり、徴収を行わない回答を引き出す。 

 
 
【２０２０年】 
●職場要求で４月からの組合休暇適用を確認。 
●２月の定期大会により、４月から会計年度任用職員協議会に改名することを決定する。 
●４月１日から会計年度任用職員制度が始まる。 
●５月２９日、国にあわせ、無給の休暇としていた妊産婦の健康診断及び妊産婦の通勤緩和を、有給の
特別休暇に改められる。 

●７月の県職連合定期大会により、会計年度任用職員評議会に改名し、独自活動を強化することを決定
する。 

●会計年度任用職員全員アンケート、学習交流会を実施 
 
 
【２０２１年】 
●職場要求交渉の実施 
高知高等技術学校の職訓指導員の組合員２人の正規職員化 

●会計年度任用職員組合員アンケート、学習交流会、組合説明会を実施 
●賃金確定闘争での改善 
産前産後休暇について、正職員に合わせ８週８週で有給化 
出生サポート休暇(有給)新設、配偶者の出産休暇(有給)新設、男性育児参加休暇(有給)新設 
育児時間の改正 
期末手当の改定率適用 
時間外勤務の上限設定管理 

 
【２０２２年】 
●職場要求交渉の実施 
 試験研究機関の任用年数３年→５年 
 勤務時間・日数（月 16 以内勤務、週 29ｈのみ）→他の勤務時間・日数のニーズ調査 
 看護休暇と短期介護休暇の有給化検討（1/18 時点未定） 
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【２００９年】 
●４月から農業技術センター・水産試験場・畜産試験場・紙産業技術センターなど試験研究機関でアウ
トソーシングされた業務（職）が県に再直営化される。2008 年度（１年間）委託先企業に雇用されて
いた元非常勤職員のみなさんが、県の非常勤職員にあらためて任用となり、県職労にも再加入。委託
先企業から採用されていた方々も県の非常勤職員となり、多くの方が県職労加入となった。 

 
 
【２０１０年】 
●療育福祉センターの介護補助の非常勤職員に夜勤ローテーション組み込みの提案がされる。職場要求
交渉で、現場からの意見を踏まえて撤回させる。 

 
 
【２０１１年】 
●職場要求に向けて、非常勤職員全員を対象に「職場実態アンケート」を実施。全非常勤職員の６割か
ら回答を得る。 

 
 
【２０１３年】 
●試験研究機関における報酬額について、職務内容の変化に伴い、３段階を適用。全ての職種に経験年
数の適用を求めている中で、一部であるが前進。 

 
 
【２０１４年】 
●職員の初任給引上げに伴い、賃金確定交渉で報酬額の引上げ改善。また、職場要求交渉で通勤費見合
い額を引き上げ改善（月額 4,000 円⇒月額 4,300 円）。 

●通勤費用の負担解消に向けて、通勤費見合い支給から距離に応じた通勤手当に切り換える方針の是非
を問うために全非常勤職員アンケートを実施。近距離通勤者が実損となるために、職場要求では見合
い支給を維持した上で、負担解消策を要求。遠距離通勤者の負担が大きいことから継続要求していく
こととなる。 

 
 
【２０１５年】 
●一時金見合い額が夏・冬で各 1,000 円引き上げ。 
●年限を切って、設置されている職について、職場要求で継続配置を求めた職については、要求通り引
き続き配置となる。 

●賃金確定闘争で人勧による行政職１級改定に伴い、平均 1.45％の月額報酬改善（2016 年 4 月 1 日～） 
 
 
【２０１６年】 
●1 月の職場要求全体交渉で、行政職１級改定に連動しない職種についても同様に、月額報酬 1.45％の
引上げ改善。 

●賃金確定交渉で 2017 年度から一時金見合い額を年間 11,000 円引き上げ（6 月、12 月の報酬に現行
23,000 円加算を 28,500 円に引き上げ）改善。 

●総務省が「地方公務員の臨時・非常勤職員のあり方研究会報告」を出す。懸案の手当支給などが触れ
られる。 

 
 
【２０１７年】 
●1 月の職場要求全体交渉で、試験研究機関の栽培・飼育等の職について、2017 年度から改正する回答
を引出す。 

●総務省の「研究会報告」を受けて５月に「地方自治法」「地方公務員法」が改正。期末手当の支給など、
均等待遇の趣旨で総務省が「会計年度任用職員制度のマニュアル」を作成し、各自治体に発出。施行は
2020 年４月１日。 

●県職連合定期大会での方針決定を受けて、「非常勤職員処遇改善プロジェクトチーム」を８月に設置。
会計年度任用職員設置に関する要求書作成に向けて議論開始。記名式の非常勤職員全員アンケート、
16 カ所での学習会など実施。 

●賃金確定闘争において、報酬月額改正、一時金見合い引上げ回答を引出す。 
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【２０１８年】 
●職場要求全体交渉で会計年度任用職員に関する要求書を手交。６月から交渉をスタートし、2019 職
場要求決着をめざす。 

●職場要求交渉で女性相談支援センターの女性相談員の報酬が改善。組合加入と粘り強い追求が結果を
もたらした。 

●賃金確定で改定が見送られた「特別職の改定」「国の補助単価引き上げ」に連動する職についても報酬
改定の回答を引出す。 

●障がい者枠雇用で任用されている職について、臨時職員の単価を基本に勤務時間で割落す報酬の取り
扱いの是正を求め、非常勤の職に載せることを引出す。 

 
 
【２０１９年】 
●職場要求交渉で、児童家庭課の母子・父子自立支援員の報酬が低いことを追及し、職群Ⅰに位置づけ
る回答を引き出す。 

●会計年度任用職員制度のたたかいが本格化。休暇制度は、これまでの経緯を反故にし、大幅な改悪提
示。幹事を中心に職場オルグ、知事あての署名行動、反論ビラ学習会など強化。県職連合全体で跳ね返
す機運が高まる。 

●休暇制度の改悪提示を見直し、現行の制度を引き継ぐ提示を出す。 
●５月２３日、任命権者は、報酬・手当・休暇制度で一定の譲歩を示す。現職非常勤職員は人事評価を
行いながら公募は行わず、職が続く限りは現行と同じ雇用継続の考え方を示し、報酬・手当でも一定
の前進が確認できたことから会計年度任用職員制度は大筋で合意。９月議会条例化も確認した。 

●賃金確定交渉で、積み残した課題を要求し、現行の非常勤・臨時職員の職員駐車場使用料は、これま
でどおり、徴収を行わない回答を引き出す。 

 
 
【２０２０年】 
●職場要求で４月からの組合休暇適用を確認。 
●２月の定期大会により、４月から会計年度任用職員協議会に改名することを決定する。 
●４月１日から会計年度任用職員制度が始まる。 
●５月２９日、国にあわせ、無給の休暇としていた妊産婦の健康診断及び妊産婦の通勤緩和を、有給の
特別休暇に改められる。 

●７月の県職連合定期大会により、会計年度任用職員評議会に改名し、独自活動を強化することを決定
する。 

●会計年度任用職員全員アンケート、学習交流会を実施 
 
 
【２０２１年】 
●職場要求交渉の実施 

高知高等技術学校の職訓指導員の組合員２人の正規職員化 
●会計年度任用職員組合員アンケート、学習交流会、組合説明会を実施 
●賃金確定闘争での改善 

産前産後休暇について、正職員に合わせ８週８週で有給化 
出生サポート休暇(有給)新設、配偶者の出産休暇(有給)新設、男性育児参加休暇(有給)新設 
育児時間の改正 
期末手当の改定率適用 
時間外勤務の上限設定管理 

 
【２０２２年】 
●職場要求交渉の実施 
 試験研究機関の任用年数３年→５年 
 勤務時間・日数（月 16 以内勤務、週 29ｈのみ）→他の勤務時間・日数のニーズ調査 
 看護休暇と短期介護休暇の有給化検討（1/18 時点未定） 
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年間活動予定 

2021 年 

11 月      賃金確定交渉（中央執行委員） 

 

12 月      職場要求・部課長交渉 

        幹事会（対話運動の総括、職場要求項目の確認） 

        会計年度任用職員評議会・職場要求の要求書提出 

2022 年 

１月      職場要求・行政管理課長交渉…１月上旬、「会計年度」として初の職場要求交渉 

        職場要求全体交渉（行政管理課長、総務部長） 

 

２月      事務事業見直し提示…廃止職場、雇用打ち切りがないかを確認。あれば瞬時の対応 

        幹事会（職場要求の総括） 

 

３月  人事異動発表 

 

４月   幹事会（年間計画確認） 

 

５月   連休後に全会計年度任用職員に加入よびかけビラ 

 

６月   幹事会（会計年度アンケート、新規組合加入の取り組み方、議案準備） 

   人員確保交渉…上記アンケートや聞き取りをもとに、配置の検証、問題点解消 

 

７月   県職連合定期大会（運動方針への反映、本部・中央執行委員の役員改選） 

 

８月   幹事会（定期大会議案審議 組織集会へ向け課題抽出、学習交流会等の取り組み検討） 

        議案完成、各組合員へ事前配布 

 

９月      組織集会（本部・支部・評協議会 役員全員参加対象） 

        …賃金、職場要求、組織強化等の課題を学習し（分散会で意見交換） 

        各県調査…休暇制度、重点要求など 

      定期大会（会計７月末日、一ヶ月出納閉鎖・監査期間） 

 

10 月      幹事会（賃金確定交渉の要求決定、職場要求の準備） 

        職場要求・所属長交渉開始（11 月まで） 

        会計年度「対話運動」…個別課題の掘り起こし 

  学習交流会の開催…アンケート結果報告、各闘争に向けての提起 

  

 
 

資料 

 
 

年間スケジュール予定表 

年月 闘争期間 本部 評議会 
2021 年    

 11 月  全組合員学習会  

    

    

 12 月   幹事会（交渉準備） 

   要求項目決定 

2022 年  評協議会交渉  

 １月    

  行政管理課長交渉  

  総務部長交渉 幹事会（大会準備） 

 ２月  事務事業見直し  

  組織・定数改正 次年度の職の有無 

    

 ３月  春闘要求  

  人事異動発表  

  人事異動  

４月   幹事会 

    

   加入チラシ 

５月  分会対話集会  

    

 要求書手交   

 ６月   幹事会 

 人員確保交渉   

   アンケート、組織化説明会 

 ７月    

  定期大会  

  人事院勧告 アンケート〆切 

 ８月   幹事会 

    

  組織集会  

 ９月   アンケート集約〆切 

   定期大会 

  人事委員会勧告 幹事会（賃確準備） 

 10 月   （学習交流会） 

   要求項目決定 
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年間活動予定 

2021 年 

11 月      賃金確定交渉（中央執行委員） 

 

12 月      職場要求・部課長交渉 

        幹事会（対話運動の総括、職場要求項目の確認） 

        会計年度任用職員評議会・職場要求の要求書提出 

2022 年 

１月      職場要求・行政管理課長交渉…１月上旬、「会計年度」として初の職場要求交渉 

        職場要求全体交渉（行政管理課長、総務部長） 

 

２月      事務事業見直し提示…廃止職場、雇用打ち切りがないかを確認。あれば瞬時の対応 

        幹事会（職場要求の総括） 

 

３月  人事異動発表 

 

４月   幹事会（年間計画確認） 

 

５月   連休後に全会計年度任用職員に加入よびかけビラ 

 

６月   幹事会（会計年度アンケート、新規組合加入の取り組み方、議案準備） 

   人員確保交渉…上記アンケートや聞き取りをもとに、配置の検証、問題点解消 

 

７月   県職連合定期大会（運動方針への反映、本部・中央執行委員の役員改選） 

 

８月   幹事会（定期大会議案審議 組織集会へ向け課題抽出、学習交流会等の取り組み検討） 

        議案完成、各組合員へ事前配布 

 

９月      組織集会（本部・支部・評協議会 役員全員参加対象） 

        …賃金、職場要求、組織強化等の課題を学習し（分散会で意見交換） 

        各県調査…休暇制度、重点要求など 

      定期大会（会計７月末日、一ヶ月出納閉鎖・監査期間） 

 

10 月      幹事会（賃金確定交渉の要求決定、職場要求の準備） 

        職場要求・所属長交渉開始（11 月まで） 

        会計年度「対話運動」…個別課題の掘り起こし 

  学習交流会の開催…アンケート結果報告、各闘争に向けての提起 
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年間スケジュール予定表 

年月 闘争期間 本部 評議会 
2021 年    

 11 月  全組合員学習会  

    

    

 12 月   幹事会（交渉準備） 

   要求項目決定 

2022 年  評協議会交渉  

 １月    

  行政管理課長交渉  

  総務部長交渉 幹事会（大会準備） 

 ２月  事務事業見直し  

  組織・定数改正 次年度の職の有無 

    

 ３月  春闘要求  

  人事異動発表  

  人事異動  

４月   幹事会 

    

   加入チラシ 

５月  分会対話集会  

    

 要求書手交   

 ６月   幹事会 

 人員確保交渉   

   アンケート、組織化説明会 

 ７月    

  定期大会  

  人事院勧告 アンケート〆切 

 ８月   幹事会 

    

  組織集会  

 ９月   アンケート集約〆切 

   定期大会 

  人事委員会勧告 幹事会（賃確準備） 

 10 月   （学習交流会） 

   要求項目決定 
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ワーク「仲間づくりにむけた課題の克服方法を考える」 

 

会計年度任用職員等の仲間づくり（組織化）の取り組みについて 

１．現状 

 全国で２２の県職が会計年度任用職員等の組織化を行っています（50％）が、組合員数

は 2,118 人であり、仲間づくりはなかなか進んでいません。 

 要因としては 

 ①会計年度ごとの採用であり、継続雇用が難しいため組合加入の促進ができない 

 ②採用があったことの把握が困難 

 ③組合加入の意義を説明できない 

 ④多種多様な職種があり、横のつながりがない 

 ⑤職種ごとに課題が異なるため、課題の統一ができない 

 ⑥組合費が高く、正規職員と比較して低賃金のため、加入促進をためらう 

 ⑦正規職員の組合加入に注力すると、会計年度任用職員等への働きかけができなくなる 

 ⑧説明会などを実施しても、組合への関心を持ってもらえない 

というような意見が出されています。 

 

２．現状把握（会計年度任用職員等の勤務労働条件） 

 ①勤務時間：パートタイム・フルタイム 

 ②初任給基準：   級   号 

 ③昇給：あり（   号）・なし 

 ④最高号級：   級   号 

 ⑤採用更新年数上限：    年 

 ⑥支給する手当等：               

 ⑦有給休暇等：                 
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ワーク「仲間づくりにむけた課題の克服方法を考える」 

 

会計年度任用職員等の仲間づくり（組織化）の取り組みについて 

１．現状 

 全国で２２の県職が会計年度任用職員等の組織化を行っています（50％）が、組合員数

は 2,118 人であり、仲間づくりはなかなか進んでいません。 

 要因としては 

 ①会計年度ごとの採用であり、継続雇用が難しいため組合加入の促進ができない 

 ②採用があったことの把握が困難 

 ③組合加入の意義を説明できない 

 ④多種多様な職種があり、横のつながりがない 

 ⑤職種ごとに課題が異なるため、課題の統一ができない 

 ⑥組合費が高く、正規職員と比較して低賃金のため、加入促進をためらう 

 ⑦正規職員の組合加入に注力すると、会計年度任用職員等への働きかけができなくなる 

 ⑧説明会などを実施しても、組合への関心を持ってもらえない 

というような意見が出されています。 

 

２．現状把握（会計年度任用職員等の勤務労働条件） 

 ①勤務時間：パートタイム・フルタイム 

 ②初任給基準：   級   号 

 ③昇給：あり（   号）・なし 

 ④最高号級：   級   号 

 ⑤採用更新年数上限：    年 

 ⑥支給する手当等：               

 ⑦有給休暇等：                 
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３．考えてみましょう！ 

（１）会計年度任用職員等の気持ちになって考えてみましょう。 

あなたはＸ県に会計年度任用職員で採用されました。 

 ①勤務時間：パートタイム 

 ②初任給基準：行一 １級●●号 

 ③昇給：あり（２号） 

 ④昇格：なし 

 ⑤最高号級：採用時＋８号 

 ⑥採用更新年数上限：５年 

 ⑦支給する手当等：通勤手当、期末手当、超勤手当 

 ⑧有給休暇等：年次有給休暇、出退勤困難、忌引休暇、結婚、妊産婦の検診・保健 

        指導、妊娠中の通勤緩和、産前・産後休暇、育児時間、生理日就業 

        困難、妊産障害、公務上傷病、私傷病、骨髄等ドナー 

 

正規職員との給料、昇給昇格基準、各種手当、有給休暇等の差について疑問を持って

います。 

今の職場では、あなたがいなければ職場の業務はうまく回りません。 

その時に、職員労働組合の方から声がかかりました。 

 

 

① どのように声かけがされたら、聞きたくなりますか。 

 

 

 

 

 

②声かけされた時に、周りの仲間に声をかけたくなりますか。 

 ア）なる 

  （理由：                                 ） 

 イ）ならない 

  （理由：                                 ） 

 

③組合加入をためらっているあなたは、何をしてもらえたらうれしいですか。 

 ア）会計年度任用職員等の制度に関する学習会 

 イ）会計年度任用職員等の制度に関する学習会と組合加入説明会 

 ウ）組合役員との意見交換会 

 エ）同じ職場の正規職員との意見交換会 

 オ）会計年度任用職員同士の意見交換会 

 カ）その他（                                ） 

 

（２）単組の役員の気持ちになって考えてみましょう。 

あなたはＸ県の組合役員で、会計年度任用職員の組織化に取り組まなければなりませ

ん。 

正規職員と会計年度任用職員等との待遇佐賀あることは承知しています。 

 ①勤務時間：パートタイム 

 ②初任給基準：行一 １級●●号 

 ③昇給：あり（２号） 

 ④昇格：なし 

 ⑤最高号級：採用時＋８号 

 ⑥採用更新年数上限：５年 

 ⑦支給する手当等：通勤手当、期末手当、超勤手当 

 ⑧有給休暇等：年次有給休暇、出退勤困難、忌引休暇、結婚、妊産婦の検診・保健 

        指導、妊娠中の通勤緩和、産前・産後休暇、育児時間、生理日就業 

        困難、妊産障害、公務上傷病、私傷病、骨髄等ドナー 

 

 

① どのようにして会計年度任用職員等に働きかけをしますか。 

 ア）組合加入を勧められそうな職場の方に直接声をかける。 

 イ）会計年度任用職員等の方向けに説明会開催案内等のビラを配布する。 

 ウ）会計年度任用職員等に職場状況調査のようなアンケートを実施する。 

 エ）組合役員に対し、一人一声をかけてもらい、話をしてもらう。 

 オ）その他（                                ） 

 

② ①に基づいてまず最初にどんなアクションを起こしますか。 

 ア）あり 

   具体的に（                               ） 

 イ）アクションをおこさない 

   その要因は（                              ） 

 

③ 会計年度任用職員等の組織化をした後に、まず取り掛かるべき内容は何ですか。 

 

 

 

 

④そもそもなぜ、会計年度任用職員等の組織化が必要だと思いますか。 
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３．考えてみましょう！ 

（１）会計年度任用職員等の気持ちになって考えてみましょう。 

あなたはＸ県に会計年度任用職員で採用されました。 

 ①勤務時間：パートタイム 

 ②初任給基準：行一 １級●●号 

 ③昇給：あり（２号） 

 ④昇格：なし 

 ⑤最高号級：採用時＋８号 

 ⑥採用更新年数上限：５年 

 ⑦支給する手当等：通勤手当、期末手当、超勤手当 

 ⑧有給休暇等：年次有給休暇、出退勤困難、忌引休暇、結婚、妊産婦の検診・保健 

        指導、妊娠中の通勤緩和、産前・産後休暇、育児時間、生理日就業 

        困難、妊産障害、公務上傷病、私傷病、骨髄等ドナー 

 

正規職員との給料、昇給昇格基準、各種手当、有給休暇等の差について疑問を持って

います。 

今の職場では、あなたがいなければ職場の業務はうまく回りません。 

その時に、職員労働組合の方から声がかかりました。 

 

 

① どのように声かけがされたら、聞きたくなりますか。 

 

 

 

 

 

②声かけされた時に、周りの仲間に声をかけたくなりますか。 

 ア）なる 

  （理由：                                 ） 

 イ）ならない 

  （理由：                                 ） 

 

③組合加入をためらっているあなたは、何をしてもらえたらうれしいですか。 

 ア）会計年度任用職員等の制度に関する学習会 

 イ）会計年度任用職員等の制度に関する学習会と組合加入説明会 

 ウ）組合役員との意見交換会 

 エ）同じ職場の正規職員との意見交換会 

 オ）会計年度任用職員同士の意見交換会 

 カ）その他（                                ） 

 

（２）単組の役員の気持ちになって考えてみましょう。 

あなたはＸ県の組合役員で、会計年度任用職員の組織化に取り組まなければなりませ

ん。 

正規職員と会計年度任用職員等との待遇佐賀あることは承知しています。 

 ①勤務時間：パートタイム 

 ②初任給基準：行一 １級●●号 

 ③昇給：あり（２号） 

 ④昇格：なし 

 ⑤最高号級：採用時＋８号 

 ⑥採用更新年数上限：５年 

 ⑦支給する手当等：通勤手当、期末手当、超勤手当 

 ⑧有給休暇等：年次有給休暇、出退勤困難、忌引休暇、結婚、妊産婦の検診・保健 

        指導、妊娠中の通勤緩和、産前・産後休暇、育児時間、生理日就業 

        困難、妊産障害、公務上傷病、私傷病、骨髄等ドナー 

 

 

① どのようにして会計年度任用職員等に働きかけをしますか。 

 ア）組合加入を勧められそうな職場の方に直接声をかける。 

 イ）会計年度任用職員等の方向けに説明会開催案内等のビラを配布する。 

 ウ）会計年度任用職員等に職場状況調査のようなアンケートを実施する。 

 エ）組合役員に対し、一人一声をかけてもらい、話をしてもらう。 

 オ）その他（                                ） 

 

② ①に基づいてまず最初にどんなアクションを起こしますか。 

 ア）あり 

   具体的に（                               ） 

 イ）アクションをおこさない 

   その要因は（                              ） 

 

③ 会計年度任用職員等の組織化をした後に、まず取り掛かるべき内容は何ですか。 

 

 

 

 

④そもそもなぜ、会計年度任用職員等の組織化が必要だと思いますか。 
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